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«ЕС должен аплодировать нам. Что плохого в 
создании новых рабочих мест в Греции?» — заявил 
Владимир Путин главам иностранных информа-
гентств на Петербургском международном эконо-
мическом форуме. Более того, он подчеркнул, что 
не видит реальной поддержки Греции со стороны 
Брюсселя: «Если ЕС хочет, чтобы Греция заплатила 
свои долги, то он должен быть заинтересован в 
растущей греческой экономике». 

Именно так российский президент пояснил 
свою внешнюю нефтегазовую политику после 
подписания на форуме министрами энергетики 
РФ и Греции меморандума о сотрудничестве в 
строительстве и эксплуатации газопровода на 
территории одного, кстати, из членов ЕС. Конечно, 
меморандум ни к чему особенно не обязыва-
ет, но была подписана и «дорожная карта» по 
реализации этого проекта. А это уже немного 
серьезнее.

Впрочем, Путин был слишком краток. Поэто-
му его слова надо объяснить подробнее.

Итак, премьер Греции Алексис Ципрас до-
вольно неожиданно появился на экономическом 
форуме, организованном страной, находящейся 
под весьма жесткими санкциями как ЕС, так и 
США, Канады, Австралии и даже Норвегии. Во 
всяком случае, других европейских премьеров 
в Петербурге не заметили. Но у лидера левой 
греческой партии СИРИЗА особого выбора нет. 
Сегодня, 22 июня, саммит Евросоюза должен 
решить вопрос, отправлять ли в дефолт Грецию, 
задолжавшую почти 300 млрд евро, а затем ис-
ключать ее из еврозоны (то есть зоны евро), а 
затем из всего ЕС или найти какой-то компромисс 
до 30 июня, когда Афины должны заплатить МВФ 
очередные $1,5 млрд. А они их 
заплатить за свой собственный 
счет явно не смогут.
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Евгений ЯМБУРГ,  
заслуженный  

учитель России

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЗДРАВСТВУЙ, ЛЕТО 
«КРЮЧКОВ-СКРЕПОВ»!

В Москве возле Симонова монастыря, возможно, появится памятник 
героям Куликовской битвы, монахам-воинам Пересвету и Ослябе. Особую 
актуальность проекту придает тот факт, что в этом году исполняется 635 лет 
со дня победы русских полков во главе с великим князем Дмитрием Ивано-
вичем Донским над ордынским войском в Куликовской битве.

Возле Симонова монастыря памятник планируется поставить в связи с тем, что 
именно здесь погребены тела погибших в Куликовской битве монахов Пересвета и 
Осляби. Как рассказал исполнительный директор московского отделения Россий-
ского военно-исторического общества Александр Подмазо, появлению монумента 
должно предшествовать несколько обязательных процедур. 
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В столице появится памятник монахам —  
героям Куликовской битвы

КТО БРОСИТ ПЕРЧАТКУ ПУТИНУ
Постепенно начинает раскручиваться кампа-

ния по выборам Президента России. Действующий 
глава государства, как показывает практика, объ-
являет о своем участии или неучастии в выборах 
всего за несколько месяцев до дня голосования, то 
есть с этим придется подождать. А вот Владимир 
Жириновский и Григорий Явлинский уже объявили 
о том, что бросаются в омут президентской гонки. 
Дополнительная интрига в том, что сейчас стало 
неясно, когда пройдут выборы. Вслед за намере-
нием Госдумы сделать парламентские выборы 
досрочными начали звучать призывы и президента 
переизбрать ранее срока. С таким предложением 

выступил и один из самых уважаемых самим Пу-
тиным его соратников — Алексей Кудрин. Админи-
страция Президента с этими призывами не спорит 
и не критикует их. А о дате досрочных выборов пока 
остается только гадать. Есть ли шанс у ветеранов 
политической борьбы из оппозиционного корпуса 
успешно выступить в президентской гонке? И мо-
гут ли появиться в отечественной политике новые 
лица, способные бросить перчатку партии власти 
в день самого главного в России голосования? Об 
этом «МК» спросил у политологов и оппозицион-
ного политика.
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 Зачем Жириновский и Явлинский пойдут  
на президентские выборы? 

ГТО ПОКАЗАЛО: НЕ ВСЕМ 
ДЕПУТАТАМ ХВАТАЕТ ГИБКОСТИ 

«Мастера большого спорта учат ры-
царству других», — запевает в колонках 
Муслим Магомаев, но в прошлое отправ-
ляет присутствующих не только раздаю-
щийся на весь стадион «Лужники» хит 
времен московской Олимпиады: 20 июня 
депутаты Госдумы отметили возрождение 
действовавшей в СССР программы «Готов 

к труду и обороне». Сдать спортивные 
нормы и показать пример избирателю 
пришли действительно «мастера» и парла-
ментарии, уверенные в своей спортивной 
форме. На всю Госдуму таких нашлось 
30 человек. 
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Опробовать принятый закон на себе сочли 
нужным лишь 7% от состава Госдумы

ПЕРЕСВЕТ НАД МОСКВОЙ-РЕКОЙ

Субботняя непогода принесла Москве новый климатический 
рекорд — за сутки в столице выпало 31,7 мм дождя, что почти на 
10 мм выше предыдущего максимума в 1933 году. «Всегда мечтал 
жить рядом с морем — сбылось!» — иронично прокомментировал 
один коллега, вывесив на ФБ фотку затопленного ливнем двора. 
Аналогичными «морскими пейзажами» в минувшие выходные могли 
бы поделиться жители еще массы московских районов. Вдобавок ко 

всему из-за дождей и сброса воды под проезжей частью обвалился 
грунт на 24-м км МКАД, вызвав десятикилометровую пробку. Все 
это вновь вызвало неизбежный вопрос: должны ли москвичи принять 
участившиеся «потопы» как неизбежность или все-таки городские 
власти в состоянии взять ситуацию под контроль? 
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ЛИЛО, ЛИЛО  
ПО ВСЕЙ ЗЕМЛЕ...
Ливневая канализация  
в столице снова  
«вышла из берегов»
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Вину медиков в смерти 
33-летней Ирины Пынти в 
50-й горбольнице в ноябре 
2014 года полностью под-
твердили результаты судебно-
медицинской экспертизы. 
Врачи в ходе операции по-
вредили сосуды, и пациентка 
умерла от кровопотери.

Как сообщал ранее «МК», 
Ирина почувствовала не-
домогание поздно вечером 
17 ноября. Она пожаловалась 
на боли в животе. Женщина 
находилась на 3–4-й неделе 
беременности, поэтому род-
ные сразу же вызвали «скорую 
помощь».

В больнице №50, куда до-
ставили пациентку, осмотр и 
УЗИ заподозрили внематоч-
ную беременность. Но этот 
диагноз был под вопросом, так 
как симптомы внематочной 
беременности и выкидыша 
на ранних сроках идентичны. 
Было решено в течение дня на-
значить дообследование для 
постановки точного диагноза. 
Также Ирине давались пре-
параты для сохранения бере-
менности. Анализы показали 
внематочную беременность, 
на 20 ноября назначили лапа-
роскопическую операцию.

Ее начали в 14.00. Позже 
экспертиза показала, что ме-
дики повредили правую под-
вздошную артерию, а также 
два раза — нижнюю полую 
вену (это произошло во вре-
мя введения троакаров — хи-
рургических инструментов — 
в брюшную полость). Врачи 
это вовремя не заметили, хотя 
у Ирины упало давление до 60 
на 40, что является признаком 
острой кровопотери, устано-
вили эксперты. То, что Ирина 
истекает кровью и находится в 

состоянии геморрагического 
шока, врачи поняли в 17.00. 
Эксперты заключили, что это 
было сделано несвоевремен-
но. Поэтому довольно поздно, 
через 2 часа 40 минут после 
ранения крупных сосудов, по 
выводам экспертов, началась 
и вторая операция. Фактиче-
ски Ирину оперировали, когда 
она была в состоянии агонии. 
Женщина скончалась на опе-
рационном столе, в общей 
сложности потеряв 4,1 литра 
крови. Судмедэксперты уточ-
нили, что здоровью Ирины во 
время первой операции врачи 
причинили тяжкий вред. 

Еще в марте в отношении 
врача-ординатора экстрен-
ной помощи (кстати, ее стаж 
работы 34 года) было возбуж-
дено уголовное дело по статье 
«причинение смерти по нео-
сторожности вследствие не-
надлежащего исполнения ли-
цом своих профессиональных 
обязанностей». Следователи 
не предъявили обвинение, 
так как ждали результатов 
судебно-медицинской экс-
пертизы. 

В ближайшее время врача 
вызовут в СК. Кстати, сама 
доктор оправдывается: мол, 
диагностировать поврежде-
ния сосудов было сложно, так 
как они находятся в забрю-
шинной области, и пациент-
ку было бы возможно спасти, 
если бы в больнице была кровь 
в нужном количестве и рабо-
тал бы аппарат «Селсевер» (он 
вливает пациентам собствен-
ную кровь). По словам врача, 
она заказывала кровь, но она 
так и не поступила, а «Селсе-
вер» не смогли подключить 
по причине отпуска трансфу-
зиолога.

ВРАЧ, ОБЕСКРОВИВШИЙ 
ПАЦИЕНТКУ, ВИНИЛ ВО ВСЕМ 

АНАТОМИЮ

Погоня со стрельбой по по-
лицейским разыгралась в ночь 
на воскресенье на западе сто-
лицы. При попытке задержать 
грабителя правоохранители 
столкнулись с его группой 
прикрытия и были вынужде-
ны открыть огонь. 

Как стало известно «МК», 
около трех часов ночи к группе 
молодых людей, игравших на 
гитаре возле бюста Эдуарду 
Багрицкому на Можайском 
шоссе, подъехал автомобиль 
«Ниссан».

— К ребятам подошли трое 
кавказцев, стали чего-то отни-
мать. Я так не видел четко, но, 
по-моему, это был телефон, 
— рассказал «МК» очевидец 
Дмитрий. — Одного они от-
толкнули, другим пригрози-
ли, но один из компании сразу  
побежал в опорный пункт. Он 
находится через дорогу, на 
Сафоновской улице. А эти 
грабители, похоже, не зна-
ли, что полицейские рядом. 
Потому, когда через минуту 

парень прибежал вместе с 
двумя сотрудниками, — кав-
казцы опешили.

Бандиты открыли огонь — 
прозвучало не меньше десяти 
выстрелов. Двоим удалось бы-
стро запрыгнуть в машину, а 
третий побежал следом. Зло-
деи продолжали прикрывать 
своего друга, паля из трав-
матики. В какой-то момент 
один из блюстителей закона 
также достал оружие и открыл 
огонь. Тогда гангстеры дали по 

газам и уехали, бросив друга. 
Грабителя скрутили, причем 
слегка помяли при этом, и его 
пришлось доставить в больни-
цу. А подельники заблудились 
во дворах, бросили машину 
и попытались уйти от пре-
следования на своих двоих. 
Один из них был схвачен, еще 
один все-таки сбежал.  В са-
лоне «Ниссана» был найден и 
травматический пистолет, из 
которого велась стрельба по 
сотрудникам правопорядка.  

ЮНОШИ С ГИТАРОЙ СПРОВОЦИРОВАЛИ БОЙ МЕЖДУ 
БАНДИТАМИ И ПОЛИЦИЕЙ

Подполковник Федеральной 
службы охраны 47-летний Вла-
димир Шишлянников, по вине 
которого в 2013 году в ДТП 
погибли две девушки, а один 
мужчина остался инвалидом, 
приговорен к 4 годам колонии-
поселения. Суд смягчил при-
говор, учтя желание виновного 
компенсировать ущерб се-
мьям пострадавших.

Как стало известно «МК», 
на днях 94-й гарнизонный 
военный суд вынес приговор 
47-летнему подполковнику 
ФСО, служившему в воинской 
части, специализировавшейся 
на средствах связи. 

В апреле 2013 года Шишлян-
ников ехал на автомобиле ВАЗ 
14-й модели по Мичуринскому 
проспекту в Москве. Подпол-
ковник слишком разогнался и 
в районе дома №3 при пере-
строении совершил столкно-
вение с «Мицубиси Лансер». 

В результате японскую ино-
марку вышвырнуло на пе-
шеходный переход, где она 
сбила пешеходов, некоторых 
из них отбросило на стоявший 
на светофоре «Ниссан». В ре-
зультате погибли две молодые 
женщины, а один мужчина в 
тяжелом состоянии был до-
ставлен в больницу. 

Сразу после аварии Шиш-
лянников свою вину отрицал 
и обвинял водителя «Мицуби-
си». Однако в процессе след-
ствия он во всем сознался и 
раскаялся. Его раскаяние 
было учтено судом при смягче-
нии приговора. Отметим, что 
прокурор просил для лихача-
подполковника минимум 6 лет 
колонии-поселения. Однако 
Фемида учла тот факт, что 
Шишлянников хочет компенси-
ровать пострадавшим ущерб, 
продав часть имущества и за-
работав денег в колонии. 

ПОДПОЛКОВНИК «КУПИЛ» 
МЯГКИЙ ПРИГОВОР, ПООБЕЩАВ 

РАБОТАТЬ РАДИ ЖЕРТВ ДТП

Новые урны, которые поя-
вятся при входах на станции 
столичного метрополитена, 
будут красными и сетчаты-
ми.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе метро, корпус 
новых урн сделают из перфо-
рированного металла, а крыш-
ку — из нержавеющей стали. 
Цвет уличных урн красный — в 
одной стилистике с логотипом 
метрополитена. 

Подумали в подземке и о ку-
рящих. Специально для окур-
ков к урне будет прицеплена 
боковая пепельница с пане-
лью для тушения сигарет. 

Напомним, ранее «МК» пи-
сал о разработке технического 
задания таких урн для метро. 
Одним из требований к ним 
была антитеррористическая 
безопасность. В новой кон-
струкции это учли — урна вну-
три хорошо просматривается 
благодаря сетке. Крышка же, 
как и задумывалось, имеет 
небольшой диаметр отвер-
стия, что не позволит оставить 
в урне крупный предмет.

Как пояснили в подземке, 
в ближайшее время данный 
вариант новых урн предстоит 
согласовать с УВД на метро-
политене, что обусловлено 
требованиями безопасности. 
Всего до конца года плани-
руется заменить 1,8 тысячи 
урн — по две возле каждого 
входа в метро.

ВСЛЕД ЗА ДЫРЯВЫМИ ДВЕРЯМИ В 
МЕТРО ПОЯВЯТСЯ ДЫРЯВЫЕ УРНЫ

В психбольнице СИЗО №2 
(Бутырка) покончил с собой 
заключенный, который полу-
чил «титул» самого опасного 
арестанта даже не года, а де-
сятилетия. Ни видеокамеры, 
ни пост спецназа не помешали 
ему наложить на себя руки. 

 35-летний Александр Ни-
кипелов в сентябре прошлого 
года в квартире на юге Москвы 
убил сразу четверых («МК» сра-
зу же опубликовал его фото с 
записей камер видеонаблю-
дения). Поймать его по горя-
чим следам не удалось. Когда 
Александр все же оказался за 
решеткой, выяснилось, что он 
воевал в Донбассе (как на сто-
роне украинцев, так и опол-
ченцев) и на его совести целое 
маленькое кладбище...

Его откровения всех поверг-
ли в ужас. Смысла ни в чем, 
кроме как в убийствах, он не 
видел. Психиатрическая экс-
пертиза признала Александра 
невменяемым. Примечатель-
но, что однажды его уже от-
правляли на принудительное 
лечение в больницу, откуда он 
сбежал, смертельно ранив са-
нитара.

Физические возможности 
мужчины были таковы, что он 

способен был убить одним 
ударом ладони. Никипелова 
в Бутырке только сутки поде-
ржали в общей камере, при-
стегнутого наручниками. За-
тем его перевели в «одиночку», 
оснащенную системой кругло-
суточного видеонаблюдения. 
При этом к нему приставили 
целый пост спецназа.

Медики приближались к 
«машине для убийств» ис-
ключительно в сопровожде-
нии группы (по 5–8 человек) 
оперативников. Александр ни 
с кем в последнее время не 
разговаривал. Целыми сут-
ками он или лежал на нарах, 
или метался по камере.

Днем в субботу, 20 июня, 
он сделал из простыни удав-
ку и повесился на крючке для 
одежды. Почему самоубий-
ство не смогли предупредить 
сотрудники спецназа — выяс-
няет сейчас следствие. По не-
которым данным, Александр 
вычислил «слепые» зоны — не 
просматриваемые ни видео, 
ни глазками, ни через окно в 
двери камеры.

Это первый случай само-
убийства в психиатрической 
больнице Бутырки в 2015 
году. 

ПРИРОЖДЕННЫЙ УБИЙЦА  
НАШЕЛ «СЛЕПУЮ» ЗОНУ  

ДЛЯ САМОУБИЙСТВА

Банду, подготовившую и ре-
ализовавшую заказное убий-
ство бизнесмена, задержали 
в Подмосковье. Интересно, 
что проработать детали пре-
ступления киллеру помогал 
бывший сотрудник полиции.

Как сообщили «МК» в пресс-
службе ГУ МВД России по 
Московской области, опера-
ция прошла при поддержке 
спецотряда «Булат» 18 июня. 
Полицейские задержали 
четверых подозреваемых 
(на фото), причем на троих 
надели наручники в разных 
концах Клинского района, а 
заказчика убийства взяли в 
столичном Митине. В тот же 
день прошло несколько обы-
сков, нашли два боевых, три 
травматических пистолета, 
пять гладкоствольных ружей, 
боеприпасы. Задержанные 
подозреваются в убийстве 
46-летнего владельца про-
дуктовых магазинов Карена 
Айрапетяна в Химках в ноябре 
минувшего года. А повод для 

этого был банальным — день-
ги. Дело в том, что Айрапе-
тян в начале прошлого года 
одолжил товарищу по фами-
лии Чекян 30 тысяч долларов 
США. Тот тоже бизнесмен и 
также занимался торговлей 
продовольствием. Эта сумма 
остро нужна была Чекяну, что-
бы удержать предприятие на 
плаву. К осени Карен стал все 
чаще и чаще требовать свои 
деньги обратно — и в итоге 
это привело к тому, что его 
товарищ решил, что дешев-
ле будет «заказать» его, чем 
возвращать ему эту сумму. Он 
обратился к знакомому, быв-
шему оперу, и тот подыскал 
киллера. Еще один пособник 
бизнесмена нашел транс-
портное средство, из которого 
велось наблюдение за жерт-
вой. Пока неизвестно, сколько 
получили пособники, но кил-
леру заплатили 350 000 ру-
блей. Убийство было совер-
шено вблизи заправки. Карен 
сидел за рулем автомобиля 

Range Rover с пассажиром в 
салоне — знакомым того са-
мого оперативника, взявшим 
на себя роль убийцы. Киллер 
заинтересовал жертву дело-
вым разговором, чтобы про-
никнуть в салон. Когда момент 
показался ему подходящим, 
он пустил в него пулю, затем 
еще две пули — для уверен-
ности. Затем наемник поспе-
шил скрыться, не сделав кон-
трольного выстрела в голову. 
Айрапетян смог выбраться из 
машины, но умер возле нее. 

В следствии отмечают, что 
вина задержанных подтверж-
дается вещдоками, опознани-
ем, генетической экспертизой 
и протоколом явки с повинной 
одного из них. Старший по-
мощник руководителя ГСУ СКР 
по области Ольга Врадий со-
общила, что по ходатайству 
следствия судом будет решен 
вопрос об избрании в отно-
шении подозреваемых меры 
пресечения в виде заключе-
ния под стражу.

ПОЛИЦЕЙСКИЙ ПОДРАБАТЫВАЛ 
КОНСУЛЬТИРОВАНИЕМ КИЛЛЕРА

Всплеск заболеваемости 
бешенством среди домашних 
и диких животных отмечается в 
Московской области. С начала 
года здесь зарегистрировано 
уже 155 случаев заражения, 
тогда как за весь прошлый год 
было всего 105 эпизодов.

Как сообщил «МК» первый 
заместитель начальника Глав-
ного управления ветеринарии 
Московской области Николай 
Левкович, рекордное количе-
ство укусов животными лю-
дей отмечено в Луховицком 
районе — 17 случаев. На вто-
ром месте Коломенский район 
(15), и на третьем — Орехово-
Зуевский (13). Главные вино-
вники «эпидемии» — лисы, на 
их совести — 82 нападения на 
людей. Это объясняется тем, 
что лисы — единственные жи-
вотные, которые могут выжить 
после заражения. Причем вы-
живают они в половине случа-
ев, а в придачу 80% больных 
животных ведут себя почти 
адекватно, не теряя инстинкта 
самосохранения. Покусать или 
проконтактировать с людьми в 
этом году также ухитрились 10 
больных енотовидных собак, 
один хорек, одна белка, 46 со-
бак, 10 кошек и три коровы.

Больше всего шумихи на-
делала история с белкой. Ее 
подобрала сердобольная 
жительница Одинцовского 
района. У зверька отказывали 

лапы, и женщина передала бе-
лочку своей подруге, живущей 
в Рузском районе, которая в 
свою очередь отнесла живот-
ное в местную ветеринарную 
клинику, где белку пытались 
лечить пять врачей. В общей 
сложности с животным «об-
щалось» не менее 10 человек, 
поэтому когда белка умерла, 
а смертельный диагноз под-
твердился, им всем была 
назначена антирабическая 
вакцина.

Рабиологи призывают жи-
телей Московии не только при-
вивать домашних животных и 
избегать контактов с лесными, 
но и воздерживаться от посе-
щения чердаков и пещер, где 
могут ночевать летучие мыши. 
Дело в том, что эти зверьки 
тоже являются переносчиками 
болезни, причем передать ее 
они могут, не кусая человека. 
Дело в том, что во время сна 
(вниз головой) слюна у боль-
ной летучей мыши капает изо 
рта (поскольку происходит 
спазм гортани). Благодаря 
ультразвуку, издаваемому 
этими животными, капли слю-
ны разбиваются на миллио-
ны мелкодисперсных частиц, 
которые повисают в воздухе. 
Таким образом, подышав воз-
духом в подобном помещении, 
человек моментально заража-
ется бешенством через дыха-
тельные пути.

КОРОВЫ ЗАТЕСАЛИСЬ В РЯДЫ 
БЕШЕНЫХ ЖИВОТНЫХ

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный зво-
нок может принести вам 5000 рублей! Этот гоно-

рар ждет любого, чья новость будет опубликована 
на страницах “Московского комсомольца”. Сообщайте 
нам все самое интересное, сенсационное и необычное —  
и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

КАК НАЖИВАЛИСЬ  
НА ПОКОЙНИКАХ  
В ПОДМОСКОВНОМ МОРГЕ
По инициативе «МК» возбуждено 
уголовное дело

ГЛАВНЫЙ АЛЬТРУИСТ 
ЧЕХОВСКОГО ФЕСТИВАЛЯ
Эмманюэль Демарси-Мота 
отказался от всех гонораров за 
постановки

МАЛЕНЬКИЕ ГЕРОИ 
БОЛЬШОЙ ВОЙНЫ
Киргизка Токтогон 
Алтыбасарова спасла 
160 детей-блокадников
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За закон о ГТО депутаты из всех фракций 
голосовали дружно. Но делом поддержать его 
пришли только немногочисленные представители 
«ЕР» и ЛДПР. Уважительной причиной отсутствия 
коммунистов еще можно считать проходивший в 
то же время в Подмосковье пленум ЦК КПРФ. Но 
почему тотально проигнорировали мероприятие 
справороссы? 

Дружеские рукопожатия, искренний смех — 
депутаты оставили серьезные политические дела 
и разногласия за пределами стадиона. «Ром, 
смотри на меня, только так все получится», — 
подбадривает коллегу по фракции дзюдоист- 
элдэпээровец Дмитрий Носов. Уже через пару 
секунд у Романа Худякова в кармане лучший 
результат по прыжкам в длину: 245 сантиметров. 
А вот олимпийский призер похлопывает по плечу 
расплывающегося в улыбке председателя партии 
«Родина», члена фракции «ЕР» Алексея Журавле-
ва, которого только что похвалили за гибкость... 
«Мужики, нам ходьбу не засчитали, придется еще 
раз бежать!» — кричит кто-то в толпе. 

Специально готовиться к испытаниям ни-
кому из депутатов не пришлось. Журавлев всю 
жизнь занимается рукопашным боем и старает-
ся три раза в неделю бегать по 10 километров, 
первый зампред Комитета по охране здоровья, 
единоросс Николай Герасименко каждое утро по 
40 минут делает зарядку, увлекается восточными 
практиками и йогой. Ходить пешком по лестни-
це — секрет хорошей формы от председателя 
Комитета по физической культуре, спорту и де-
лам молодежи, элдэпээровца Игоря Ананских. 
Весьма подтянуто выглядит и глава фракции 
партии власти Владимир Васильев. 

Единственная женщина, поддержавшая 
инициативу, — 13- кратная паралимпийская 
чемпионка Рима Баталова. «Я думала, что наши 
коллеги здесь тоже будут, мне даже в голову не 
пришло никого агитировать, — говорит она. — 
Возможно, они испугались, что будет тяжело». 
Бег, наклоны, прыжки в длину, отжимания — по 
всем нормам, которые сегодня сдают депутаты, 
она берет «золото», несмотря на то что расста-
лась с большим спортом 6 лет назад. Отличные 
показатели и у Дмитрия Носова — 3 километра 
за 13 минут. 

Бояться норм ГТО, по словам депутатов, 
не стоит. Не сдать их практически невозможно, 
даже будучи лентяем, предпочитающим диван 
тренажерному залу — по крайней мере из при-
шедших народных избранников не провалил за-
дание никто. Главная цель — проверить здоровье. 
Требования различаются в зависимости от пола и 
возраста, показатели делятся на «золото», «сере-
бро» и «бронзу». Чем ниже результат, тем больше 
поводов задуматься и взять себя в руки. «Некото-
рые коллеги при наклоне вперед не смогли кос-
нуться земли, не хватило гибкости, — повествует 
Васильев. — Я думаю, они сделали выводы, что 
нужно заниматься позвоночником». 

Происходящее — отличная фактура для 
фотографий в стиле соцреализма. Возвращает 
в ХХI век только техническое оснащение про-
граммы. Зарегистрировавшимся на сайте для 
сдачи норм ГТО выдается электронная карта, на 
которую автоматически записываются все резуль-
таты. Как и в любом спортивном приложении, за 
успехи предусмотрена система бонусов, которые 

можно обменять на вполне осязаемые призы: от 
бесплатного лимонада до «Айфона». Чем не мо-
тивация, чтобы заняться собой и пополнить ряды 
1200 человек, уже прошедших тестирование!

Валерия МАРКОВА.

ГТО ПОКАЗАЛО...c 1-й стр.
В субботу члены расформированной 
украинской милицейской роты «Торна-
до» допустили в свой подвал сначала 
следователей, а затем журналистов. 
К этому моменту пыточная, снятая на 
мобильные телефоны арестованных 
ранее торнадовцев, превратилась в 
обычный продовольственный склад. Но 
один из бывших милиционеров при-
знался в похищении и издевательствах 
над людьми.

Следователи проникли в оккупированную 
торнадовцами школу города Приволья около 
14.30. В присутствии журналистов они зачи-
тали приказ главы МВД Арсена Авакова о не-
медленном расформировании скандального 
подразделения с последующим разоружением. 
Замком «Торнадо» Николай Цукур заявил, что 
не согласен сложить оружие, и подал рапорт 
об увольнении. 

Обыск «военной базы» длился около трех 
часов, но журналистов к нему не допустили, 
а правоохранительные органы ничего не рас-
сказали о его результатах. После завершения 
следственных мероприятий торнадовцы решили 
похвастаться своим подвалом, в котором, как 
утверждает главный военный прокурор Украины 
Анатолий Матиос, они пытали и насиловали по 
меньшей мере 10 человек.

Как и следовало ожидать, за три дня осады, 
начавшейся вечером 17 июня, пыточная пре-
вратилась в обычный продовольственный склад. 
А ведь в распоряжении следствия есть жертва 
группового изнасилования и видеозапись пре-
ступления. К тому же в воскресенье украинский 
телеканал «Интер» опубликовал присланную 
в редакцию аудиозапись с откровениями тор-
надовца, пожелавшего остаться неизвестным. 
«В основном мы задерживали алкоголиков и 
бомжей, которые потом выполняли у нас хоз-
работы. Одного мужика изнасиловали... Руслан 
Онищенко (командир роты) поощрял пытки и 
считал, что с пленными можно делать что угод-
но», — рассказал он.

Напомним, что из 170 членов милицейской 
роты свыше 40 человек оказались ранее судимы, 
в том числе за разбой и изнасилования. Как 
пояснил советник главы МВД Иван Варченко, 
год назад выбирать не приходилось, поэтому 
в «Торнадо» брали всех подряд, главное, чтобы 
судимости были погашены. И теперь из зоны АТО 
выведут только тех, кто вновь совершил престу-
пления, а остальные продолжат службу.

Между тем ряд украинских СМИ решили 
выступить в защиту «оборотней в погонах», под-
держав их версию о том, что преследования 
вызваны борьбой «Торнадо» с контрабандой в 
Луганской области. В частности, журналисты 
«Прессы Украины» опросили нескольких жите-
лей Приволья, которые уверены в невиновности 

торнадовцев. А член роты по кличке Батя сказал 
им, что его сослуживцы «люди с высшим обра-
зованием, а не какие-то там ущербные».

Впрочем, торнадовцы не смогли получить 
широкой общественной поддержки. С четверга 
пресс-секретарь роты Кристина Михайловская 
призывала своих подписчиков в социальных 
сетях приехать на военную базу и организовать 
там палаточный городок, который препятствовал 
бы штурму, а также скинуться на провиант для 
осажденных. В результате за три дня ей удалось 
собрать только 1947 гривен (4872 рубля), а возле 
оккупированной школы не появилось ни одной 
палатки.

Председатель фонда «Украинская поли-
тика» Константин Бондаренко рассказал «МК» 
о том, как украинцы относятся к скандальной 
истории: «Есть часть людей, которые до сих пор 
представляют всех без исключения участников 
АТО благородными рыцарями и не верят в по-
казания свидетелей. Часть людей воспринимают 
ситуацию по принципу «а мы предупреждали!». 
Было немало аналогичных информационных 
сюжетов о других добровольческих батальо-
нах, поэтому создается впечатление о тенден-
ции, существующей в зоне АТО. Часть шоки-
рованы. Большинство же настолько устали от 
войны, что восприняли информацию вполне 
индифферентно».

Артур АВАКОВ.

Минобороны в очередной раз заявило 
о наращивании военной группировки 
в арктическом поясе России. Помимо 
наземных средств противовоздуш-
ной обороны (ПВО) в Арктике вскоре 
появится истребительная авиация, 
заявил зам. командующего ВКО Ки-
рилл Макаров. Он, правда, не уточнил 
ни марку самолетов, ни конкретное 
место их дислокации.

По мнению экспертов «МК», речь идет о мо-
дернизированных истребителях-перехватчиках 
МиГ-31, которые планируется разместить на 
архипелаге Новая Земля.

Россия разворачивает новые радиоло-
кационные станции на островах в Северном 
Ледовитом океане, скоро туда прибудет ис-
требительная авиация. Такое заявление в вы-
ходные сделал зам. командующего войсками 
Воздушно-космической обороны по противо-
воздушной обороне РФ Кирилл Макаров.

— Мы много говорим о наращивании мощи 
России в Арктике. Вооруженные силы тут тоже 
не в стороне, — поделился с журналистами офи-
цер. — У нас сегодня на островах в Северном 
Ледовитом океане развернуты новые средства 
вооружения, такие как ЗРПК «Панцирь», разво-
рачиваются новые радиолокационные станции, 
скоро придет истребительная авиация.

Как говорят эксперты «МК», речь идет о мо-
дернизированных истребителях-перехватчиках 
МиГ-31БМ, которые планируют разместить на 
недавно реконструированном аэродроме «Ро-
гачёво» («Амдерма-2») на Новой Земле, а также 
о загоризонтных РЛС «Подсолнух». К слову, 
в прошлом столетии истребительная авиация 

уже стояла на боевом дежурстве на Новой Зем-
ле. С 1972 года там базировался гвардейский 
истребительный авиаполк с перехватчиками 
Як-28П, которые впоследствии заменили на 
Су-27. Истребители охраняли «объект 700» — 
ядерный полигон СССР.

Модернизированные МиГ-31БМ, которые 
заступят на дежурство в Заполярье, имеют ра-
кеты Р-33Э с большой дальностью пуска, а так-
же другое вооружение класса «воздух–воздух». 
Перехват воздушных целей возможен в том 
числе и по информации, получаемой от назем-
ной автоматизированной системы управления. 
В этом году в войска должны поступить уже 
18 таких самолетов. В целом до конца 2018 года 
в Вооруженные силы планируется поставить 
больше 50 МиГ-31БМ.

Помимо аэродрома «Рогачёво» за по-
лярным кругом сейчас активно восстанавли-
вается аэродром «Темп» на острове Котель-
ный (Новосибирские острова). Аэродром уже 
способен принимать самолеты Ан-12, Ан-72 
и вертолеты различного класса. После того 
как он будет окончательно введен в эксплуа-
тацию в 2016 году, аэродром сможет прини-
мать тяжелые «транспортники» Ил-76 и даже 
стратегическую авиацию. На Котельном уже 
построен жилой городок замкнутого цикла для 
военнослужащих, оборудованы позиции для 
радиорелейных отделений, пунктов наведе-
ния авиации и позиции для зенитно-ракетных 
и радиотехнических подразделений. Сейчас 
возведение военной инфраструктуры в Арктике 
идет ударными темпами и выполнено почти на 
70 процентов.

Александр СТЕПАНОВ.

РОССИЯ РАЗМЕСТИТ 
ИСТРЕБИТЕЛИ В АРКТИКЕ
На Новой Земле появятся модернизированные МиГ-31

65-летний руководитель фракции 
«ЕР» Владимир Васильев 
в прекрасной физической форме.

Его ровесник и первый заместитель 
по фракции Николай Булаев, 
оказывается, умеет держать себя  
не только в руках, но и на руках.

Первым в забеге на 3 км стал 
дзюдоист, призер Олимпийских игр 
Дмитрий Носов (ЛДПР).

Американские правоохранители 
обнаружили расистский сайт, предпо-
ложительно принадлежавший «стрелку 
из Чарльстона» Дилану Руфу, который 
подозревается в убийстве девяти тем-
нокожих в африканской методистской 
епископальной церкви. По данным ФБР, 
предполагаемый преступник зареги-
стрировал его на одном из российских 
хостингов, чтобы скрыть свои персо-
нальные данные. 

В эти выходные полиция обнаружила сайт, 
на котором были размещены фотографии 21-лет-
него американца, устроившего бойню в церкви, 
сообщает The New York Times. На них Дилан Руф 
позирует в футболке с числом 88 (закодирован-
ное нацистское приветствие), стоит c флагом 
конфедерации, который был символом южных 
штатов в Гражданской войне, посещает музеи 
истории рабства в США, а также сжигает аме-
риканский флаг. Помимо этого сайт, который 
на данный момент недоступен, содержит ма-
нифест, возможно, написанный самим молодым 
человеком, где можно увидеть ненависть к тем-
нокожим и призывы к борьбе за превосходство 
белой расы. 

«У меня нет выбора, — цитирует The New 
York Times текст, размещенный на сайте, пред-
положительно принадлежавшем Руфу. — Я не в 
состоянии идти в одиночку в гетто и бороться. 
Я выбрал Чарльстон, потому что это самый исто-
рический город в моем штате, и именно здесь 
в свое время было самое высокое соотноше-
ние черных и белых в стране. У нас нет никаких 
скинхедов, никакого реального ку-клукс-клана, 
никто не делает ничего — все только болтают в 
Интернете. Но кто-то должен иметь мужество, 
чтобы сделать что-то в реальном мире, и мне 
кажется, что это предстоит мне».

По данным американских стражей право-
порядка, сайт был зарегистрирован в феврале 
на имя Дилана. Как заявил The Chicago Sun-
Times источник в правоохранительных органах, 
близкий к расследованию кровавого инцидента, 
21-летний американец оформил его на одном из 

российских сервисов, чтобы, вероятно, скрыть 
свои персональные данные. Правда, о том, какой 
конкретно хостинг позволил предполагаемому 
убийце создать сайт с расистским содержанием, 
ничего не сообщается. Основным мотивом убий-
ства темнокожих в церкви, которая находится 
в 400 км от Чарльстона, считается ненависть к 
афроамериканцам. Сам Руф в признательных 
показаниях заявил, что своими действиями хотел 
разжечь расовую войну.

Если изучить сохраненную копию англоязыч-
ного сайта, то можно увидеть только два раздела: 
«Текст», где расположен манифест, возможно, 
принадлежащий Руфу, и «Фото», где размещен 
архив личных фотографий «стрелка». То, что 
страница осталась незамеченной для россий-
ских регулирующих органов, может объясняться 
тем, что с первого взгляда она не представляла 
ничего предосудительного и, возможно, вообще 
не имела посетителей.

Игорь СУББОТИН.

«РОССИЙСКИЙ» СЛЕД В РАСИСТСКОМ ДЕЛЕ
Предполагаемый сайт 
«стрелка из Чарльстона»  
был зарегистрирован в России
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ВАЖНОВАЖНО

 На фоне резонансного убийства 
в Чарльстоне за минувшие вы-
ходные в США произошли как 
минимум два инцидента со 
стрельбой. В Детройте в ре-

зультате стрельбы на спортивной площад-
ке, где проходил детский день рождения, 
погиб один человек и девять были ранены. 
А в западной Филадельфии мужчина от-
крыл беспорядочный огонь на одной из 
улиц, где люди собирались проводить 
пикник. Сообщается, что были ранены 
семеро человек, включая троих несовер-
шеннолетних. Ни о личностях стрелков, 
ни об их мотивах пока ничего не 
известно.
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Последние пять лет международ-
ные кредиторы, прежде всего из 
МВФ и ЕЦБ, рефинансировали гре-
ческие долги под принятие Афина-

ми жестких мер бюджетной экономии. Результат 
не впечатляет: задолженность увеличилась, а 
местный ВВП упал на 25%. А тут Путин предла-
гает Ципрасу изящный (и антиевропейский по 
существу) выход из долговой ямы — строитель-
ство на греческой территории газовой трубы и 
хаба, топливо в которые придет из «Турецкого 
потока». Стоимость проекта не менее $2 млрд, 
а может, и больше. И хотя предполагается, что 
новый трубопровод будет строить совместная 
проектная организация, в которой страновые доли 
распределят 50% на 50%, негласно дается понять, 
что все основные финансовые расходы возьмут 
на себя российские госбанки. И в результате в 
самое ближайшее время Афины могут получить 
российские кредиты в объеме, по оценкам неза-
висимых экспертов, даже не на $2 млрд, а все $5 
млрд. Кроме того, в ответ на такой шаг греческое 
правительство может допустить российские го-
скорпорации к приватизации своей морской и 
железнодорожной инфраструктур. Больших денег 
греческий бюджет не получит — кто же вкладывает 
приличные инвестиции в страну, находящуюся под 
угрозой дефолта?

Но вот именно в этом и кроется троянский 
конь Путина: одно из главных требований между-
народных кредиторов к Греции — масштабная 
распродажа госсобственности, которая в Элладе 
доходит до 50% от ВВП. Посыл российского пре-
зидента Западу очевиден: мы помогаем Греции 
не только деньгами, но и реализацией ваших же 
долговых требований, а вы после этого сажаете 

всю страну в долговую яму. Так против кого же надо 
объявлять экономические санкции?

Конечно, возникает вопрос, как вся эта петер-
бургская схема сможет заработать, когда Брюссель 
уже успешно торпедировал газпромовский «Юж-
ный поток», выкрутив руки Болгарии? Но София 
уже запросила турок об ответвлении «Турецкого 
потока» на свою территорию.

Изящество проекта «Турецкий поток» в том-
то и заключается, что Анкара не член ЕС (правда, 
ассоциированный). И потому может для начала 
принять российский газ в договоренном объеме 
более 63 млрд кубов, а затем продавать его тем же 
Греции и Болгарии (членам ЕС) по ценам, против 
которых Брюссель возразить не сможет. Кроме 

того, Анкара сможет выполнить все требования 
пресловутого 3-го энергопакета Брюсселя — раз-
делить своих покупателей, транспортировщиков и 
продавцов газа. А далее — кошмар Киева. С 2019 
года, как уже предупреждали российские власти, 
любой транзит российского газа по территории 
Украины прекращается навечно. А европотреби-
тели смогут его получать в прежних объемах через 
турецко-греческий поток. И ничего в этом случае 
Брюсселю сделать не удастся, так как ценовая 
альтернатива одна — очень дорогой американский 
сжиженный газ.

Тем более что не стоит забывать еще про 
две уже действующие трубы — «Северный поток» 
(проектная мощность до 55 млрд кубов в год) 
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и «Ямал — Западная Европа» (проложен через 
Белоруссию — более 10 млрд). 

На этой балтийской поляне Путин также ре-
шил потоптаться. «Газпром» на питерском форуме 
подписал меморандум с рядом немецких компаний 
о возведении «Северного потока-2» с пропускной 
способностью в те же 55 млрд кубов. Даже без 
«Турецкого потока» обойти Украину будет воз-
можно. Правда, вот именно этот проект Брюссель 
сможет заблокировать так же, как и «Южный поток». 
Сейчас, например, «Северный поток-1» работает 
только на две трети мощности из-за требований 
третьего энергопакета. Но зато этот меморандум 
наверняка ускорит Анкару в решении своих вместе 
с Россией газовых проблем. Обойдем, что назы-
вается, ЕС с двух сторон.

Заметьте, мы не обсуждаем китайские на-
правления экспорта «Газпрома». Топливо в Под-
небесную пойдет в основном из новых место-
рождений Восточной Сибири. Но надо же куда-то 
девать и «старый» газ.

И вот здесь у Москвы есть еще как минимум 
два оригинальных выхода. Во-первых, как бы это 
ни показалось невероятным, Россия вполне может 
поддержать Азербайджан в его попытках постав-
лять свой газ в Европу. Дело в том, что его явно не 
хватает для газопроводов, которые планируется 
провести через Турцию. Не случайно же умер про-
ект NabUCCo. А если будет совместный проект 
— то 3-й энергопакет будет просто в восторге! Не 
случайно же Путин и Алиев в последнее время все 
чаще встречаются.

И, наконец, в Петербурге заговорили о воз-
рождении Штокмановского газоконденсатного 
месторождения и даже о возвращении в этот про-
ект французской компании Total. И это несмотря на 
санкции. А что даст это месторождение? Большие 
объемы недорогого по мировым ценам сжиженно-
го газа. А в Роттердаме уже построен терминал для 
приемки газа. Вот и новый газовый фронт — либо 
дорогой американский, либо наш, более дешевый 
сжиженный газ. Так просто выбить Россию с миро-
вых энергорынков невозможно.

Константин СМИРНОВ.

ГАЗОВАЯ ДУБИНА РОССИИ

ap
 / 

rI
a

ТОРНАДОВЦЫ 
НАЧАЛИ 
ПРИЗНАВАТЬСЯ 
В СВОИХ 
ПРЕСТУПЛЕНИЯХ
Один из «оборотней в погонах» 
рассказал, что они похищали 
и насиловали бомжей

За три дня они переоборудовали 
пыточную под склад.

Владимир Путин с главным, как 
оказалось, гостем питерского 

форума греческим премьером 
Алексисом Ципрасом.

Подготовила Елена ДОБРЮХАNON-STOP

СТАТИСТИКА

КАДР

106,8 $ 79,6 $

80,9 $

13,6 $ 8 $

8,4 $

12,3 $

41,2 $ 26,2 $

27,2 $

27,1 $29,1 $

29,6 $11,5 $

10,8 $
18,3 $

13,3 $

13,1 $110,4 $

102,5 $141,7 $

Туалетная вода Fahreheit, 100 мл

ПАРФЮМЕРИЯ СЛАДОСТИ АЛКОГОЛЬ

Шоколад Tobleron, 400 г Вермут Martini Bianco, 1 л

Виски Jack Daniel’s Black Label, 1 лКонфеты Ferrero Rocher, 375 гДухи My Burberry, 90 мл

Москва Лондон Копенгаген Дубай Берлин Будапешт Сингапур Нью-Йорк Сидней

122 $

111,7 $

109 $

12 $

8,4 $

9 $

9,5 $10,4 $

12 $

9,8 $11,6 $

12,2 $

81,8 $81,8 $

85 $

Премьер-министр Индии Нарендра Моди 
провел занятие по йоге для нескольких десят-
ков тысяч жителей Нью-Дели. Так индийцы 
отметили первый Международный день йоги.

В Нью-Йорке прошел 33-й ежегодный па-
рад русалок, на котором публика могла уви-
деть костюмированных мифических обитате-
лей подводного мира.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Инцидент с участием двух 
частных самолетов, при-
надлежащих российским 
миллионерам, произошел 
во второй день Петербург-
ского экономического 
форума в аэропорту «Пул-
ково». Самолет bombardier 
global express, принадле-
жащий олигарху Михаилу 
Гуцериеву, не соблюдая 
правила разметки, согласно 
которой он должен был по-
вернуть, продолжил движе-
ние прямо и зацепил другой 
bombardier. По иронии вла-
дельцем «пострадавшего» 
самолета оказался другой 
олигарх Юрий 
Ковальчук. В 
результате 
инцидента 

самолеты получили повреж-
дения законцовок крыльев. 
Однако повреждения ока-
зались незначительными, и 
уже через некоторое время 
оба bombardier вылетели в 
пункты назначения. Если бы 
не громкие фамилии вла-
дельцев частных самолетов, 
то инцидент вряд ли вообще 
стал объектом внимания 
СМИ. Как отметили в «Пулко-
во», «данный инцидент явля-
ется скорее не авиационным 
происшествием, а напомина-
ет малозначительное ДТП, в 
котором автомобили заце-

пились зеркалами». Как 

рассказал эксперт «МК», 
подобные происшествия 
на рулежных дорожках — 
крайне редки:
— Вообще, существует 
правило: если я рулю и 
вижу помеху справа, то 
я обязан остановиться. В 
то же время на помеху слева 
могу не обращать внимания 
и продолжать руление — я 
хозяин дороги. В принципе 
правила, как на дороге, кото-
рые в целом всегда соблю-

даются пилотами 
безукориз-

ненно. 

В какИх городах  ВыгодНее duty free?

СаМоЛеТы оЛИгархоВ Не ПодеЛИЛИ 
аЭродроМ

Поклонники певца начали 
акцию в соцсети, чтобы 
некий Тимур Г. вернул день-
ги их кумиру. Своеобразный 
флешмоб призван также 
разбудить совесть Тимура в 
отношении Сергея Лазаре-
ва и экс-группы «Ассорти», 
которым мужчина задолжал 
крупную сумму. Как пояснил 
«МК» концертный директор 
Моисеева Сергей Горох: 
«Эта ситуация случилась 

очень давно, перед на-
шей последней поездкой 
в Америку. Мы гото вили 
шоу и привлекли дизайне-
ра одежды Тимура Г. Его 
знали все в шоу-бизнесе, он 
хорошо выполнял работу. Мы 
сделали ему заказ на пошив 
костюмов и без расписок 
передали сумму в размере 
€25 000. К сожалению, через 
пару месяцев он перестал 
отвечать на звонки». 

ЦИФРА

Мумию 30-недельного 
плода, зачатого примерно 
50 лет назад, обнаружили 
медики одной из чилий-
ских клиник в теле 92-лет-
ней пациентки. Пожилая 
женщина обратилась к врачу 
после неудачного падения с 
жалобами на боль в живо-
те. Мумию не родившегося 
ребенка разглядели при 
помощи рентгена, который 
назначили женщине после 

падения. Женщина даже не 
догадывалась о своей бере-
менности, поскольку плод 
по неизвестным причинам 
погиб, мумифицировался, но 
не создавал женщине дис-
комфорта. Как прокоммен-
тировали «МК» в роддоме 
столичной больницы №8, 
в практике врачей этого 
медучреждения таких слу-
чаев не припомнят. Однако 
мумификация плода очень 

редко, но встречается. Плод 
может превратиться в мумию 
при внематочной беремен-
ности. Организм воспри-
нимает плод (который при 
внематочной беременности 
часто умирает) за источник 
инфекции и, не давая ему 
разложиться, покрывает его 
слоем кальция. Ученым на 
сегодняшний день известно 
лишь около 300 подобных 
случаев.

Пассажиры рейса 2453 
«Аэрофлота», который дол-
жен был вылететь 19 июня 
в 23.30 из Парижа в Москву, 
из-за скандала, устроенно-
го на борту пьяной пасса-
жиркой бизнес-класса, 
прибыли в столицу РФ 
позже запланированного 
более чем на час. Как рас-
сказали «МК» очевидцы, еще 
в зале вылета для пассажиров 
бизнес-класса дама пила 

водку стаканами и в разгово-
рах упоминала о своей связи с 
партией ЛДПР. В салоне само-
лета женщина, сев на место 
во втором ряду, начала вести 
себя вызывающе, на замеча-
ния сотрудников «Аэрофлота» 
отвечала грубостью. Экипаж 
был вынужден вызвать поли-
цию и отложить вылет. Когда 
в самолет вошли французские 
полицейские, женщина на-
чала кричать им на плохом ан-

глийском: «Путин убьет вас!». 
Этот эпизод шокированные 
пассажиры запечатлели на 
видео. В «Аэрофлоте» ком-
ментарии по поводу ситуации 
нам не предоставили, уста-
новить личность дебоширки 
пока не удалось. Если кто-то 
из читателей знает женщину, 
устроившую «скандал именем 
Путина», — сообщите об 
этом, пожалуйста, в редак-
цию «МК».

Сегодня в Госдуме пройдут 
слушания о развитии 
внутреннего и въездного 
туризма в России. Главные 
вопросы — как увеличить по-
ток туристов и снизить цены 
на отдых, а также создание 
Совета по туризму при Пре-
зиденте РФ. 
В частности, как узнал 
«МК», депутаты предлагают 
ввести ряд льгот и пре-

ференций для чартерных 
авиакомпаний (обнулить НДС, 
снизить цены на топливо) и 
12 туристических центров 
страны (Крым, Краснодар-
ский край, Москва, Питер, 
Карелия, Байкал, Золотое 
кольцо и др.), чтобы влиять 
на их ценовую политику. На-
пример, некоторые регионы 
могут обзавестись отдельны-
ми центрами беспошлинной 

торговли как для иностран-
ных, так и для российских 
туристов. Для развития круиз-
ной отрасли хотят разрешить 
открывать казино на судах 
и «искусственно образован-
ных территориях» в водах 
российского Черноморского 
побережья. Кроме того, могут 
появиться электронные визы 
для определенных категорий 
туристов. 

ЧП

ФЕНОМЕН

СКАНДАЛ

ОТДЫХ

92-ЛеТНяя жеНщИНа «родИЛа» 50-ЛеТНюю МуМИю

роССИяНка-деБоШИрка угрожаЛа ПуТИНыМ

деПуТаТы хоТяТ разреШИТь казИНо На Воде 

не может получить 
от должника Борис 
Моисеев.€25 000
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Сначала необходимо провести 
госэкспертизу проекта режимов 
использования земель и градо-
строительных регламентов в гра-

ницах охранной зоны объекта культурного на-
следия — Симонова монастыря. Затем режимы 
и регламенты должны быть утверждены Депар-
таментом культурного наследия. Предположи-
тельно, земельный вопрос решится во второй 
половине 2015 года. Потом вопрос о целесоо-
бразности установки памятника будет рассмо-
трен на заседании московской комиссии по 
монументальному искусству. Председатель ко-
миссии Лев Лавренов рассказал «МК», что конный 
памятник Пересвету и Ослябе было решено по-
ставить еще десять лет назад: «Мы подтвердили 
это решение, но из-за финансовых трудностей 
проект не был реализован. Два месяца тому на-
зад на заседании комиссии решение было под-
тверждено еще раз. Так что если позволят фи-
нансовые возможности, памятник будет 
стоять».

Облик памятника, вероятно, выберут 
путем публичного обсуждения, так как суще-
ствуют два проекта: трехфигурный, создан-
ный скульптором Николаем Селивановым, и 

двухфигурный — работы скульптора Юрия Кон-
драшова. В трехфигурном варианте два монаха 
в воинском облачении верхом на конях отправ-
ляются на Куликовскую битву, а вослед их бла-
гословляет преподобный Сергий Радонежский. 
Во втором варианте Пересвет сидит на коне в 
облачении для битвы с копьем в руке, рядом с 
ним стоит Ослябя, вооруженный мечом. После 
выбора одного из вариантов необходимо будет 
определиться с источником финансирования. 
Пока неизвестно, будут это бюджетные средства 
или нужно искать спонсоров. Затем необходимо 
определить балансодержателя будущего па-
мятника. «Ну и, наконец, останется только лепка 
фигур в масштабе 1:1, создание формы, отливка 
скульптур, создание постамента и монтаж памят-
ника», — говорит Александр Подмазо. 

История двух монахов-воинов такова. 
18 августа 1380 года перед Куликовской битвой 
князь московский Дмитрий в поисках духовной 
поддержки отправился за благословением в 
Троицкий монастырь к преподобному Сергию 
Радонежскому. Татары в то время считались не-
победимыми, а имя преподобного Сергия, как 
праведника и чудотворца, было прославлено по 
всей Руси. Сергий не только благословил князя, 
но и отправил с ним двух иноков княжеского рода, 
хорошо владеющих оружием, — Александра 
Пересвета и Родиона Ослябю, сказав им в напут-
ствие такие слова: «Мир вам, братья мои, крепко 

сражайтесь с погаными татарами, как добрые 
воины, за веру Христову и за все православное 
христианство».

Перед началом Куликовской битвы Пере-
свет принял участие в традиционном «поединке 
богатырей». Со стороны татар ему противостоял 
богатырь Челубей. Оба противника были на конях, 
вооружение составляли копья, но копье Челубея 
было длиннее обычного, что делало его практиче-
ски непобедимым воином-поединщиком. Вступая 
с ним в бой на копьях, противник не успевал даже 
нанести удар, как уже оказывался пронзенным и 
выпадал из седла. Зная об этом, Пересвет снял с 
себя доспехи, оставшись лишь в одной монаше-
ской накидке с изображением креста. Поэтому 
копье Челубея, пройдя сквозь мягкие ткани тела 
на большой скорости, не успело вышибить Пере-
света из седла, и тот смог нанести удар сам. 
Оба противника получили смертельные раны. Во 
время Куликовской битвы погиб и Ослябя. После 
битвы тело Пересвета вместе с телом Осляби 
было доставлено в Москву и погребено рядом 
с храмом Рождества Пресвятой Богородицы в 
Старом Симонове, ныне Симонов монастырь. 
Александр Пересвет и Родион Ослябя были при-
числены Русской православной церковью к лику 
святых. Их память было определено отмечать 
накануне праздника Рождества Богородицы (дня 
Куликовской битвы) — 7 сентября.

Юлия РЯБЦЕВА.

Любопытный документ попал мне в руки. 
Общественная организация «Родительское 
всероссийское сопротивление» обратилась 
в Минобрнауки с предложением включить в 
перечень инструментов мониторинга эффек-
тивности летней оздоровительной кампании 
инновационную и уже хорошо зарекомендовав-
шую себя технологию «Духовные скрепы». 

Мне неведомо, кому и как сопротивляются 
родители в этой общественной организации, но 
коль скоро она официально зарегистрирована 
и не отмечена клеймом иностранного агента, 
то имеет право обращаться в государственные 
органы с любыми предложениями. Как профес-
сионал я, конечно, не мог пропустить ноу-хау в 
педагогике и решил внимательно ознакомиться 
с инновационной технологией коллеги. (Имя 
автора не называю, дабы не рекламировать его 
недоброкачественную продукцию.) Впрочем, 
судите сами. 

Автор — доктор педагогических наук, 
профессор одного из провинциальных пе-
дагогических университетов. Свою теорию 
«положительных скреп» профессор построил 
на основе доклада В.В.Путина, в котором пре-
зидент сделал акцент на недостатке доверия в 
нашем обществе и дефиците «духовных скреп» 
среди людей. «Страна испытывает ценностную 
катастрофу», — отметил президент. 

Причины подобной катастрофы, по мнению 
профессора, — неправильные ориентиры в вос-
питании молодежи. И как следствие — дефицит 
«духовных скреп» между людьми: милосердия, 
сочувствия, сострадания. Задача педагогов 
и родителей — сформировать в маленькой 
личности как можно больше положительных 
«крючков-скрепов», которые в дальнейшем 
помогут человеку прикрепиться к таким же 
правильным положительным «скрепам» и не 
уйти в сторону.

Доктор педагогических наук разработал 
технологию оценки человека по количеству 
(!) хороших поступков. Задача этой методики 
— сформировать такие качества, как порядоч-
ность, ответственность, патриотизм. Техно-
логия довольно проста: сначала воспитанник 
летнего лагеря указывает на листке бумаги спи-
сок качеств, которые он считает «эталонными» 
для своего возраста, а потом от него требуется 
оценить своих сверстников по степени выра-
женности этих качеств. Через какое-то время 
экспертную оценку качеств в группе можно 
повторить и отследить ситуацию в динамике. И 
тут выяснится тенденция: кто-то в глазах свер-
стников скатился к плохому, а кто-то, наоборот, 
улучшил свои позитивные качества.

Вот так. Доктора вызывали? Нет? Он сам 
пришел. По сути дела, это второе пришествие 
Трофима Лысенко, на этот раз в педагогиче-
ском обличье. 

Глава государства в публичном выступле-
нии, рассчитанном на широкую аудиторию, 
вправе пользоваться метафорами, позволяю-
щими публицистически заострить высказы-
ваемые мысли. Но немедленно превращать 
метафору в педагогическую технологию — это 
по меньшей мере странно, хотя и привычно. 
В советскую эпоху стоило появиться мате-
риалам очередного партийного съезда, как 
находились услужливые ученые, обладающие 
талмудическими навыками, которые тотчас же 
превращали руководящие указания в методи-
ческие пособия для школ. Толку от этого было 
мало, учителя ими не пользовались, но неиз-
менно вставляли пассажи из этих разработок в 
планы воспитательной работы, относясь к ним 
как к неизбежным ритуальным молитвам. Но 
даже тогда, в эпоху господства моноидеологии, 
никому не приходило в голову отправляться в 
экспедиции и лагеря с «крючками-скрепами». 
Оценивать детей по количеству хороших по-
ступков? Да побойтесь Бога. Добро — оно 
тогда подлинное добро, когда совершается 

анонимно. А трубить о своих добродетелях, 
тем более их подсчитывать — это уже нечто из 
рыночной педагогики. Впрочем, именно здесь 
просматривается ноу-хау. 

Предполагается, что результатом (про-
дуктом) по итогам «Лета-2015» должен стать 
не только традиционный привес детей, но 
и прирост позитивной социализованности. 
Да, кто помнит культовый фильм Э.Климова 
«Добро пожаловать, или Посторонним вход 
воспрещен», тот не может не улыбнуться 
тогдашним критериям оценки летней оздо-
ровительной кампании: по увеличению веса 
воспитанников. Сегодня, когда мы довольно 
часто встречаемся с дефицитом веса у детей 
и подростков, я бы не спешил тут иронизиро-
вать. Но времена действительно изменились: 
нынче все, включая педагогику, оценивается 
по измеряемым результатам. А данная простая 
методика предлагается чиновникам в качестве 
удобного инструмента мониторинга. Она об-
легчит им жесткую фиксацию результатив-
ности работы летних лагерей при отчетах за 
выделенные бюджетные средства. Дай волю 
чиновникам — они так «отмониторят» работу 
летнего лагеря, что мало никому не покажется. 
Такая простота в буквальном смысле слова 
хуже воровства. Ибо украденным окажется 
самое дорогое в деятельности педагога: его 
свободное время, которое должно быть посвя-
щено детям, а не заполнению бессмысленных 
таблиц. Понимает ли это автор? Едва ли. Судя 
по всему, свою главную задачу он видит в 
том, чтобы идти в ногу со временем. Четко 
улавливая сигналы, он в своих изысканиях 
смело продвигается дальше. 

Список необходимых ребенку качеств (со-
циальных компетенций) он классифицирует 
по гендерному принципу. Для юношей это: 
мужественность, сила, независимость, дух со-
ревнования, а для девушек — верность, забота 
о людях, умение понимать других, нежность и 
т.д. В основе, как считает автор, лежит тради-
ционное понимание роли женщины и мужчины 
в обществе. Он — сильная личность, добытчик, 
она — хранительница домашнего очага. Такие 
представления восходят к средневековому 
«Домострою», в то время когда на дворе третье 
тысячелетие. Не думаю, чтобы профессор не 
был знаком с научными взглядами об измене-
нии гендерных ролей в современном мире. Если 
довести эту охранительную позицию до конца, 
получается, что мужчина имеет негласное право 
ходить налево — он же добытчик, одержимый 
духом соревнования. А женщине, поскольку ее 
главное достоинство — верность, это катего-
рически возбраняется. Словом, как ни крути, 
все предлагаемые инновации сильно отдают 
нафталином, не важно — позднесоветским или 
средневековым. На память приходит диалог из 
«Дракона» Шварца. 

Генрих: Но позвольте! Если глубоко 
рассмотреть, то я лично ни в чем не вино-
ват. Меня так учили.

Ланцелот: Всех учили. Но зачем ты был 
первым учеником, скотина такая? 

В середине 1970-х годов прошлого века по 
Москве ходил афоризм: «Можно отдать жизнь 
за Родину, но нельзя врать за Родину». Едва ли 
на крючок такой «теории» удастся поймать ре-
бенка. Что же касается любоначалия — стрем-
ления угодить, то так ли уж это необходимо 
начальству? Не думаю, поскольку подобная 
специфическая трактовка руководящих идей 
приводит только лишь к их дискредитации. 

В конечном счете дело ведь совсем не в 
начальстве, чьи взгляды могут меняться соот-
ветственно политической конъюнктуре, а в нас 
самих. Ибо, как верно было замечено в сборни-
ке «Вехи», еще на заре прошлого века, сетовать 
во всех случаях жизни на обстоятельства и 
начальство — есть умственная и нравственная 
лень, рудимент рабской психологии. 

ЗДРАВСТВУЙ, ЛЕТО «КРЮЧКОВ-СКРЕПОВ»!
Доктора вызывали? Нет, он сам пришел

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   22 июня 2015 года  стр. 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель России,
директор московского центра образования №109

НА ММКФ на примере 
легендарного музыканта  
Вилко Джонсона показали,  
как можно умирать  
и остаться жить 
Главной звездой проходящего в Москве 
37-го ММКФ стала британская актриса 
Жаклин Биссет, живущая теперь в Лос-
Анджелесе. Она член жюри и лауреат 
премии им. К.С.Станиславского «Верю!».  

Удивительно, но факт: звезда мирового 
кино Жаклин Биссет дебютировала на ММКФ, 
войдя в состав жюри. Актриса призналась, что 
впервые работает в жюри международного 
фестиваля. «Для меня ММКФ — продолжение 
личности Никиты Михалкова, того положения, 
которое он занимает в российском обществе и 
мире, — говорит актриса. — Он очень элегант-
ный и значимый человек. А Москва — красивый 
город. Он становится все более прекрасным. 
А я много раз сюда приезжала и могу сравни-
вать. Мне хочется увидеть новые фильмы. Это и 
сподвигло меня приехать в Москву. Я сейчас без 
работы. Но вскоре выходят два фильма с моим 
участием. Один из них — экранизация романа 
«Пьер и Жан» Ги де Мопассана, хотя действие 
происходит на острове у Восточного побере-
жья США, и «Уже скучаю по тебе». Увидим мы 
Биссет и в американской комедии «Последний 
кинофестиваль». В Москве с ней вечно что-то 
приключается. На этот раз Жаклин упала, под-
вернула ногу, так что с трудом поднялась на сцену, 
чтобы получить спецприз «за покорение вершин 
актерского мастерства и верность принципам 
школы К.С.Станиславского». А на следующий 
день Биссет встречалась с журналистами. Она 
пришла только в одной туфельке, как Золушка. 

На пострадавшей ноге был сапожок. Но актриса 
не унывает. Не испугал ее и чудовищный туалет 
в Театре киноактера, где в тот день разлились 
лужи, на полу лежали картонки и тряпки, открыт 
был люк для стока воды. Как и год назад. А из 
крана не шла вода. Это и для нас дико, а для 
Биссет и вовсе кошмар. Как же легко свести на 
нет усилия многих людей, кто верой и правдой 
работает на фестивале. 

На пресс-конференции жюри его председа-
телю Жан-Жаку Анно пришлось обойтись 
без своей переводчицы, из-за того что 
не нашлось свободного стула. Вот 

она и простояла за кулисами Театра киноактера. 
Никогда не забуду, как несколько лет назад ее 
коллега переводил пресс-конференцию, стоя 
на коленях на сцене. Тогда тоже некому было 
принести ему стул. Но Анно тоже не возьмешь 
голыми руками. Он вновь повторял, что без со-
ветского кино его карьера и жизнь повернулись 
бы по-другому: «Когда я учился в киношколе, 
Сергей Эйзенштейн был для меня богом. Я пере-
сматривал его фильмы и делаю это до сих пор. 
«Александр Невский» — одна из любимых моих 
картин». 

Приступило к работе и жюри документаль-
ного конкурса. Возглавляет его израильский 

продюсер Филиппа Коварски. Пока она 
оптимистично отвечала на вопрос 

«МК» о том, легко ли быть доку-
менталистом, и рассказывала 

о том, как велико влияние до-
кументалистики на общество, 
как после выхода фильма 
меняется жизнь к лучшему, 
наш режиссер и член жюри 
Алексей Вахрушев обрисовал 

иную картину: «Настоящее до-
кументальное кино в России 

не имеет выхода к зрителям. На 
телевидение наши фильмы не берут. 

Отечественное телевидение девальви-
ровало документальное кино, оставив только 

жвачку для глаз и ушей». Спасибо ММКФ, что дает 
возможность прорыва к зрителю. В его программе 
уже представили хорошее документальное кино 
и даже выдающееся. Британская картина «Экстаз 
Вилко Джонсона» Джулиена Темпла рассказывает 
об известном музыканте, который сам попросил 
заснять процесс его постепенного угасания от 
рака поджелудочной железы, да случайно выжил. 
Вилко теперь страшнее жить, чем было умирать. 
Средства, вырученные от проката фильма, его 
авторы перечислят в фонд борьбы с раком среди 
подростков. В этой высокохудожественной и 
умной картине использованы фрагменты фильмов 
Тарковского и Параджанова, которых Джулиен 
Темпл чрезвычайно ценит.

Светлана ХОХРЯКОВА.

ВАЕНГУ ОШТРАФУЮТ 
ЗА ПЛОХОЕ ЗНАНИЕ 
ГЕОГРАФИИ 
И за две орфографические 
ошибки в переписке с блогером 
Елена Ваенга — певица талантливая, но 
баба крутая. Характер у нее, как в той 
песне, «ох какой!». Настоящая, в общем, 
русская женщина. Некрасовская. Которая 
и коня на скаку, и в горящую избу... Ну и о 
чем поэт скромно умолчал — если надо, 
за словом в карман не полезет — пошлет! 
Это все знают, но терпят. А что сделаешь? 
Это Россия, детка! Здесь каждая вторая 
прелестница мужику фору даст... 

Но есть закон. Он как-то пытается регули-
ровать нравственное поведение граждан, и бла-
годаря ему женщины все-таки стремятся быть 
понежнее и помягче: руки не распускать, да и в 
выражениях поаккуратнее — матом, в частности, 
не ругаться. Вот у вас, скажем, это получается? У 
меня — не всегда. Но публично я ни-ни... Ибо чре-
вато. А Ваенга, она покруче меня будет, и поэтому, 
если что, «раззудись плечо, размахнись рука»! Ну 
вот, значит, «зажужжала у нее коса, как пчелиный 
рой», и подкосила организаторов ее гастролей 
во Владивостоке. Обвинила их Ваенга в том, 
что билеты на концерт были слишком дорогие 
и гостиница оказалась не фонтан, еще и спинка 
кровати скрипела. «Я, конечно, не Лена Летучая, 
но этот номер стоит 10 тысяч рублей в сутки. Мне 
жаль, но вот так... Люкс, Владивосток, не спала 
всю ночь», — написала артистка в соцсети. Спинка 
— это, конечно, пустяк, но согласитесь: неприят-
но, когда всю ночь противный звук не дает спать. 
А ты еще и так перевозбуждена после работы 
на сцене. В общем, понять можно... Но житель 
Владивостока Евгений Коваль, в дальнейшем 
именуемый блогером (а кто сегодня не таков?), 
не понял и назвал Ваенгу «хамлом». Тоже, согла-
ситесь, красоты в этом слове маловато. Лене не 
понравилось, и она блогера послала куда Макар 
телят не гонял. И хотя созвучное место есть на 
карте (город в Перу), прокуратура завела по столь 
вопиющему факту административное дело. А 
просто Ваенга название города раздельно на-
писала, то есть в два слова и с маленькой буквы. 
Она ведь вообще абсолютной грамотностью не 
блещет. Однажды даже слово «мечеть» написала 
с ошибкой. С телефона, наверное, на бегу... Все, 
знаете, бывает... 

Теперь ей за посыл грозит штраф. По ч. 2 
ст. 5.61 КоАП он должен начисляться в размере 
3–5 тыс. рублей для граждан, 30–50 тыс. для 
должностных лиц и 100–500 тыс. для лиц юриди-
ческих. Ваенга ни должностным, ни юридическим 
лицом не является и в общем-то может раз в 
жизни заплатить три-пять штук за удовольствие 
махнуть от себя гражданина, ее обидевшего. Не 
обеднеет. Зато моральное удовольствие какое! 
Несоизмеримое. Она сама уже высказалась в 
том плане, что и «сто штук готова заплатить, 
чтоб еще раз послать его»... в Перу. Но граж-
данин о своем моральном удовольствии тоже 
подумал и оценил его даже не в сто тысяч, а аж 
в три миллиона рублей... Конечно, Ваенга и сама 
любит в суд подавать (на прессу) и иски мил-
лионные выставлять, но здесь перебор явный. 
Ну не может моральный ущерб стоить столько, 
сколько государство платит пострадавшим при 
террористических актах. Совесть же надо иметь, 
запросы собственные определяя... 

Если кто думает, что я Лену из личных при-
страстий защищаю, то скажу сразу: я к Ваенге 
отношусь, как Гоги к помидорам: то есть слушать 
люблю, а так не очень... Но просто нельзя же 
штрафовать человека на три «лимона» за две 
орфографические ошибки в написании города в 
Южной Америке. В конце концов она поэт и певи-
ца, а не лингвист и уж тем более не географ. 

РЕПЛИКА
Татьяна ФЕДОТКИНА, 

редактор отдела 
репортеров
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Коммунальщики ссылаются на 
данные метеорологов о том, что 
за последние 20 лет в Москов-
ском регионе количество осад-

ков возросло на 15%, поднялся уровень грун-
товых вод в Центральной России, и земля 
просто не успевает впитывать столь обильную 
влагу. Напомним, в мае в столице выпало 235% 
месячной нормы осадков, а с начала июня — 
уже 120%.

Вместе с тем и ученые, и городские служ-
бы отмечают неоднородность климатических 
проявлений — периоды повышенной влажности 

сменяются засушливыми. И в принципе минув-
шая зима, по оценкам представителей ГУП 
«Мосводосток», не была настолько снежной, 
чтобы превратить столичный грунт в пере-
полненную губку. Почему же тогда мы снова 
поплыли?

Специалисты по инженерным коммуни-
кациям, с которыми побеседовал «МК», от-
мечают сразу несколько «ахиллесовых пят» у 
города. Во-первых, водосточная сеть столицы 
была изначально устроена по принципу само-
теки — принудительно увеличить скорость 
прогонки воды в ней нельзя. При этом в городе 

насчитывается более тысячи различных ни-
зин, которые по определению являются про-
блемными местами. Около 40% территории 
города эксперты называют подтопленными, 
поскольку расстояние между подземными 
водами и поверхностью земли там состав-
ляет меньше трех метров. Единственное, что 
остается — откачивать воду в переполненных 
колодцах и перебрасывать в зоны посуше. И, 
естественно, чистить ливневки. Как уверяют 
в «Моводостоке», профилактикой они зани-
маются регулярно, а в непогоду дежурят в 
опасных районах чуть ли не круглосуточно. 
Москва условно разделена на 10 эксплуата-
ционных гидротехнических территориальных 
районов, в каждом есть аварийные службы с 
мощной откачивающей техникой (суммарная 
производительность 35 тысяч кубометров 
воды в час).

Во-вторых, подтопления провоцируют 
неграмотные строительные решения. В группе 
повышенного риска — тоннели и путепроводы 
под железной дорогой, где плохо спроекти-
рованы или вовсе отсутствуют водоотводы 
(в «мокрых новостях» не раз засветились Ар-
батский, Таганский, Варшавский, Волоколам-
ский тоннели, Алабяно-Балтийский). 

В-третьих, несмотря на заверения ком-
мунальщиков о хорошем состоянии ливневой 
канализации и постоянном уходе за ней, инже-
неры говорят, что сеть изношена: много старых 
полуразрушенных колодцев; сечения труб, 
уложенных более полувека назад, и впрямь не 
были рассчитаны на нынешний прирост осад-
ков. Так что требуются и ремонт, и увеличение 
пропускной способности трубопроводов.

— Давать оценки Москве в целом — все 
равно что называть среднюю температуру по 
больнице. Безусловно, в подземной инфра-
структуре есть сложные участки из-за строек 
или реконструкции коллекторов, — поделился 
с «МК» диггер-москвовед Даниил Давыдов. — 
Тем не менее, на мой взгляд, обслуживание 
стало гораздо лучше, чем лет десять назад: 
в зимний период бригады готовят систему к 
летнему сезону, чистят, благодаря чему встре-
чается меньше заиливаний; меняют люки, ле-
сенки. Другой вопрос, что магистральные сети 
строили в 60–70-е годы, и под новые постройки 
нужны дополнительные новые коммуникации, 
а их часто «сажают» на советское наследие. 
Плюс — безалаберность самих горожан: рань-
ше промышленность не выпускала полиэтиле-
новые пакеты, но с приходом пакетов в нашу 
жизнь брошенные где попало обертки стали 
гораздо опаснее для ливневых стоков.

Так или иначе, на фоне последних событий 
шутка о том, что все в Москве летом хорошо, 
только моря не хватает, — стремительно теряет 
актуальность. Ау, коммунальщики, может, нам 
пора запасаться байдарками и гондолами? 
Предупредите!

 Елена НИКОЛАЕВА.

ЖАКЛИН БИССЕТ ХОДИТ В ОДНОЙ ТУФЕЛЬКЕ
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«Угон» самолета в Тюменской 
области оказался всего лишь 
неудачной сделкой
Про спор хозяйствующих субъектов 
все, наверное, слышали не раз. Но 
вчера в России неожиданно случился 
спор субъектов летающих. Громкие за-
головки — в Тюменской области угнаны 
два самолета! Один из них держит курс 
на Москву! В голову полезли много-
численные аналогии — от курьезных 
(приземление Матиаса Руста у Кремля 
на «Сессне» в мае 1987 года) до траги-
ческих (атака террористов на башни-
близнецы в Нью-Йорке в сентябре 
2001-го). Но правда оказалась куда 
банальнее. Просто финансовый кон-
фликт на земле получил неожиданное 
продолжение в небе.

Сначала — официоз из Уральского след-
ственного управления на транспорте СКР. 
Примерно в 4.50 утра 21 июня со взлетно-
посадочной полосы аэродрома авиаспортивного 
клуба ДОСААФ города Ишима на отстраненных 
от осуществления полетов самолетах Gardan 
GY-80-160 и Як-52 были произведены незакон-
ные взлеты. Немного позже пилот Як-52 из-за 
технической неисправности самолета совершил 
аварийную посадку на аэродроме авиаспортив-
ного клуба ДОСААФ города Ялуторовска. При 
этом воздушное судно произвело столкновение 
с инженерно-техническими сооружениями аэро-
дрома. Далее пилот самолета Як-52, пересев в 
самолет Gardan GY-80-160, осуществил полет в 
неустановленном направлении. 

— По факту аварийной посадки прово-
дится доследственная проверка, — пояснила 
помощник руководителя Уральского след-
ственного управления Наталья Гунькина. — В 
настоящее время самолет Як-52 находится на 

взлетно-посадочной полосе, непосредственно 
на месте столкновения. На месте работают 
следователи.

Притом что работники органов пока не 
дали никакой официальной квалификации дей-
ствиям пилотов — Ильи Кудряшова и Рамаса 
Шермардини, различные источники в СМИ и 
интернет-форумах успели окрестить случив-
шееся дерзким угоном. А самих пилотов — чуть 
ли не террористами!

Вместе с тем общие друзья и знакомые 
горе-авиаторов утверждают, что пилоты сами 
стали заложниками чьей-то махинации.

— Илья и Рамас вылетели в Ишим еще 17 
июня, причем специально за самолетом Як-52, 
— рассказывает общий друг героев инцидента 
и заодно их соратник по малой авиации Нико-
лай Воропаев. — Естественно, не угонять его, 
а покупать.

Как поведал Воропаев, сделку оговаривали 
заранее, месяца за два как минимум. Более 
того, деньги на покупку лайнера выделил под-
московный спортивный аэродром Вихарево, 
что в Сергиево-Посадском районе. К этому 
аэродрому как раз приписан самолет «Гардан», 
которым управлял Кудряшов. Однако вскоре 
после прибытия в Ишим у авиаторов что-то не 
заладилось...

— Илья написал мне, что они вынуждены 
задержаться, у них возникли бюрократические 
проблемы, — говорит Воропаев. — Деньги за 
самолет они вроде как успели передать продав-
цу. А вот успели ли получить у него документы 
на «Як» — не знаю.

Тем не менее утром 21 июня пилоты решили 
вылетать обратно в Московскую область, но уже 
на двух самолетах. Шермардини сел за штурвал 
Gardan, владельцем которого он и является. А 
Кудряшову оставалось перегнать вновь при-
обретенный Як-52. Однако уже после взлета 
обнаружилось, что самолет неисправен — и 
Кудряшов был вынужден кое-как приземлиться 
в Ялуторовске. 

— Ребята могли о чем-то повздорить с про-
давцом самолета, — рассуждает Воропаев. — 
Возможно, он их попросту кинул: деньги взял, 
а машину потом отдавать отказался.

Что касается вероятного маршрута са-
молета Gardan, то знатоки малой авиации 

уверены: далеко улететь он не мог. Без 
дозаправки такое судно может пролететь 
максимум 800 км. Однако более мощной 
машины на аэродроме под Сергиевым 
Посадом пока нет. Ею и должен был стать 
Як-52.

— Этот самолет должен был попол-
нить парк аэроклуба как самолет для пи-

лотажа, — рассказывает Воропаев. — Як-52 
— один из лучших пилотажных самолетов, ему 

практически нет аналогов в мире.
Есть и еще одна причина, которая не дает 

друзьям и знакомым пилотов поверить в то, что 
они могли угнать самолет. Оба авиатора — и 
Кудряшов, и Шермардини — люди серьезные и 
адекватные. Илья Кудряшов — физик-ядерщик, 
работает в НИИ ядерной физики и преподает в 
МГУ. Несколько лет плотно сотрудничал с Ро-
скосмосом, был в составе русской миссии по 
строительству адронного коллайдера и соби-
рал детали для космических спутников. Рамас 
Шермардини — известный на весь бывший 
Союз летчик. Был одним из тех, кто спасал лю-
дей в горах во время мощного землетрясения. 
Именно тот кошмар, из которого Шермардини 
вытаскивал людей, лег в основу сценария к 
фильму «Экипаж». В настоящее время он рабо-
тает частным инструктором. Собственно, Илья 
Кудряшов — один из его подопечных. Одно это, 
как считают их общие знакомые, говорит о том, 
что никакого угона не было. Ведь укради Рамас 
самолет, и все, путь как в малую, так и в боль-
шую авиацию для него был бы заказан на всю 
оставшуюся жизнь. А стало быть, он лишился 
бы единственного дела и источника средств к 
существованию. 

Отметим, что похожий случай имел место в 
Москве в апреле 2012 года: тогда двое пилотов, 
поссорившись из-за аренды с администрацией 
Тушинского аэродрома, попросту удрали оттуда 
на двух вертолетах Ми-2. Видимо, это вообще 
свойственно мятежной летчицкой душе: если 
что не так, р-р-раз — и в небо, подальше от 
проблем!

На момент подписания номера «МК» судьба 
самолета и летчиков оставалась неясной. В 
принципе мимо ПВО даже муха не пролетит, 
но сбивать маленький «Гардан», конечно, ни-
кто не будет — военные просто передают всю 
информацию о полете в Следственный комитет 
и ФСБ. Да и атаковать самолетик нет нужды: 
даже обычный Ми-8, зависнув над «Гарданом», 
попросту свалит его вниз потоком воздуха. А 
вот будущее можно попытаться предсказать. 
Нарушение правил использования воздушного 
пространства стоит, согласно КоАП, до 5000 
рублей. Если же владельцу «Яка» все же удастся 
доказать, что его «птичку» угнали, — это уже 
совсем другая статья и другое наказание.

Татьяна АНТОНОВА.

СПОР ЛЕТАЮЩИХ СУБЪЕКТОВ
Илья Кудряшов.

Самолет Gardan 
GY-80-160.
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— Подобная чиновничья инициатива 
возникла не на пустом месте. В последнее 
время частных оценщиков часто ругают за 
недобросовестную работу. Пошли разгово-
ры, что их заменят государственными.

— Частных оценщиков критикуют за дис-
баланс стоимости квадратного метра в разных 
частях одного здания. Хотя зачастую проблема 
не в оценщике. Просто государство не пре-
доставляет оценщикам полные сведения об 
объекте недвижимости ввиду их отсутствия. 
Иногда споры возникают, потому что кадаст-
ровая оценка в меньшей степени учитывает 
тип дома, в большей — расположение, транс-
портную доступность. Вот и получается, что 
разбитая пятиэтажка может стоить дороже 
нового дома по соседству. Значит, надо поп-
равлять методику расчета.

Однако это не повод ликвидировать 
институт частных оценщиков. Кстати, в пра-
вительстве в апреле по этому поводу было 
проведено специальное совещание. Было 
дано поручение до 1 июля разработать поп-
равки в федеральный закон «Об оценочной 
деятельности», касающиеся введения инсти-
тута государственных оценщиков (асессорс-
кой службы) вместо частных, выбираемых на 
конкурсной основе. Идея в том, чтобы создать 
бюджетные учреждения субъектов Российской 
Федерации, которые будут осуществлять по 
заказу органов власти не только оценочную 
деятельность, но и рассматривать жалобы. 
По сути дела, это возврат к государственной 

монополии, что неминуемо приведет к удоро-
жанию услуг, потере принципа независимости 
оценочной деятельности, а также существенно 
повысит уровень коррупции.

— Без сомнения, налог на имущество 
самый массовый. Абсолютное большинс-
тво взрослого населения является собс-
твенниками квартир, домов, земельных 
участков. В этом году Москва и еще 27 
регионов, где полностью завершена ка-
дастровая оценка недвижимости, перешли 
на новый порядок исчисления налога на 
имущество для физических лиц. Сильно 
ли вырастет налоговая нагрузка?

— Действительно, про старую оценку, 
когда для определения налоговой базы, на-
пример, квартир использовалась инвента-
ризационная стоимость, можно забыть. Уже 
в следующем году москвичи получат новые 

налоговые уведомления, где цифры 
окажутся совсем другими. Пос-

ле этого в течение пяти лет 
будет происходить даль-

нейшее увеличение 
налоговой нагрузки — 
ставка предполагает 
индексацию суммы 
выплат на 20% в год. 
То есть в 2016 году 
москвичи будут пла-
тить 20% от новой 

суммы, в 2017 году 
— 40%, в 2018 году — 

60%, в 2019-м — 80% 
и полную сумму с 2020 

года. 
Ни в столичном прави-

тельстве, ни в городском УФНС 
пока не озвучивают предварительные 
расчеты роста налоговых платежей в 
бюджет, однако простое сравнение 
инвентаризационной и кадастровой 
стоимости недвижимости показывает, 

что увеличение будет кратным. Например, не-
давно один из руководителей Москвы заявил, 
что в этом году поступления налогов только от 
коммерческой недвижимости сформируют 6% 
дохода столичного «кошелька». Как извест-
но, для торговых центров и офисов порядок 
расчета имущественных сборов, рассчиты-
ваемых с их кадастровой стоимости, ввели с 
прошлого года. 

Больше всего налоговое бремя увели-
чится для владельцев дорогих квартир, чья 
кадастровая стоимость превышает 10 млн 
рублей. Менее всего «пострадают» собствен-
ники недвижимости до 10 млн, доля которой 
на рынке города составляет 77%.

Как изменится размер налога, покажем 
на примере среднестатистической трехком-
натной квартиры в ЮЗАО общей площадью 78 
кв. м. Ее инвентаризационная стоимость была 
равна менее 600 тыс. рублей, кадастровая — 
около 16 млн. Сумма сбора по старой схеме 
расчета составляла 3444 рубля, а по новой, с 
учетом налогового вычета в 20 кв. м и ставкой 
0,15%, — 6302. Именно столько нужно будет 
заплатить в 2016 году. Однако через пять лет, 
если оценка существенно не изменится, сумма 
вырастет до 9849 рублей. Произойдет это 
из-за двукратного роста ставки — до 0,3%. 
Получается, налог на имущество в данном 
случае вырастет в три раза. 

— А что делать гражданам, которые не 
согласны с кадастровой оценкой?

— Физические лица имеют возможность 
идти либо в суд, либо в комиссию по рассмот-
рению споров при региональных управлениях 
Росреестра. В прошлом году этот орган в Мос-
кве рассмотрел 1676 заявлений и примерно 
в 300 случаях согласился с доводами собс-
твенников. По 1100 объектам споры рассмат-
ривались в судах, и примерно в 65% случаев 
кадастровая стоимость была значительно 
снижена — более чем вдвое. Большинство 
жалоб касались коммерческой недвижимости. 
Были обращения и от граждан — владельцев 
земельных участков в Новой Москве.

В 2015 году единичные случаи по 

оспариванию в комиссии кадастровой стои-
мости квартир, домов со стороны граждан тоже 
были. Два — по особнякам в Новой Москве и 
один — по квартире непосредственно в пре-
делах МКАД. В принципе снижение в 15–20% 
вполне реально. Люди пока не активны, и я 
думаю, что вал жалоб придется на вторую по-
ловину 2016 года, когда они получат налоговые 
уведомления. 

Однако, прежде чем что-либо оспаривать, 
необходимо понять, каковы будут издержки. 
Стоит ли овчинка выделки? При этом граж-
данин должен подготовить следующий пакет 
документов: кадастровая справка, которую 
можно получить в многофункциональном 
районном центре, нотариально заверенное 
свидетельство о собственности, заявление 
(его образец есть на сайте Росреестра). Самы-
ми дорогостоящими бумагами являются отчет 
об оценке и экспертиза экспертного совета 
саморегулирующей организации оценщиков 
(СРОО), которая подтвердит выводы оценщика. 
Средняя оценка квартиры в Москве стоит 5 тыс. 
рублей, экспертиза СРОО — 15 тыс. рублей. 
Итого вся процедура обойдется человеку не 
менее 20 тыс. рублей.

Но можно и минимизировать затраты. До-
пустим, собрание собственников многоквар-
тирного дома примет решение о несогласии 
с кадастровой оценкой квартир. После этого 
люди скинутся и закажут единые экспертизы, 
оценки, наймут юриста, который по доверен-
ности будет представлять в комиссии или суде 
интересы каждого владельца. Имейте в виду, 
что в России не прецедентное право. Если 
даже одному человеку в вашем доме удас-
тся снизить кадастровую стоимость своей 
квартиры, автоматом это решение не будет 
распространяться на все остальные одина-
ковые по площади квартиры в доме. 

— Куда все-таки лучше идти: в комис-
сию или в суд?

— На мой взгляд, лучше идти в комиссию. 
Быстрее. Там по регламенту на рассмотрение 
жалобы отводится 30 дней. А в судах дела 
могут годами рассматривать. Дам еще один 
совет. Прежде чем платить налог, опреде-
литесь, согласны ли вы с налогооблагаемой 
базой. Представьте, в 2016 году вы заплатите 
налог, потом оспорите кадастровую оценку, 
и вам снизят ее размер. ФНС пересчитает 
налог и, по идее, должна вернуть переплату. 
Но налоговые органы категорически отказы-
ваются это делать. Практика сложится так, 
что оспаривание будет касаться последней 
кадастровой оценки и, скорее всего, только 
текущего налогового периода. 

Леонид БЕРРЕС.

БЕЛЬГИЯ ВЕРНЕТ 
СЧЕТА РОССИЙСКИМ 
ДИПЛОМАТАМ
Королевство решило разморозить 
активы российских дипмиссий
Власти Бельгии разморозили пять банковских счетов 
российских диппредставительств, которые были за-
блокированы, чтобы исполнить решение Гаагского 
третейского суда по делу ЮКОСа. Об этом заявил ми-
нистр иностранных дел этой страны Дидье Рейндерс. 
По его словам, власти королевства «вернут к жизни» и 
другие активы российских дипломатов, которые попа-
ли под удар.

«Было принято решение разблокировать эти счета, которые 
оказались действующими счетами дипломатических учреждений. 
Все остальное также будет разморожено», — цитирует Le Monde 
слова официального представителя бельгийского МИДа Хенрика Ван 
де Вельде. По словам дипломата, министерство иностранных дел 
королевства сыграло роль «посредника между судебными пристава-
ми, которые заморозили российские активы, и кредиторами», чтобы 
оставить неприкосновенными активы диппредставительств.

По Венской конвенции о дипломатических сношениях иму-
щество и тем более счета дипломатических миссий сохраняют 
неприкосновенность для властей страны пребывания, однако, как 
выяснилось, национальное законодательство Бельгии разрешает 
подобные аресты. Глава МИД королевства Рейндерс уже пообещал, 
что в юридическую систему страны будут внесены соответствующие 
изменения для соответствия международным нормам. «Мы рас-
сказали российским коллегам, что произошло, — заявил министр 
в интервью RTBF. — Уже какое-то время я беседую с министром 
юстиции, пытаясь выяснить, нельзя ли изменить законодательство, 
чтобы запретить арест счетов, которые принадлежат посольствам. 
Впрочем, и [Венская] конвенция ООН говорит о том же».

О том, что власти Бельгии приступили к арестам российских 
активов, стало известно в четверг, 18 июня, однако бельгийская 
Soir утверждает, что судебные приставы начали работу в этом 
направлении еще две недели назад. Также стало известно об 
арестах российских активов во Франции, хотя сообщения о том, 
что конкретно «приглянулось» местным судебным приставам, были 
противоречивы. Как неоднократно отмечалось, такие шаги властей 
Франции и Бельгии связаны с решением от 2014 года третейского 
суда в Гааге присудить экс-акционерам ЮКОСа компенсацию в 
размере 50 миллиардов долларов. Ответчиком в данном случае 
выступили власти России.

Директор одной из компаний, представляющих интересы 
бывших акционеров ЮКОСа, Тим Осборн заявил Би-би-си, что 
аналогичных мер его организация добивается также в Америке и 
Великобритании. Правда, по словам юриста, правовая система 
этих стран позволит властям России оттянуть аресты имущества 
на длительное время. Возможно, речь идет не об одном годе. 
«На определенном этапе мы присмотримся и к государственным 
компаниям тоже», — также пригрозил Осборн.

Игорь СУББОТИН.

Игорь БУНИН, генди-
ректор Центра полити-
ческих технологий:
— У старых оппозици-
онных политиков нет 
никаких шансов со-
ставить конкуренцию 
Путину просто потому, 
что они не ставят перед 
собой такой цели. Идя на 

президентские выборы из раза в раз, они 
преследуют совершенно другие цели. На 
этот раз Явлинский, поучаствовав в пре-
зидентской гонке, хочет реанимировать 
«Яблоко». А без Жириновского не сущес-
твует ЛДПР, и он обязан участвовать во 
всем в чем только можно, чтобы партия 
не рассыпалась.
Модернистская часть общества, может 
быть, и готова проголосовать за Явлинско-
го. Но это максимум 10% избирателей, да и 
то при условии, что он будет единственным 
на этом фланге, все объединятся вокруг 
него и решат пойти голосовать.
За Жириновского традиционно голосуют 
чуть больше 5%, но это шутка избирателя, 
потому что я не видел ни одного человека, 
который мог бы всерьез представить себе 
его главой государства.
«Справедливая Россия» исторгла из своих 
рядов всех ярких личностей, и там голосо-
вать просто не за кого. Избиратель компар-
тии постепенно уходит в силу возраста. 
Новый, более энергичный лидер КПРФ мог 
бы привлечь и нового молодого избирателя, 

но в компартии не принято менять генсеков 
при жизни.
У нас нет альтернативного Путину поли-
тика, который бы олицетворял не узкий 
идеологический сектор, а был бы готов 
объединить массы. Если бы выборы про-
изошли сегодня, то все альтернативные 
кандидаты вместе не добрались бы и до 
20% в сумме.
Если выборы пройдут досрочно, а сейчас 
идет дискуссия о том, чтобы их перенести 
на 2016 год, то Путин побеждает с оглуша-
ющим преимуществом. Если они пройдут 
в срок, то ситуация может измениться — 
и победа будет более трудной.

Георгий САТАРОВ, быв-
ший советник Прези-
дента России, прези-
дент фонда «ИНДЕМ»:
— У старой гвардии так 
называемых оппозицион-
ных политиков уже давно 
нет никакого шанса пос-
порить с Путиным. И они, 
и Путин обладают одним 

фундаментальным качеством: надоели. 
И не может один надоевший кандидат по-
бедить другого надоевшего. Да и, кроме 
того, в последнее десятилетие Путин по-
беждает не в той игре, которая называется 
«выборы». Он просто побеждает, и все. Я не 
обсуждаю честность подсчета голосов, 
но победитель кампании определяется 
заранее, когда раскладывается пасьянс 
из кандидатов.

Оксана ДМИТРИЕВА, де-
путат Госдумы:
— У Жириновского нет 
ни желания, ни шансов 
набрать много голосов. 
Он просто поучаствует 
в очередном спектакле 
в качестве способного и 
старательного исполни-
теля роли второго плана. 

Явлинский может показать какой-то достой-
ный результат, если будет единственным 
представителем демократического фланга. 
Но вообще-то сейчас победить Путина не-
возможно, если только он не захочет уйти 
сам. Но в этом случае он назначит преемни-
ка, который одержит победу на президент-
ских выборах. Оппозиция сама виновата 
в том, что у нее нет авторитета и шансов 
на успех. Она ведет себя пассивно, не оп-
понирует власти, а фактически ее во всем 
поддерживает.

Антон ОРЛОВ, член со-
вета директоров Инсти-
тута анализа политичес-
кой инфраструктуры:
— Посмотрите линейку 
президентских выборов в 
России — всегда примерно 
одни и те же лица, а если и 
происходят изменения, то 
декоративные, больше для 

галочки. У рядовых избирателей начинает 
складываться ощущение, что они смотрят 
многосерийный фильм про мушкетеров: 10, 

20, а скоро и 30 лет спустя. При этом конец 
заранее известен. Это вовсе не остросю-
жетная франшиза в отличие от бондианы. 
Поэтому ставить вопрос о конкуренции 
Путину со стороны традиционных испол-
нителей ролей второго плана в этом кино 
просто смешно. Они и не могут, и не хотят 
менять амплуа.
Партийных лидеров, уже заявивших о своем 
намерении баллотироваться в президенты, 
интересует не результат — процесс. Никто 
из них не хочет тратить колоссальные суммы 
на кампанию, заранее зная о результате. Но 
и проигнорировать президентские выборы 
нельзя, иначе вылетишь из обоймы испол-
нителей в политическом сериале. 
— Какова вероятность того, что к ближай-
шим президентским выборам появятся 
новые лица, способные бросить перчатку 
Путину и добиться успеха? Может неожи-
данный успешный «соискатель трона» 
выскочить как черт из табакерки?
Игорь БУНИН: «Невозможно стать прези-
дентом, если ты раньше не был известным 
политиком. Твоя предыдущая работа на по-
литической поляне должна подтверждать 
избирателю твое право на власть. И вообще 
стать президентом — это очень сложная 
спецоперация: нужны большие деньги, 
большое влияние на СМИ, своя структура, 
включающая огромное количество агитато-
ров по всей стране. И еще оппозиционному 
кандидату, который идет на выборы не по-
нарошку, а всерьез, нужна храбрость, ведь 
политическая борьба — самая жестокая из 
всех видов единоборств.
Из относительно новых лиц в политике все 
эти качества есть у Навального, но он учас-
твовать в выборах не может из-за того, что 
осужден.
Досрочно или в срок, но мы увидим выбо-
ры, очень похожие на тройку предыдущих. 
Формальное мероприятие с очевидным 
финалом».
Георгий САТАРОВ: «В силу естественных 
законов природы, точно так же, как каждой 
весной на деревьях появляются новые лис-
тики, у нас появятся и новые политики. Но я 
не уверен в том, что это произойдет перед 
ближайшими президентскими выборами, 
особенно если они будут досрочными.
Есть теория о том, что выиграть прези-
дентские выборы может только человек, 
который уже давно известен и имеет опыт 
во власти. Но практика показывает, что это 
совершенно необязательно. История знает 
массу примеров, когда человек приходил на 
трон «ниоткуда». Насколько стремительным 
может быть взлет неожиданного нового по-
литика, показал один пример. Чуть больше 
15 лет назад выскочил как черт из табакер-
ки один практически никому не знакомый 
человек, который с тех пор пор руководит 

нашей страной.
Но смена власти происходит не тогда, когда 
какой-то неожиданный человек влезет на 
броневик или пообещает по телевизору «мо-
чить в сортире» врага. Она происходит тогда, 
когда этого хочет общество. Пока смена 
власти не очень нужна обществу. Проблема 
новых лиц в политике — это не отсутствие 
предложения, а отсутствие спроса».
Антон ОРЛОВ: «Молодые политики по-
явятся. Почти не сомневаюсь, что уже на 
ближайших выборах президента мы станем 
свидетелями появления новых личностей с 
сильным характером и значительным элек-
торальным потенциалом. Но они не будут 
претендовать на победу, а используют кам-
панию как тренировку, полигон для оценки 
собственных сил и приобретения опыта. 
Кто-то из этих кандидатов уже через один 
избирательный цикл заменит в президент-
ском кресле Владимира Путина. 
Но их победы — только в будущем. Несмотря 
на имеющиеся у населения претензии к внут-
ренней политике, то есть к правительству, к 
внешней политике государства, за которую 
отвечает президент Путин, претензий нет. 
По крайней мере у большинства граждан 
России. 
Более того, социология показывает, что на 
сегодняшний день в сознании избирателей 
сложилось мнение: Владимир Путин — это 
единственный в стране человек, который 
может эффективно противостоять зарвав-
шемуся и нападающему на нас Западу. 
В лице президента россияне чувствуют ту 
самую защиту от внешней угрозы, стену, за 
которой не страшно». 
Оксана ДМИТРИЕВА: «Альтернативный 
кандидат в президенты не может взяться 
из воздуха. За ним должна стоять мощная 
партия, как минимум вторая по авторитету в 
стране. А сейчас у нас второй партии просто 
нет, все, кроме «Единой России», — только 
аутсайдеры. Дело не в личностях, а в том, 
что если в стране нет двухпартийной систе-
мы, то оппозиция нигде и никогда не будет 
побеждать».
— Оксана Генриховна, вы ушли из «Спра-
ведливой России» и строите новую пар-
тию. У вас лично есть президентские 
амбиции?
— Президентских амбиций нет. Строительс-
тво серьезной партии — дело очень долгое, и 
к ближайшим президентским выборам, когда 
бы они ни состоялись — досрочно или в срок, 
мы не успеем выдвинуть кандидата, который 
может стать реальным конкурентом Путину 
и партии власти. Нам нужен еще минимум 
один цикл. А на ближайших президентских 
выборах смена лидера может произойти 
только в случае, если будет проведена «опе-
рация «Преемник».

Михаил ЗУБОВ.

ВАЛ ЖАЛОБ ОТ ГРАЖДАН НА КАДАСТРОВУЮ ОЦЕНКУ 
НЕДВИЖИМОСТИ ПРИДЕТСЯ НА ВТОРУЮ ПОЛОВИНУ 2016 ГОДА, 
КОГДА СОБСТВЕННИКИ ПОЛУЧАТ НОВЫЕ НАЛОГОВЫЕ УВЕДОМЛЕНИЯ
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ИГРЫ ПАТРИОТОВ ЗА БУГРОМ

Путин и его соперники: Явлинский и Жириновский.

Ставки налога для квартир и индивидуальных домов в Москве в 2015 году
Ставка Стоимость, руб.  Количество % от общего числа
0,1% до 10 млн  3,1 млн 77,2%
0,15% от 10 до 20 млн 0,8 млн 19,9%
0,2% от 20 до 50 млн 0,1 млн 2,5%
0,3% от 50 до 300 млн 16 тыс. 0,4%
2% свыше 300 млн 0,2 тыс. 0,005%

Предоставлено Департаментом экономической политики и развития города Москвы

МАЛЫЙ БИЗНЕС 
ОТПРАВЯТ В ОДНО ОКНО
Создается госкорпорация по его 
поддержке
Госдума приняла закон об организации Федеральной 
корпорации поддержки малого и среднего бизнеса, 
создаваемой в результате слияния Агентства кредит-
ных гарантий (АКГ) и Российского банка поддержки 
малого и среднего предпринимательства. При этом 
государство в преобразованной структуре сохранит 
контрольный пакет. До последнего времени все инс-
трументы, которые существовали в стране для помо-
щи небольшим предприятиям, были разрознены, и 
создание «единого окна», по замыслу правительства, 
позволит оптимизировать работу в этом направлении.

По данным Росстата, в стране насчитывается чуть более 4,5 
млн предприятий, относящихся к категории МСП — это микро-, 
малый, средний бизнес, а также индивидуальные предпринима-
тели. Их доля в ВВП страны составляет до 20%, а число занятых 
— около 18 млн человек. 

Основными задачами новой корпорации станут оказание 
финансовой, инфраструктурной, имущественной, юридической, 
методологической помощи, выдача поручительств и гарантий 
субъектам МСП. Кроме того, корпорация обеспечит увеличение 
доли малых и средних предприятий в госзакупках, будет иметь 
возможность обжаловать в суде действия заказчиков, которые 
в ходе конкурсных процедур ущемляют права МСП. Кстати, с 
1 июля вступает с силу закон — малому и среднему бизнесу 
отойдет 18% в госзакупках. 

Возглавит новую структуру нынешний руководитель АКГ 
Галина Изотова.

«Высшее руководство страны из года в год повторяет, что 
без развития малого и среднего предпринимательства России 
не удастся слезть с так называемой нефтяной иглы и диверсифи-
цировать экономику, — говорит директор по развитию компании 
QB Finance Маргарита Горшенева. — Однако последние три года 
число МСП неизменно сокращалось. Причины хорошо известны: 
невозможность получения кредитных средств по приемлемым 
ставкам, порой дискриминационный доступ к закупкам, особенно 
со стороны корпораций с государственным участием, а также 
административный беспредел и слабая эффективность программ 
господдержки, включая субсидирование МСП в регионах. Пока у 
малого бизнеса не будет свободного доступа к кредитным ресурсам 
хотя бы под 8–9% годовых, ситуация не сдвинется с мертвой точки. 
Надеюсь, корпорация решит вопрос субсидирования ставок. Еще 
было бы неплохо, чтобы правительство доработало законопроект о 
предоставлении надзорных каникул на три года субъектам малого 
бизнеса. Освобождение от административных проверок пошло 
бы тоже в плюс».

В целом правительственный план организационных и кад-
ровых преобразований предусматривает в 2015 году несколько 
слияний. Так, на базе Российского агентства по страхованию 
экспортных кредитов и инвестиций (ЭКСАР) и Росэксимбанка 
создается единый центр поддержки экспорта — АО «Российский 
экспортный центр» (РЭЦ). Также решенным считается вопрос по 
организации Национальной жилищной корпорации (НЖК), которая 
объединит Агентство по ипотечному жилищному кредитованию 
(АИЖК) и фонд развития жилищного строительства (РЖС).

Леонид БЕРРЕС.

С 2016 года частные оценщики, занимающиеся 
кадастровой оценкой недвижимости в России, могут 
перестать существовать. Правительство поручило 
Минэкономразвития России подготовить поправки в 
законодательство, которые предполагают создание 
нового института государственных оценщиков 
(асессорской службы) — некоего бюджетного учреждения. 
Эта организация, с одной стороны, по заказу органов 

власти будет безальтернативно заниматься кадастровой оценкой для 
определения налогооблагаемой базы, а с другой — рассматривать 
жалобы собственников на свою работу. Генеральный директор 
Международного центра оценки Игорь Артеменков в интервью «МК» 
заявил, что возврат к государственной монополии неминуемо приведет 
к удорожанию услуг, потере принципа независимости оценочной 
деятельности, а также существенно повысит коррупционные риски.

ЧАСТНЫХ ОЦЕНЩИКОВ 
ЛИКВИДИРУЮТ  
КАК КЛАСС Правительство 

хочет ввести 
госмонополию 
на оценку 
недвижимости

КТО БРОСИТ ПЕРЧАТКУ ПУТИНУc 1-й стр.
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 «Сельчане приносили 
ленинградцам последнее, 
что было в доме» 
В августе 1942 года ко многим пристаням 

высокогорного озера Иссык-Куль подогнали 
телеги с лошадьми. Ждали баржу с детьми, 
которых удалось чудом вывезти через Ладогу 
из блокадного Ленинграда. Истощенных детей 
партиями ссаживали на берег около поселков и 
городков Чон-Сары-Ой, Чолпон-Ата, Пржевальск, 
Темировка, Рыбачье…

Около Светлого мыса маленьких ленинград-
цев встречала секретарь сельсовета из поселка 
Курменты, 18-летняя Токтогон Алтыбасарова.

Как в юном возрасте девушке доверили 
столь ответственный пост, поделился с нами 
ее сын Марат:

— По документам мама родилась в 1923 
году, на самом деле она появилась на свет годом 

позже. Она сама в раннем детстве научилась 
читать. Все только диву давались. Курменты 
— отдаленное горное село, где сплошь было 
киргизское население, а Токтогон вдруг, слушая 
радио, заговорила на русском языке. А потом в 
школьном возрасте самостоятельно выучила еще 
и сложнейший арабский язык. К ней, как к пере-
водчику, со всей округе приезжали с письмами и 
документами как на русском, так и на арабском 
языках. О феноменальной ее памяти ходили 
легенды. Уважительно ее иной раз называли 
«ходячей энциклопедией». 

В 1941 году, когда всех мужчин из Курменты 
забрали на фронт, председателем сельсовета, 
как самую образованную, поставили Токтогон 
Алтыбасарову. Девушке, которая была к тому 
времени комсоргом, не исполнилось еще и 17 
лет. 

— На возраст мамы тогда никто не смотрел, 
с нее спрашивали план по сдаче фронту хлеба, 
овощей, мяса, — рассказывает ее сын Марат. 
— А летом 42-го из райкома партии пришло со-
общение, что в Курменты привезут из блокадного 
Ленинграда 160 детей. Мама с сельчанами стали 
готовить помещение для ребятишек. В селе пу-
стовал барачный дом, который построили под 
общежитие школы фабрично-заводского обу-
чения. Колхозники соорудили детям матрацы, 
набив мешки сухим сеном. 

В августе 42-го с баржи спустили на берег 
истощенных ленинградцев. 

— Мама рассказывала, что на детей было 
страшно смотреть, малыши были опухшие от го-
лода, с большими головами, тоненькими шеями. 
Многие так ослабли, что не могли самостоятельно 
ходить. Их погрузили на брички и привезли в 
село. Вместе с детьми от полутора до 12 лет 
приехали директор детского дома Петр Павлович 
Чернышев, воспитатель и медсестра. 

Токтогон Алтыбасарова обошла в селе каж-
дый дом. Ничего не просила, а только рассказы-
вала о синюшных заморышах и о том, что крохам 
довелось пережить. И люди стали приносить 
ленинградцам последнее, что было в доме, — 
молоко, кумыс, кислый сыр курут. Прикатывали 
в детский дом тачки с картошкой, свеклой. Не по 
указке сверху — от души и сердца. 

— Старики рассказывали, что порой сво-
им детям отказывали в плошке супа и крынке 
молока, чтобы накормить блокадников. Мама 
сама отпаивала малышей молоком, по две-три 
чайных ложечки в час. Больше им сразу давать 
было нельзя. Одного мальчика начала кормить, а 
он в крик: «Где моя мама?» Толтогон выскакивала 
на улицу, ревела от бессилия и жалости, потом 
вытирала слезы, возвращалась и продолжала 
кормить. 

Отправляя детей из блокадного Ленинграда, 

самым маленьким из них вешали на руку кле-
енчатую бирку, где чернилами были написаны 
их имена, фамилии и год рождения. Малыши 
плакали, терли ручками глаза. За время долгой 
дороги от детских слез чернильные надписи на 
бирках поплыли, а то и вовсе стерлись. 

— Некоторые детишки не знали, как их зовут, 
а требовалось выписать им свидетельство о 
рождении. Маме приходилось придумывать им 
имена и фамилии. Из соседнего рабочего по-
селка к ней приходили в сельсовет за справками 
русские специалисты. Она у них спрашивала: 
«Как ваша фамилия? А как зовут вашу маму, се-
стру?» И потом вписывала их имена и фамилии 
в метрики детей. 

Каждая семья из села Курменты взяла шеф-
ство над двумя-тремя приезжими ребятишками. К 
осени женщины сшили ленинградцам из войлока 
телогрейки, связали носки. Токтогон Алтыба-
сарова каждый день после работы забегала в 
детский дом. Старшие девочки звали ее Тоня-
эже. Так принято было обращаться в Киргизии 
к старшей сестре. Малыши называли ее мамой. 
Невысокой, худенькой Токтогон Алтыбасаровой 
хватало на всех. 

 «Ячменную затируху 
наливали в кулек, 
свернутый из листа 
лопуха»
Когда дети, вспоминая бомбежки, начинали 

плакать, Токтогон тихо напевала им колыбельную: 
«Жайдын толук кезинде…». Слова этой неза-
мысловатой песни до сих пор помнит наизусть 
Екатерина Ивановна Шершнева, в те военные 
годы Катя Задыхина. 

— Я в блокадном Ленинграде осталась с 
мачехой. Отец, Иван Захарович Задыхин, ушел 
на фронт, и больше я его не видела, — вспоми-
нает Екатерина Ивановна. — В память врезался 
занесенный снегом город, 40-градусные моро-
зы, изморозь на стенах квартиры. Но страшнее 
холода был голод. Люди отдирали обои, на об-
ратной стороне которых сохранились остатки 
клейстера, и варили из них суп. В один из дней 
мачеха исчезла, оставив меня на попечение своих 
родных. Когда начались страшные мартовские 
дни 42-го, они посадили меня, девятилетнюю, 
вместе с другими детьми в кузов грузовой ма-
шины. Мы прорывались из осажденного города 
через Ладожское озеро. Прямо у нас на глазах 
ушла под лед ехавшая рядом машина, в обра-
зовавшейся полынье остались плавать только 
детские головные уборы. Мы вырвались чудом. 

Путь в Киргизию был долгим. Нас привезли на 
Иссык-Куль только в августе. На пристани нас, 
дистрофиков, встречала Токтогон. Все годы, что 
мы жили в детском доме на берегу Иссык-Куля, 
она продолжала нас опекать как родных детей.

Я помню, как старшие девчонки, уезжая 
работать на текстильный комбинат в Ташкент, 
плакали, прощаясь с мамой — Токтогон. Я тоже 
рвалась на так называемое трудоустройство, но 
меня после седьмого класса направили учиться 
в педагогическое училище в Пржевальск. После 
его окончания поехала работать в самый отда-
ленный район, в высокогорное село Тянь-Шаня. 
Я там была одна русская на многие километры 
вокруг. Те четыре года я вспоминаю как лучшие в 
своей жизни. Со 2-го по 7-й класс я преподавала в 
школе русский язык. Потом меня из горного села 
забрал муж. Он тоже был детдомовец, из семьи 
репрессированных, родом из Алтайского края. 
Отец его был расстрелян, мать умерла в тюрь-
ме. У меня тоже никого из близких не осталось. 
Прислонились друг к другу, так и живем вместе 
уже 57 лет. За эти годы вырастили двух сыновей, 
один живет во Владивостоке, второй — в Ново-
российске. Зовут нас к себе, но мы прикипели к 
этой стране небесных гор. Киргизия стала для 
нас второй родиной. 

В республике указом президента бло-
кадников приравняли к ветеранам Великой 

Отечественной войны, которые получают су-
щественную надбавку к пенсии. Но Екатери-
на Ивановна пока так и не получила статус 
блокадницы. 

— По всей видимости, мы с отцом не были 
прописаны в Ленинграде. На все мои запросы 
приходят ответы: в списках не значилась. В то 
же время у меня есть справка, что я была эва-
куирована из Ленинграда. 

Из-за путаницы в дате рождения не могут 
признать официально блокадницей и живущую 
в Киргизии Валентину Ивановну Степанову (по 
мужу — Ащеулову). В детском доме во время по-
жара сгорели все ее документы. При восстановле-
нии бумаг в графе «дата рождения» ей написали: 
1935 год. Лишь недавно из архивных документов 
выяснилось, что она родилась в 1937-м.

Блокадное время хорошо врезалось в дет-
скую память. 

— В осажденном Ленинграде меня нашла на 
кровати около мертвой мамы одна из женщин-
общественниц. Я ей сказала: «Мама легла и не 
встает». Три дня я ничего не пила и не ела, — 
вспоминает Валентина Ивановна. — Меня, че-
тырехлетнюю, забрали в детский дом. Плача под 
одеялом, я вспоминала своего отца. Он был воен-
ный по профессии. Я помнила, как часто трогала 
широкий кожаный ремень, который он носил. 

Ленинград бомбили, нас решили эвакуиро-

вать. На гру-
зовой машине при-
везли на железную дорогу, 
посадили в телячьи вагоны, насыпали 
на пол сена. Состав из-за постоянных авиа-
налетов и поврежденных путей подолгу стоял. 
Кормили нас жмыхом, другой еды не было. 

Приехали во Фрунзе. Выяснилось, что 
детдом имени Крупской переполнен, и нас, ле-
нинградцев, отправили на Иссык-Куль, в село 
Курменты. Токтогон с сельскими жителями вы-
хаживали нас как собственных детей. До сих пор 
помню, как успокаивалась, забравшись к ней на 
колени. Стоило Токтогон появиться у нас, как ее 
со всех сторон облепляли дети. Она приносила 
нам печеные кусочки тыквы, которые были вкус-
нее всех пирожных на свете! 

Потом я попала в детский дом в Чон-Саруу. 
Глиняной посуды не хватало. Ячменную затируху 
нам наливали в кулек, свернутый из листа лопу-
ха. Мы ходили, собирали очистки от картошки и 
пекли их на костре. 

Когда закончилась война, все старшие ре-
бята вернулись в Ленинград. Кого дядя, кого 
отец нашел. Мы, малыши, остались в Киргизии. 
Помню, медсестра Лидия Ивановна сказала: «Ну 
куда их везти? В Ленинграде же все разбомбили, 
не осталось целых ни детских садов, ни школ».

В детском доме Валентина Ивановна про-
жила 10 лет — до 1952 года. После окончания 
училища работала на кенафной фабрике прядиль-
щицей. Числилась стахановкой, ее портрет висел 
в парке на доске почета. Вышла замуж за красав-
ца — горного инженера Альберта Ащеулова, они 
вырастили двух сыновей — Юру и Сашу.

— После развала Союза хотела вернуться в 
Ленинград. Муж съездил «на разведку», а когда 
вернулся, сказал: «Климат там для меня тяже-
ловатый, дышится с трудом». В 52 года Альберт 
умер от сердечной недостаточности. С 1992 
года я живу одна. 

Чтобы помянуть своих погибших родных, 
блокадники Ленинграда, волею судьбы забро-
шенные в Киргизию, приходят к монументу в 
Парке Победы в Бишкеке, который был открыт 
в мае 2012 года. 

 «Ни разу за всю жизнь 
мама ничего не попросила, 
только отдавала»
На черной мраморной плите выбит шпиль 

Адмиралтейства и лучи прожекторов над Невой, 

а чуть ниже — барельеф из белого мрамора: 
женщина-киргизка, держащая на руках русского 
ребенка.

Деньги на монумент собирали всем миром. 
Инициаторами возведения памятника стали Анна 
Алексеевна Кутанова (в девичестве Иванова), 
которая 17 лет возглавляет Киргизское общество 
блокадников Ленинграда, и ее сын Марат. 

Всю блокаду Аня провела в Ленинграде. 
Скидывала с крыш домов зажигательные бом-
бы, рыла окопы, как связная под бомбежками 
носила донесения. В 13 лет получила медаль «За 
оборону Ленинграда». В Киргизию приехала по 
распределению после окончания финансово-
экономического института. 

Строительство монумента длилось долгих 
четыре года. За это время вандалы украли уже 
уложенную брусчатку, выкопали посаженные 
березки. Но повзрослевшие дети-блокадники 
не сдавались. Монумент, к которому была до-
ставлена земля с Пискаревского кладбища, был 
построен.

Прообразом памятника стала Токтогон 
Алтыбасарова.

44 года она проработала председате-
лем сельсовета в родном селе Кур-

менты. 23 раза избиралась 
депутатом поселкового, 
районного и областно-

го советов. Была членом 
коллегии Верховного суда 

Киргизской ССР. 
— Маму приглашали на 

учебу, сулили хорошие долж-
ности во Фрунзе. Но ее отец 

рано умер, мать болела, на ее 
руках были маленькие братиш-

ки и сестренки, которых нужно 
было поднимать, ставить на ноги, 

— рассказывает сын Токтогон, 
Марат. — Не могла она оставить 

и своих блокадников-ленинградцев. 
Все десять лет, пока существовал 

детдом, они были под ее опекой. 
В Курментах Токтогон встретила 

и свою вторую половинку. 
— Папа был из нашего села. При-

писав себе два года, в возрасте 16 лет 
добровольцем ушел на фронт. Был ко-

мандиром отделения разведроты. Жен-
щины из нашего села отправляли бойцам 

на фронт посылки. Так получилось, что 
связанные мамой варежки и носки попали 

к нашему отцу. Наверное, это была судьба. 
До того как он ушел на фронт, они близко не 

общались. Их свела вместе война. Они стали 
переписываться. 

Вернулся отец в Курменты в марте 45-го, 
весь израненный, грудь в орденах и медалях. 

Вскоре они поженились. 
В семье Алтыбасаровых родились 9 де-

тей. Одна из дочерей в 23 года умерла от 
лейкемии. 

— Сестра только получила диплом, и через 
месяц ее не стало, — говорит Марат. — Старшая 
сестра, Шура, получила юридическое образова-
ние, работала в аппарате правительства. Айна-
гуль, Мурат и Бернет стали учителями, причем 
заслуженными. Урмат и Самат — водители. Я 
— механик, закончил Фрунзенский политехни-
ческий институт, младшая сестренка, Гульнура, 
— хирургическая медсестра. Мама гордилась 
своими 23 внуками и 13 правнуками.

В Курменты со всей России от вырос-
ших детей-блокадников Токтогон приходили 
письма. 

— В 1952 году детдом закрыли. Повзрослев-
шие воспитанники разъехались, кто-то на учебу, 
а кто-то вернулся на родину, в Ленинград, — рас-
сказывает Марат. — Каждый год, когда созревали 
в саду яблоки, мама готовила фанерные ящики. 
Потом посылки с фруктами я несколько дней 
носил на почту. Бывшие детдомовцы получали 
весточку из Киргизии, которая приютила их в 
войну. Мама помнила всех своих «приемышей». 
Кто чем болел, как кто учился, чем увлекался. С 
теми, кто остался жить в Киргизии, она встре-
чалась у монумента в Парке Победы. 

Мамы не стало в этом году, 11 июня. Ей шел 
91-й год. Последние два года она болела. Я за-
бирал ее на зиму из села к себе в Бишкек. Условия 
жизни в городе все-таки были получше. За всю 
жизнь она ничего ни разу не попросила, только 
отдавала. А тут, чтобы нас не стеснять, решила 
попасть на прием к президенту, думала, может 
быть, ей выделят однокомнатную квартиру. За-
писалась на прием, но ее в аппарате президента 
так и не приняли. 

Только после ее смерти президент Киргизии 
Алмазбек Атамбаев прислал ее родным теле-
грамму с соболезнованием и выделил матери-
альную помощь семье. 

Из всего ценного, что осталось у передовика 
Токтогон Алтыбасаровой, это коробка с юбилей-
ными медалями, папка, которая едва закрыва-
лась от многочисленных почетных грамот, и ящик 
с письмами от ее подопечных ленинградцев. 

 Светлана САМОДЕЛОВА.

ПОСЛЕ СМЕРТИ ТОКТОГОН АЛТЫБАСАРОВОЙ ОСТАЛОСЬ ТРИ ЦЕННОСТИ:  
КОРОБКА С ЮБИЛЕЙНЫМИ МЕДАЛЯМИ, ПАПКА С ПОЧЕТНЫМИ ГРАМОТАМИ 
И ЯЩИК С ПИСЬМАМИ ОТ ЛЕНИНГРАДЦЕВ.

“Московский коМсоМолец”    
22 июня 2015 года 
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КРИМИНАЛ

Мертвецы как статья 
дохода
На весь 30-тысячный Дедовск, расположен-

ный в Истринском районе Подмосковья, при-
ходится всего одна городская больница — и от 
пациентов там всегда нет отбоя. При больнице 
работает и единственный в городе морг; по словам 
сотрудников медучреждения, из него ежеднев-
но забирают от 3–4 до 10 трупов. Именно сюда 
доставили тело Евдокии Морозовой (она была 
ветераном труда, уважаемой в городе женщиной); 
сюда же 2 мая приехал и Николай.

— Я приехал выяснить, что нужно сделать, 
чтобы забрать маму, — рассказывает Морозов. — 
Санитар, мой тезка, сказал: мол, везите одежду 
и 10 тысяч рублей. Это цена за то, что тело мамы 
помоют, оденут, уложат и выдадут. На вопрос, кому 
их платить, сотрудник морга сказал прямо: ему на 
руки. Причем предупредил сразу: чека не будет, 
такой уж у них внутренний распорядок. Я спросил, 
как мне с ним ознакомиться, на что санитар отве-
тил: никак, он у нас нигде не прописан. Мне это все 
показалось очень странным, но говорить ничего 

работнику морга я не стал — на всякий случай 
оставил свой контактный телефон и уехал.

Утром 5 мая Николай Морозов вместе с род-
ственниками снова приехал в дедовский морг — 
на этот раз для того, чтобы забрать тело мамы и 
отвезти его на кладбище. Санитар снова завел 
речь про деньги: мол, пора оплачивать ритуальные 
услуги. Морозов ответил, что платить готов — но 
лишь в том случае, если работники морга выда-
дут ему чек или квитанцию, а также договор на 
оказание услуг. Предложение санитара просто 
отдать деньги Николая очень удивило: готовясь 
к похоронам мамы, он много времени провел на 
местном кладбище, где на каждую услугу обяза-
тельно выдавалась квитанция или чек.

— Санитар в итоге стушевался, — говорит 
Морозов, — и мы с ним сошлись на том, что, как 
только он подготовит документы, я приеду и все 
оплачу. Потом я подписал бумагу, что к работе 
морга претензий не имею, забрал тело мамы и 
уехал на похороны. Спустя пару дней мне позвонил 
начальник морга Дмитрий Граненов и предложил 
«уладить» дело. Проще говоря, отдать деньги. 
Тогда я снова сказал ему, что все оплачу — но 
только если мне дадут чек. Моим ответом тот 
явно был недоволен, но попрощались мы мирно. 
А еще через несколько дней мне позвонил чело-
век, представившийся сотрудником дедовской 
полиции. Он предупредил, что начальник морга 
написал на меня заявление, в котором указал, что 
я якобы... украл тело мамы! Я говорю: как вы себе 
это представляете? Я что, сломал замок, залез в 
морг и вытащил оттуда тело? Рассказал ему, как 
было дело. Полицейский мои доводы выслушал 
и, судя по всему, к сведению принял. Меня эта 
ситуация возмутила — и 29 мая я написал заявле-
ние в истринское УВД, в котором рассказал свою 
историю и попросил стражей порядка проверить 
работу дедовского морга. 

Жертвы дедовских 
санитаров
Новость о том, что полиция проверяет город-

ской морг, в Дедовске восприняли с энтузиазмом: 
о системе поборов слышали многие. По словам 
70-летней Нины Корешковой, экс-сотрудницы 
местного загса, такая практика в медицинском 
учреждении существует как минимум с 2002 года. 
«Именно в тот год я в загс устроилась, — гово-
рит Корешкова, — и с тех пор постоянно слы-
шала о жадных санитарах. Они брали деньги со 

всех — богатых, бедных… А поутихли только тогда, 
когда ими полиция занялась». Найти в городе 
жертв особого труда не составляет — деньги от-
давали все, у кого умирали близкие люди.

 — Свою маму, 60-летнюю Любовь Алексан-
дровну, я хоронила в прошлом октябре, — расска-
зывает 37-летняя Екатерина Бралгина, — тело ее 
забирала из дедовского морга. За переодевание 
и то, что маму положили в гроб, санитары взяли 
с меня 10 тысяч рублей — причем никаких чеков 
мне при этом не дали.

Вторит Бралгиной и 51-летняя местная жи-
тельница Светлана Волкова: свою маму, 80-летнюю 

Зою Васильевну, она забирала из дедовского 
морга в марте.

 — Санитар — его звали Николай — потре-
бовал с меня 10 тысяч рублей, — вспоминает 
Волкова, — я тогда была буквально убита горем 
и даже не спросила, за что эти деньги. Просто 
отдала, и все. Ни квитанций, ни чеков мне при 
этом не выдали.

Кстати, по словам местных жителей, сто-
имость «услуг» работников городского морга 
в выходные и праздничные дни возрастала на 
50% — до 15 тысяч рублей. По меркам небольшого 
подмосковного городка деньги очень серьезные: 
многие жители Дедовска живут на них целый ме-
сяц. И мало того, что санитары местного морга 
просто брали их безо всяких чеков: в абсолютном 
большинстве подобных медицинских учрежде-
ний за такие услуги, как омовение и одевание 
тела, а также положение его в гроб и выдачу, 
деньги не взимаются в принципе! Такой порядок 
заведен еще с 90-х годов — он был прописан в 
приложении №1 «Правила приема, регистрации, 
хранения и выдачи трупов в судебно-медицинских 
моргах» к приказу Минздрава СССР от 09.07.1991 
№182 «О введении в практику «Правил судебно-
медицинской экспертизы трупа». Пункт 2.3.2 до-
кумента, в частности, говорит о том, что «трупы 
выдаются в гробу... обмытыми и одетыми». В дру-
гом пункте — 2.3.2.1 — сказано: «подготовка и 
выдача трупов для погребения входит в обязан-
ности санитаров морга». Наконец, пункт 2.3.2.2 
того же документа говорит о том, что «санитарам 
морга запрещается взимание платы за услуги, 
связанные с туалетом и выдачей трупа». Приказ, 
к которому было разработано это приложение, на 
сегодняшний день не отменен. Однако в более 
поздних документах по порядку организации и 
производства судебно-медицинских экспертиз 
в государственных судебно-экспертных учреж-
дениях РФ приложение №1 было изъято, т.е. не 
печаталось. В то же время, несмотря на все за-
конодательные коллизии вокруг этого документа, 
большинство моргов придерживается прописан-
ных в нем правил — в отличие от морга города 
Дедовска.

Расплата за наживу  
на покойниках
Нехитрые расчеты говорят о том, что де-

довский морг долгие годы приносил кому-то 

серьезный теневой доход: ежедневно местные 
санитары выдавали от 3–4 до 10 тел. Плата за 
выдачу каждого — 10 тысяч рублей в будни и 
15 тысяч — в выходные и праздники. Выходит, 
что каждый месяц санитары «поднимали» многие 
сотни тысяч, если не миллионы рублей, и все 
мимо кассы! 

Комментировать сложившуюся ситуацию 
руководство городской больницы отказалось. 
Воздержался от комментариев и Алексей Хамин, 
пресс-секретарь руководителя администрации 
Истринского муниципального района Андрея 
Дунаева. Впрочем, прокуратура Московской 
области оказалась более открытой: в пятницу 
вечером стало известно, что ее сотрудники за-
вели уголовное дело на недавно уволенного 
санитара дедовского морга.

 — В ходе проверки было установлено, что 
санитар обманывал родственников умерших 
граждан и взимал с них деньги за определенные 
медицинские услуги, — пояснил «МК» источник 
в ведомстве. — Материалы проверки были на-
правлены в ОВД по Истринскому району Подмо-
сковья, следственный отдел которого возбудил 
уголовное дело по признакам преступления, 
предусмотренного ч. 3 ст. 30, ч. 2 ст. 159 УК РФ 
(«Покушение на мошенничество с причинени-
ем значительного ущерба гражданину»). Ход 
предварительного расследования находится на 
контроле в Истринской городской прокуратуре. 
Кроме того, в ходе проверки было выявлено, что 
информация, содержащая сведения о перечне 
платных медицинских услуг с указанием цен, 
сведений об условиях, форме, порядке оплаты и 
предоставления медицинских услуг до граждан 
не доводится, что является нарушением закона. 
Оплата предоставленных медицинских услуг ни-
какими документами также не подтверждается. 
В связи с этим Истринская городская прокура-
тура внесла главному врачу Дедовской город-
ской больницы представление об устранении 
выявленных нарушений закона.

Между тем, по словам источника в право-
охранительных органах, следствие уже устано-
вило, что санитар клал себе в карман далеко не 
всю сумму от 10–15 тысяч рублей, взимаемых с 
родственников умерших, а лишь около 2,5 ты-
сячи рублей. Куда многие годы шли остальные 
деньги, стражам порядка еще только предстоит 
узнать.

Алексей СТЕЙНЕРТ.

С МЕРТВЫХ ВЗЯТКИ ГЛАДКИЕсть ли жизнь после смерти, 
сегодня с уверенностью сказать 
не может никто. А вот в том, есть 
ли «там» коррупция, можете не 
сомневаться, — куда же без нее, 
родимой. 
30 апреля у москвича Николая 
Морозова умерла мама, 
84-летняя Евдокия Ивановна. 
Хоронить ее он отправился 
в родной город усопшей — 
подмосковный Дедовск. 
Однако ритуальные хлопоты 
обернулись для Николая 
знакомством с подпольной 
коррупционной схемой, 
существующей в местном морге 
уже многие годы и ежемесячно 
приносящей своим участникам 
миллионы рублей. Подробности 
о «бизнесе на костях» выяснял 
корреспондент «МК».

Как наживались  
на покойниках  

в подмосковном морге

11 июня в своем родном селе Курменты Тюпского района Иссык-
Кульской области Киргизии на 91-м году жизни умерла легендарная 
Токтогон Алтыбасарова. В 17 лет, в годы войны, она стала матерью 
для 160 детей, эвакуированных из блокадного Ленинграда.
Ни один ребенок, кто добрался тогда до горного села, уже не умер. 
Теперь те маленькие спасенные ленинградцы уже на пенсии, имеют 
внуков. Одни вернулись в Санкт-Петербург, для других родиной стала 
Киргизия. 
Как выхаживала, поднимала, а потом и опекала их Тоня-эже, иссык-
кульская мама, — они рассказали спецкору «МК». 

МАТЬ — НЕ МАЧЕХА
ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ
Киргизка Токтогон Алтыбасарова,  
выходившая 160 детдомовцев, 
эвакуированных из блокадного 
Ленинграда, всю жизнь посылала 
«своим детям» посылки с яблоками
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Николай Морозов на 
могиле матери.  
Он не ожидал, что его 
обвинят в похищении 
трупа из морга.
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ФЕСТИВАЛЬ

На 37-м ММКФ показали «Арвентур» Ирины 
Евтееевой — первый из трех российских 
фильмов, участвующих в основном конкур-
се. Название пришло из рассказа Алексан-
дра Грина. Это страна, им сочиненная. 

Картина состоит из двух новелл — «Фан-
данго» по Грину и «Тайна морского пейзажа» 
по даосистской притче о художнике и китай-
ском императоре, который не может принять 
реальный мир таким, какой он есть. «Что такое 
«Арвентур», неизвестно, — говорит Ирина Ев-
теева. — Но если человеку очень плохо, надо 
произнести это слово». Она сняла фильм о взаи-
моотношении художника, власти и времени. А 
ее спрашивали, зачем леща покрыли сеточкой 
майонеза. Почему император в маске вместо 
лица? Ирина попыталась передать состояния, 
переживаемые человеком в 20-е годы прошлого 
века в Петербурге и «на краю времен». Про-
блемы одни и те же. «На майонезе я настоял. 
Это мечта о великом, как говорят в рекламе», 
— взял огонь на себя продюсер и композитор 
фильма Андрей Сигле. Главные роли исполнили 
Владимир Кошевой и Сергей Дрейден, которого 
Евтеева превратила в китайца. 

— Вы же лауреатка Венецианского фе-
стиваля. Получили там «Серебряного льва» 
за фильм «Клоун». Почему не стали ждать 
решения Венеции и отдали картину в кон-
курс ММКФ?

— Хотела, чтобы мой фильм посмотрели 
наши зрители, которые читали Грина. В картине 
сложная голосовая составляющая. Людям, ко-
торые следят за субтитрами, вместо того, чтобы 
слушать голоса актеров, сложно воспринимать 
кино. Мне было очень интересно работать со 
звукорежиссером Владимиром Персовым. У 

нас говорят по-испански, по-китайски и по-
русски.

— Все мы увлекались Грином. Но теперь 
его многие и не знают. 

— Это мой любимый автор с детства. Может 
быть, после нашего фильма его прочитают. Со-
временным детям нужна визуализация. А Грин 
очень визуален и фактурен. Как он работает со 
временем, как у него ломается пространство! 
Грин же писал в журналах ради заработка, и 
рассказы у него разные по уровню. Но те вещи, 
над которыми он долго и тщательно работал, 
великолепны. Он пошел на войну 1914 года, 
когда ему было 39 лет. И написал «Алые паруса». 
Когда все не очень понятно, такие писатели 
очень нужны.

— Кто-то еще работает в такой же ма-
нере, как вы?

— Есть один знакомый марсианин. 
— Вот и я думаю, что то, что делаете вы, 

уникально. Ваши фильмы настраивают на 
созерцательный лад: смотри и медитируй. 
Но каждый раз вызывают темпераментные 

выпады. И сегодня вас призывали к ответу, 
почему лещ под майонезом. 

— Кому-то мои фильмы по душе, кого-то 
они раздражают. Судьба даровала мне возмож-
ность заниматься тем, чем я занимаюсь. Кто-то 
рисует на холсте, а я — на стекле. Таким образом 
я познаю то, что вокруг. Теперь я рисую по пять 
часов в день, работаю гораздо быстрее и мень-
ше выматываюсь, поскольку все собирается на 
компьютере. Но рисую до сих пор руками. У меня 
появилась своя камера. Все время хожу с ней, 
как с записной книжкой. Готовлюсь к фильму по 
Велимиру Хлебникову и его произведению «Ка». 
А там много птиц, деревьев, гнезд. С апреля 
снимала почки, листочки. Мне повезло — вес-
на стояла ветреная. Сирень колыхалась очень 
красиво, почти одновременно расцвел жасмин, 
опадали лепестки яблонь, черемуха сбрасывала 
в речку свой цвет. Образовалась целая фильмо-
тека, о которой я столько мечтала. Раньше брала 
в Госфильмофонде научно-популярные фильмы, 
где есть земля, трава. И часто снимала не как я, 
а как кто-то до меня. Для «Фанданго» я многое 
сняла в Египте и Тунисе. Пальмы, например. А 
сосну искала у нас. Был март, все растаяло. А 
я думала: «Мне нужна зима!». И на следующий 
день выпал снег. Фантастика! 

— А я во время просмотра поняла, что вы 
— певец Севера. Все, что связано с зимой и 
снегом, — идеальные по гармонии кадры.

— Я изучила множество японских и китай-
ских свитков — не подлинных, конечно, а за-
снятых на пленку. В них много снега. 

— Все время говорят, что Евтеева рабо-
тает на стыке анимации и игрового кино. Но в 
мультипликации пять минут могут стать веч-
ностью. А вы снимаете часовую картину.

— Я как Маугли. Не страдаю по поводу того, 
кто я. У меня своя технология. Я — не аниматор в 
классическом понимании. Даже книгу написала 
про взаимодействие киновидов. Свет, цвет, 
пятно можно с разной мерой условности исполь-
зовать, от натурного изображения до карандаш-
ного и живописного. В анимации должна быть 
особая драматургия, а материал обязательно 
соответствовать замыслу. Если Гарри Бардин 
делает «Выкрутасы» из проволоки, а «Адажио» 
из бумаги, то сам материал работает на идею. 
Фотографируешь ты, лепишь из глины, работа-
ешь с мрамором — всюду помимо идеи важен 
материал. Я спрашиваю своих студентов: «Что 
такое материал кинематографа?». Ух! Они мне 
все время говорят, что это идея. Трудно добиться 
ответа, что это фиксированное изображение. 

— Вы начинаете с того, что снимае-
те живых актеров, и это что-то вроде 
предфильма?

— «Арвентур» снимался 10–12 дней. Что-то 
без декораций, на фоне ширмы, отдельно сни-
мали предметы с актером. Впервые я работала 
не с пленкой, а электронным носителем. И уже 
не шарахалась, как на «Маленьких трагедиях», 
когда приходилось беречь пленку и снимать все 
с одного дубля. Технологический процесс был 
муторный и съедал много денег. А сейчас я могу 
дубли отбирать уже во время съемки. Главное, 
чтобы мне удобно было потом рисовать. 

— От артиста что-то особенное требует-
ся или он работает как в игровом кино?

— Я всегда как мультипликатор подсказы-
ваю, где статика, где движение, постоянно ком-
ментирую: встал, пошел, посмотрел. Руковожу 
мизансценой по ритмике. Некоторые актеры ее 
очень легко чувствуют. 

— Владимир Кошевой в первой новелле 
похож на Грина.

— Скоро он станет похож на Хлебникова. Я 
же сделала серию рисунков, прежде чем присту-
пить к съемкам. Володя их изучал. Он снимался 

у меня в небольшом эпизоде в роли герцога в 
«Маленьких трагедиях». Мне понравилось с 
ним работать.

— Сколько времени потребовалось на 
создание «Арвентура»?

— Начали в конце 2011 года, сняли заго-
товки. Все быстро произошло. Представьте, 
что один человек столько прорисовал. Если 
бы я работала как раньше, понадобилось бы 
лет шесть. 

— А как достигается эффект мерцания 
на экране? 

— Лампочками работаю, делаю световую 
прорисовку. 

— Откуда все взялось в гуманитарном 
человеке?

— Я — самоучка. Все началось с микро-
скопа, в котором при помощи лампочки под-
свечивались молекулы. Мне так это понравилось 
еще в любительской студии, что захотелось 
светом рисовать. Потом у меня сорок лампочек 
появилось. Все играю в игрушечки. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Если на столе стоит торт, то он обяза-
тельно полетит в чью-нибудь морду. Этот 
закон лишний раз подтвердил спектакль 
«Ионеско. Сюита». Театр абсурда в луч-
шем его виде на Чеховском фестивале 
представил парижский Театр де ла Виль 
во главе со своим руководителем Эмма-
нюэлем Демарси-Мота. 
Французы играют в Центре Мейерхольда 

в небольшом пространстве, с трех сторон зам-
кнутом зрительскими трибунами. И почти у ног 
зрителей, с которыми они время от времени 
общаются мимикой (подмигивание), жестом 
(имитация перерезания горла) и скромнейшим 
набором слов на русском («давай», «нет»). Белый 
пол под ногами семи странных персонажей — как 
белый лист, готовый к написанию неожиданного 
текста из ожидаемых и прекрасных текстов Иже-
на Ионеско. Именно десять пьес знаменитого 
абсурдиста взял за основу своего спектакля 
Демарси-Мота, известный в театральном мире 
своей пристрастностью к текстам и умению с 
ними работать.

Итак, на белом полу стоит стол под белой 
скатертью, и к нему выходят люди с выбеленными 
лицами, но сами не в белом. Их яркий грим и 

экстравагантные одежды нарочито подчеркива-
ют театральность и нездешность. А уж манера 
подачи текста — вычурная, демонстративная 
— обещает что угодно, только не скучную реаль-
ность. Откуда эта бабушка с тормозным взглядом 
и ярким, как у старого клоуна, ртом в испол-
нении мужчины? Или девочка в белом парике 
и с капризным выражением на лице — также 
исполнена мужчиной? Или не сладкая парочка, 
которая собачится до посинения по поводу того, 
что «черепаха и улитка — одно и то же». «Нет, не 
одно». В то время как сладкая парочка — жених 
и невеста — торжественно стоят возле белого 
пушистого торта. Вот невесте жених этим кремо-
вым тортом и залепит в лицо. А потом поцелует. 
А потом влепит пощечину.

И это не клоунский каскад из трюков, хотя 
что-то цирковое есть в этой удивительной по-
становке. Жонгляж словами, например, — этим 
жанром прекрасно владел Ионеско — король 
драматургического абсурда. Режиссер Демарси-
Мота постарался ему соответствовать: виртуозно 
скроил удивительный коллаж, абсолютно бесшо-
вный. Только по ключевым фразам можно дога-
даться — это «Бред вдвоем», а это «Урок». Ну а это, 
бесспорно, «Лысая певица» — ей заканчивается 

удивительный спектакль Театра де ла Виль, так 
похожий на сон сразу нескольких людей. Сон 
разрушительный — из бокалов на пол льется 
шампанское, куски настоящего торта летят в 
разные стороны. 

Играть абсурдистскую драматургию вообще 
сложно, а играть Ионеско очень непросто. Чтобы 
комизм и черный юмор вызывали хохот в зале, а 
сквозь него проступила трагичность жизни, неза-
метно впадающая опять в смешное. Французские 
актеры продемонстрировали высокий класс игры 
в этом непростом жанре. Работают без усилий, и 
совершенно непостижимым образом удержива-
ют себя в состоянии той нереальности, которая 
так точно и безжалостно передает абсурд жизни. 
Хочешь плачь, а хочешь — валяйся от хохота. 

Интервью после спектакля.
— Эмманюэль, по какому принципу ты 

монтировал разные пьесы Ионеско?
— 10 лет назад я впервые поставил со свои-

ми артистами «Носорогов», после чего предло-
жил им продолжить исследование творчества 
Ионеско. Мы брали очень важные темы — оди-
ночество, одиночество людей, которые живут 
вместе, что связано с темой грустного клоуна. 
Это надежда и безнадежность одновременно, 

воображение — как сила, как мощь и реаль-
ность, которая убивает это самое воображение. 
Короче, каждый артист предлагал сцены из пьес, 
которые наиболее остро тронули лично его, и из 
этих набросков я сделал спектакль. И благодаря 
Ионеско мы понимаем, насколько человеческие 
отношения могут быть абсурдны. 

— В техническом райдере спектакля есть 
пункт — два торта со сложнейшим набором 
ингредиентов. Это по гастрономическим или 
идеологическим соображениям?

— Торт должен быть настоящий — как отсыл-
ка к бурлеску. Ведь у Ионеско значительная доля 
трагичности, но при этом есть большой жест бур-
леска. И поэтому нужен самый настоящий торт 
— чтобы его можно было влепить в рожу. Вообще, 
в спектакле все элементы настоящие — артисты 
пьют алкоголь (немного игристого шампанского), 
едят торт и так разрушают все реальные элемен-
ты. Все, что было сделано человеческими руками, 
разрушается. Мы заканчиваем великим текстом 
из «Лысой певицы», который рассказывает о не-
возможности коммуницирования, несмотря на 
то, что люди находятся вместе. 

Марина РАЙКИНА.

«Когда я пришел в театр, я сразу пони-
зил зарплату директора. То есть свою 
собственную», — говорит мне известный 
режиссер Эмманюэль Демарси-Мота, 
возглавляющий Театр де ла Виль в Пари-
же. А я от неожиданности пугаюсь: «Как 
такое возможно? Чтобы кто-то добро-
вольно отказывался от денег? Особенно 
в наше время? Особенно художник?» 
О роли денег, театра и абсурда в совре-
менном мире мы и поговорили с Эмма-
нюэлем Демарси-Мота на Чеховском 
фестивале.
— Эмманюэль, кто, на твой взгляд, точ-

нее из классиков сегодня отражает время — 
Бальзак или Ионеско?

— Оба — поэтому я их и ставлю. Ионе-
ско прекрасно рассказывает о человеческих 
драмах, с таким жестоким юмором: в каждой 
сцене есть что-то комичное — и в то же время 
оно является трагичным. А вот Бальзак, его 
пьеса «Делец», написанная в конце ХIХ века, 
рассказывает совсем о другом — о восхищении 
деньгами и о лжи, которая всегда идет под руку 
с деньгами. И пьеса «Делец» показывает, что 
деньги — это дьявол.

— Ну это сегодняшний день. Даже труд-
но реально оценить роль денег в современ-
ном мире — настолько она велика.

— Я поставил Бальзака сразу после Ио-
неско. И если Ионеско совсем не говорит об 
экономике жизни, то Бальзак действительно 
близок к современному обществу, и это яв-
ляется абсолютно универсальным мировым 
пониманием. Мы видим, что во многих странах 
заканчиваются политические утопии, и в этом 
мире остается одна единственная мысль: как 
побольше заработать денег. А это показывает 
обеднение человеческих отношений. Когда я по-
ставил «Дельца» в Париже, зрители думали, что 
я его переписал, адаптировал. Но на самом деле 
я, что называется, побуквенно ставил всё, что 
именно написал Бальзак. Ничего не поменял.

— А какое у тебя отношение к деньгам? 
А то многие художники, во всяком случае у 

нас, любят порассуждать о чужой корысти, 
а сами за копейку удавятся.

— То, чем я занимаюсь, никогда не мотиви-
руется денежными нуждами. Иначе я бы другим 
занимался. Мне предлагали, например, ставить 
оперы или ставить в частном театре, но моя 
сегодняшняя работа — заниматься Театром де 
ля Виль и осенним фестивалем в Париже. А их 
миссия служить зрителям, обществу. И обе 
эти организации несут ответственность перед 
городом. А я должен давать работу актерам, 
актерским коллективам, найти такую экономи-
ческую модель, которая позволяла бы им суще-
ствовать. У меня в труппе 15–18 артистов — хотя 
у нас исчезло понятие труппы как таковой, все 
стало очень индивидуально: артисты работают с 
кучей разных режиссеров, а режиссеры — одно-
временно во многих театрах. Для меня вопрос 
денег — это что-то, что меня совершенно не 
интересует.

— Неожиданно. Значит ли это, что ты 
себя ограничиваешь в жизненных запро-
сах? А как же семья? Жена? Наконец, ста-
тус: режиссер твоего уровня должен жить 
хорошо.

— Когда я пришел в Театр де ля Виль, я 
сразу понизил зарплату директора, то есть свою 
собственную. Потому что тому, кто был дирек-
тором до меня, было 70, а мне — 38, и я решил, 
что зарабатывать вполовину меньше было бы 
вполне логично. Меня никто не заставлял при-
нимать такое решение, но я подумал, что это 
правильно и нормально. 

— Знаете, я в растерянности: мы к тако-
му не привыкли. Мне кажется, что особенно 
для художника это серьезный вопрос: выбор 
между деньгами и художественной жизнью. 
Не все справляются.

— Я ничего не имею против тех, кто хочет 
заработать, но для меня совершенно ясно: надо 
выбирать, где ты хочешь зарабатывать. Если я 
решу больше не руководить театром, а решу по-
ставить несколько спектаклей подряд в разных 
театрах, тогда я заработаю гораздо больше. Но 
это не мой путь. Сегодня меня это совершенно 

не интересует, уже лет двадцать. Когда меня 
назначили директором осеннего фестиваля, я 
понизил зарплату директора Театра де ля Виль 
и вполовину директора осеннего фестиваля. 
Когда я ставлю спектакли в своем театре, я не 
беру гонорары как режиссер. Когда спектакли 
играются по всему миру, я ничего с этого не 
имею — за границей или во Франции для меня 
это не имеет значения. Это мое решение. 

— Это твой принцип — отказ от 
гонорара?

— У меня есть зарплата директора Театра 
де ля Виль. И моя режиссерская работа явля-
ется частью моих обязанностей как директора 
театра. То есть я не плачу себе за каждую новую 
постановку.

— А если ты ставишь за границей?
— Я принял решение пока ничего не делать 

в других театрах — только в Театре де ля Виль. 
В течение этих пяти лет я отказался от поста-
новок в Берлине, Нью-Йорке, Лиссабоне и т.д. 
У меня должен получиться проект, благодаря 
которому меня назначили директором Театра 
де ля Виль. 

— Он сумасшедший, подумают многие 
директора и режиссеры московских театров. 
Ты слышал такое мнение во Франции?

— Я не сумасшедший, просто того, что я за-
рабатываю, мне достаточно, а если мне понадо-
бится больше, я решу, что мне с этим делать. 

— Извини, что я педалирую эту тему, 
но очень часто приходится сталкиваться с 
тем, что режиссеры начинают разговор с 
гонорара, и для них он является мерилом 
многого: собственной значимости, статуса. 
Модный, скандальный — значит, дорогой 
режиссер.

— Помимо принципов люди, с которыми я 
работаю, понимают мой выбор и согласны с ним. 
Каждый из нас должен быть разумен.

— Время серьезно поменяло роль теа-
тра в жизни общества. Какова роль театра 
сегодня? А может быть, ее и нет — просто 
досуг человека, уставшего от проблем 
жизни?

— Есть, конечно, и даже несколько задач. По 
всей планете есть все больше и больше людей, 
которые идут в театр. Я много путешествую 
со своими спектаклями по миру и вижу, как 
много появилось фестивалей за последние 
30 лет, которые защищают театральный мир. 
А театр — это место диалога между людьми из 
одной или разных стран. Это то место, которому 
мы посвящаем время, чтобы быть вместе. И где 
другие люди рассказывают нам какую-то исто-
рию. Эти истории позволяют нам думать о мире, 
о страданиях, радостях. Это как бы творческое 
зеркало повседневной жизни. Это невероятный 
шик. И это не денежный шик — душевный, ум-
ственный и чувственный.

Театр имеет довольно священный размах, 
потому что люди собираются, чтобы послушать 
что-то и потом обсудить это. Не согласиться: 
например, они могут свистеть, не хлопать — это 
место свободы. 

— Вопрос о свободе. В российском теа-
тре идет дискуссия о границах дозволенного 
в разговоре со зрителем. Кто-то считает, 
что никаких табу не должно быть, другие, 
напротив, предупреждают об опасности 
вседозволенности. У тебя есть табу?

— Нужно понять, что такое табу. Если это 
что-то навязанное — тогда это форма цензуры, 
ограничение возможностей самовыражения. Вот 
против этого надо протестовать. Скажем, если мы 
решаем высказаться на тему, которая шокируют 
нас или некоторых из нас, — религии, сексуаль-
ности, насилия, убийства, — мы должны иметь 
возможность об этом говорить. Но тот, кто об 
этом говорит, должен найти ту грань, до которой 
эта провокация может идти. Провокация нужна, 
заставляет нас думать, размышлять и искать, но 
это очень большая ответственность — и художник 
должен обосновать свою провокацию. Это очень 
сложный вопрос на самом деле. Иначе мы при-
дем к тому, что любой идиот, высказываясь на 
сложную тему, будет считать себя художником. 
Провокация не может быть конечной целью, а 
должна стать необходимостью. 

Марина РАЙКИНА.

Ирина Евтеева: 
«Если человеку очень 
плохо, надо произнести 
слово «Арвентур»

РЕДКИЙ АБСУРД 
БЫВАЕТ ТАК 
ПРЕКРАСЕН 

ЭММАНЮЭЛЬ  
ДЕМАРСИ-МОТА: 

« В МИРЕ ОСТАЕТСЯ 
ЕДИНСТВЕННАЯ 
МЫСЛЬ —  
КАК ПОБОЛЬШЕ 
ЗАРАБОТАТЬ»

Светлане Крючковой сегодня 
исполняется 65 лет. Она по-
прежнему деятельна, бодра 
и… прямолинейна. Говорит, 
что думает о новой политике 
родного театра БДТ, которая 
ей не по вкусу. И о том, что 
так называемые «юбилейные 
торжества» тоже не одобряет. 
Никаких посиделок в этот 
день артистка устраивать не 
собирается. Просто выйдет 
на сцену, чтоб на творческом 
вечере пообщаться с любимым 
зрителем.
— Как вы думаете, возраст прибавляет 

женщине шарма?
— О шарме не думаю. Считаю, возраст при-

бавляет ума. А это важно, если ты совершен-
ствуешь себя. Здесь нельзя останавливаться. 
Ахматова говорила: «Я у жизни ученица». И я могу 
за ней это повторить. Постоянно открываю для 
себя такие вещи, о которых раньше не подо-
зревала. Сижу ночью, роюсь в первоисточниках, 
дневниках, мемуарах. И вдруг открыла для себя… 
Осипа Мандельштама. Не потому, что у него 
125-летие. Я открыла его через Марину Цветаеву, 
стихи которой посвящены ему. А ставить в жиз-
ни на красоту глупо. Каждый день рождаются 
женщины моложе и красивее тебя.

— Дети будут поздравлять вас с юбилеем 
в Сети или приедут лично?

— Детям я надоела. (Смеется.) Один из них, 
Саша, классический гитарист, будет работать 

со мной в день рождения на сцене. Но сыграет 
немного — один романс. А старший, Митя, по-
добрал все музыкальное оформление к моему 
творческому вечеру. Но он не приедет, он живет 
за границей. Я думаю, 22 июня он меня вообще 
не будет трогать. Что-нибудь в Сети напишет и на 
том ограничится. Он понимает, что с утра начина-
ются бесконечные звонки, и я вся на нервах.

— Вы не раз говорили, что дружите со 
своими детьми. Эта дружба — следствие 
многих лет «работы» над отношениями?

— С детьми надо быть честными. Не надо 
корчить из себя то, чем ты не являешься. Не надо 
быть при детях одними, а когда они уйдут спать — 
другими. Вот и весь секрет дружбы. Но не думай-
те, что я идеальная мама. Я слишком сильно их 

защищала. Надо было раньше выпускать детей 
в жизнь, тогда бы им было проще… 

— Вы мало снимаетесь. Почему?
— Я за прямое общение со зрителем. По-

тому что в театре меня никто не вырезает. Не 
клеит нос к уху и говорит, что я такая есть. Вот 
на сцене я такая как есть! А о кино скажу так: 
большинство сценариев мне не нравится. Слава 
мне не нужна — она у меня есть. А деньги я в 
другом месте зарабатываю: 46 лет всерьез за-
нимаюсь Цветаевой, Ахматовой, Самойловым, 
другими поэтами. И, поверьте, не так уж много 
в кино сейчас платят. Так тогда для чего? Чтоб 
плюнуть в вечность, как говорила Раневская? 
(Улыбается.) Единственное, о чем сейчас жа-
лею, — отказалась сниматься в картине «Дурак» 
у Юры Быкова. Вернее, я поначалу согласилась. 
Но моим партнером должен быть стать Саша 
Коршунов. А он субтильный. И если я встану 
впереди — то его целиком закрою. Не увидела 
я себя с ним в паре.

— А правда ли, что Андрей Звягинцев 
предлагал вам сняться в «Елене»?

— Когда Звягинцев начинал «Елену», он 
беседовал и со мной. Но через 10 минут раз-
говора сказал: «Ты космос, а мне нужна серая 
мышь, одна из толпы». Так что наш альянс не 
состоялся. Но это не помешало нам еще два часа 
беседовать, остаться в хороших отношениях и 
переписываться. Я подсознательно понимала, 
что роль Елены не моя. У Димы Томашпольского 

я не так давно снялась в фильме «Болезнь люб-
ви», где сыграла профессора Розу Борисовну, 
венеролога. Но в кино я не рвусь, повторю. Это 
же занимает целый день. А я подошла уже к 
такому возрасту, который поэт Давид Самойлов 
называл «третий перевал». И примерно можно 
посчитать, сколько осталось. И понять, на что ты 
хочешь потратить эти годы. Мне интересно что-
то создавать, делать, выходить к зрителям. Я за 
развитие и сохранение русской словесности. 

— Такая любовь к поэзии вам досталась 
от родителей?

— Я полюбила стихи от одиночества. Я была 
третьим, никому не нужным ребенком в семье. 
Мама любила брата, а бабушка — сестру. И всем 
было не до меня. А папа работал в органах гос-
безопасности. Ему было не до любви. За то, что 
он спас нашего соседа, папу выслали в район. 
И я в 5 лет научилась читать по газете, потом 
освоила книжный шкаф: Куприна, Чехова, Голсу-
орси. В десять лет я прочитала Есенина: «Белая 
береза под моим окном принакрылась снегом, 
точно серебром…». Смотрю в окно — а там то, что 
написано. Я полюбила поэзию раз и навсегда. 
А вообще я хотела стать филологом. Книги я 
старалась не просто читать — понимать. У нас 
был педагог по русской литературе во МХАТе. 
Он ставил оценки не за количество прочитанных 
книг, а за то, как ты понял, что прочел. Он всегда 
говорил: «Все сюжеты есть в Библии. Не надо фо-
кусов». Каждый человек начинает с нуля. И нужно 

дать ему возможность прожить жизнь полно, а не 
нестись как сумасшедшему. Он должен однажды 
почувствовать прикосновение руки любимого, 
чтобы температура поднялась, мурашки по спине 
побежали. Иначе ты не человек. Если не любил — 
ты не почувствуешь чужую боль. 

— У вас существует внутренний девиз 
по жизни?

— Нет, сегодня он один, завтра — другой. 
Вот сейчас у меня девиз «Все будет хорошо». 
Я однажды побывала в Нормандии на фестивале 
воздушного змея. Солнышко, красота неверо-
ятная, змеи парят. И вдруг я увидела в городе 
отель с названием «Tout ira bien» — «Все будет 
хорошо». Прелесть! Проснулся сегодня: ноги 
ходят, руки работают, голова есть, никому не 
надо за тобой ухаживать, как за немощным. И это 
счастье! А остальное можно пережить. Такая уж 
у меня судьба — все время приходилось о ком-то 
заботиться. А сейчас у меня одна забота — мой 
кот, которого я подобрала больным во дворе, 
прооперировала и полюбила. 

— Вы считаете себя счастливым 
человеком?

— Конечно. Я вырастила детей, у меня были 
мужья и любовники, я сыграла много ролей. Я и 
сегодня нужна людям. 

— А если была бы возможность сде-
лать «перезагрузку» — удалить из памяти 
болезненные воспоминания, вы бы это 
сделали?

— Если бы не была артисткой — да. Но в 
моей жизни и добро, и зло — все на профес-
сиональную мельницу.

 Беседовала Наталья ЧЕРНЫХ.

СВЕТЛАНА КРЮЧКОВА: «НАСТУПАЕТ МОЙ ТРЕТИЙ ПЕРЕВАЛ»
Тетя Песя  

из «Ликвидации» 
отмечает юбилей 

на сцене

Чеховский фестиваль: 
«Ионеско. Сюита». 

Париж  — Москва

Режиссер и театр абсурда
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Театр де ла Виль 
в Париже.

Кадр из фильма «Арвентур».
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КРОССВОРД

ГОРОСКОП

АЛЬМА-МАТЕР

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Подопечный, продви-
гаемый покровителем. 4. Узор на веселеньком 
ситце. 10. «Польза» от подковы, висящей над 
дверью. 11. Фигурист для фигуристки в дуэте 
танцоров. 13. И бакалейный товар, и жизнь как 
в аду. 14. Цифра, занижаемая на распродаже. 
15. Алтарная перегородка с ликами святых. 16. 
«Папаха» на голове индуса. 18. Храм Фортуны, 
где проигрывают состояния. 20. Молочный 
продукт, «который мог бы участвовать в ма-
скараде». 22. Терпентинное масло из живи-
цы. 23. Цельность и сплоченность нации. 24. 
Муж, у которого и после свадьбы продолжа-
ется конфетно-букетный период. 27. «Вечно 
беременная» куколка, продаваемая на Арбате. 
30. Коллектив «Виртуозы Москвы» под руко-
водством Спивакова. 32. Мастер с рубанком. 
34. Яблочное пюре в соке. 35. Начальная фаза 
усталости. 36. Колодец между многоэтажками 
в Санкт-Петербурге. 38. Музыка, которая часто 
звучит на Олимпийских играх. 39. Георгиевский 
орденоносец. 40. Часть прямой линии между 
двумя точками. 41. «Салатный» моллюск. 42. 
Большой базар с балаганом.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Особая родинка на лице 
пропавшего родственника. 2. Свинцовая «гра-
доносительница» на небе. 3. Принцесса Аграбы 
из мультфильма про Алладина. 5. Статья из сбор-
ника в виде отдельной брошюры. 6. Киса Воро-
бьянинов для русской демократии. 7. «Классный 
руководитель» группы первокурсников. 8. Техас-
ский полицейский крутой Уокер, сыгранный Чаком 
Норрисом. 9. Вытаскивание из воды утопающего. 
10. Мастер, занимающийся выделкой мехов. 12. 
Повторное проявление болезни. 17. Процесс 
приспособления к изменяющимся условиям 
внешней среды. 19. Другое название наркоза. 
20. Связь через общего предка. 21. Устаревшее 
название летчика и пилота. 25. Минутная «кома» 
чувствительной барышни. 26. Героиня Елизаветы 
Никищихиной в киносказке «Там, на неведомых 
дорожках...» 27. «Холестериновый» гриб. 28. 
Кардинал Ришелье по вероисповеданию. 29. 
Конский «захребетник». 31. Сосед, не представ-
ляющий жизнь без самогона. 33. «Туника» под 
сарафаном красной девицы. 34. Космический 
болид. 37. Время подъема доярок и ягодников. 
38. «Вышка», где рак свистит.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Договор. 4. Стручок. 10. Рыдание. 11. Арлекин. 13. Кнут. 14. Бард. 15. 
Опоздание. 16. Турник. 18. Тишина. 20. Эротика. 22. Балерина. 23. Мензурка. 24. Винегрет. 
27. Лезгинка. 30. Фракция. 32. Крекер. 34. Стресс. 35. Альпинист. 36. Трек. 38. Вино. 39. 
Сиртаки. 40. Инерция. 41. Недочет. 42. Парафин.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дискета. 2. Опыт. 3. Осадок. 5. Трепет. 6. Ушиб. 7. Квадрат. 8. Невзгода. 
9. Фанатизм. 10. Рубрика. 12. Напиток. 17. Извещение. 19. Иммунитет. 20. Эпиграф. 21. Ам-
незия. 25. Интерес. 26. Трамплин. 27. Лицензия. 28. Комедия. 29. Экстерн. 31. Исполин. 33. 
Рантье. 34. Стирка. 37. Кино. 38. Виза.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8-(926)708-51-89

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-916-302-49-75

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

❑ автовыкуп 
т. 8-963-782-06-07

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

продаю

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ юристы- недорого 

т. 8-495-407-05-28

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03

ПСИХОТЕРАПИЯ

24 часаАНОНИМНО

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

предлагаю

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 
СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ "встреча судьбы!" 

Знакомства www.vs-ru.ru 
т. 8-499-706-85-09

предлагаю
❑ обивка мебели 

т. 8-909-914-93-13

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ КМ, микросхемы, ПП3, 
разъемы.
(499)126-02-60

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

сдаю
❑ посуточная аренда 

квартир, номеров, 
апартаментов в Москве 
www.moscowsutky.ru 
т. 8-915-423-62-13

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ автоперевозки 

т. 8-495-973-35-30
❑ грузоперевозки 

т. 8-916-624-10-58

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ! 
т. 8-906-74-74-998
www.beltein.net

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-916-468-85-75
❑ расслабление 

т. 8-916-292-12-35
❑ отдых!

Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых т. 8-903-549-00-58
❑ отдых  т. 8-916-904-21-19
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых. Все районы

т. 8-903-128-45-45
❑ ваш выбор — 

расслабление 
м. "Планерная" 
т. 8-965-221-69-71

❑ отдых и релакс 
м. "Домодедовская" 
т. 8-965-119-01-67

❑ отдых  м. "Дмитровская", 
м. "Аэропорт" 
т. 8-925-039-82-11

❑ отдых  м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых  м. "Сокол", 
м. "ВДНХ" 
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых  м. "Таганская" 
т. 8-917-545-69-28

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых в Москве
т. 8-916-097-10-75

разное
❑ Зохаль Насрулла, 

гражданка
р. Афганистан,
сообщает
об утере
своего
национального
паспорта
OR341504. 
т. 8-968-871-11-29

❑ отдых 
т. 8-967-136-56-55

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

 отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ правильный выбор — 
релаксация 
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ расслабление 
м. "Маяковская" 
т. 8-916-342-96-55

❑ релакс 
м. "Бабушкинская" 
т. 8-965-269-87-30

❑ релакс 
м. "Петровско-Разумовская" 
т. 8-915-404-72-46

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

предлагаю
❑ голографическое звучание 

Ваших музыкальных 
центров. Делаю. Юрий 
т. 8-905-720-74-79

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ОВЕН (21.03–20.04) Если июнь принес вам ощу-
тимые результаты, не останавливайтесь на достиг-
нутом. Не надо думать, что ваши ресурсы исчер-
паны, а возраст не годится для подвигов. Именно 
сейчас вы творец своей судьбы. 22–23 июня самые 
невероятные идеи могут стать основой большого 
творческого проекта. 24–26 июня не слишком да-
вите на руководство, дайте возможность обдумать 
все преимущества вашего проекта. Выходные дни 
посвятите домашним делам.
ТЕЛЕЦ (21.04–21.05) Высокий уровень благо-
состояния большинства Тельцов позволит вам 
устроить замечательную экзотическую поездку с 
семьей или любимым человеком. Но уже в поне-
дельник могут произойти удивительные события, 
которые могут поменять ваши планы. У одних по-
ступление ребенка в институт потребует вашего 
присутствия дома. У других переезд в другой 
город или страну по новому месту службы главы 
семьи. У третьих свадьба подросших детей. Что 
бы ни было — это радостные волнения. И в вы-
ходные дни будет прекрасный повод собраться 
всем вместе и пожелать друг другу счастья и 

удачи на новом этапе жизни. А поездку можно 
перенести на другое время.
БЛИЗНЕЦЫ (22.05–21.06) Июнь — традиционно 
один из лучших месяцев года для Близнецов. 
Однако трезво оценивайте свои возможности 
и всегда будьте готовы к компромиссу. В начале 
предстоящей недели лучше не заниматься финан-
совыми вопросами и быть очень внимательным 
в работе с документами. 25 июня не исключены 
убытки. Тем не менее к концу месяца надейтесь 
на солидное пополнение вашего счета.
РАК (22.06–22.07) Хотя вашему благополучию 
ничто серьезно не угрожает, в конце июня судьба 
может подкинуть пару-другую «интересных» за-
дачек, чтобы ваши мозги не заржавели от без-
делья. 22–23 июня не примите за чистую монету 
откровенную ложь и обман — убытки будут не-
маленькими. 24 июня в критической ситуации 
сохраняйте выдержку. 26 июня не соблазняйтесь 
даже на легкий флирт. Справившись с гневом, 
раздражительностью и мимолетными увлече-
ниями, вы сохраните отличные темпы работы 
и мир в семье.

ЛЕВ (23.07–23.08) Приближается июль, месяц 
царственных Львов. В этом году он отмечен осо-
бой удачей — позицией Юпитера в знаке Льва, 
что бывает один раз в двенадцать лет. Однако не 
спешите получать заслуженные дары. 22–24 июня 
некоторым придется трудиться больше обычного, 
не рассчитывая на сверхприбыли. 25–26 июня 
атмосфера переговоров будет напряженной, 
но постарайтесь все же не утратить надежные 
связи. В выходные дни весьма полезными и при-
ятными будут встречи с партнерами в нерабочей 
обстановке.
ДЕВА (24.08–23.09) Необычная для большинства 
Дев высокая энергетика позволит вам с блеском 
справиться с такими делами, о которых раньше 
вы даже подумать боялись. Найдутся и средства, 
и помощники, и идеи. 22–26 июня — удачные дни 
для всего, особенно для приватизации квартиры, 
оформления наследства, покупки современной 
бытовой техники. Только не беритесь за все сразу. 
В выходные дни будет повод отметить с друзьями 
любое из этих событий, а может быть, и что-либо 
посолиднее — свадьбу или помолвку.

ВЕСЫ (24.09–23.10) Конец месяца обещает 
успех в деловом и финансовом плане. Если за-
думали сменить работу, не бойтесь новых или 
необычных предложений. Особенно повезет 
творческим работникам, сотрудникам культурных 
учреждений и народным умельцам. Не теряйте 
времени — уже в понедельник счастливая встреча 
с влиятельным человеком, который сразу разгля-
дит ваши необычные способности, может круто 
изменить вашу жизнь в лучшую сторону.
СКОРПИОН (24.10–22.11) Большинство Скор-
пионов находятся в возбужденном состоянии, 
хотя серьезных поводов для переживаний нет. 
Но бездействие ни к чему хорошему не при-
водит, поэтому активно включайтесь в работу. 
22–27 июня будет много поводов показать свою 
принципиальность, отличные знания законов, 
с успехом можете заменить начальника.
СТРЕЛЕЦ (23.11–21.12) До конца июня многие 
Стрельцы будут преимущественно заняты любов-
ными делами. Если вы еще одиноки, есть много 
шансов встретить свою судьбу, скорее, в далекой 
поездке. А если вдруг ваш брак стал непрочным 

и даже скучным, экзотическая поездка вдвоем 
(без детей, друзей и родственников) будет ва-
шей палочкой-выручалочкой. На фоне новых 
впечатлений все обиды забудутся, а чувства 
расцветут вновь. Кроме 23–24 июня, вся неделя 
благоприятна для начала поездки.
КОЗЕРОГ (22.12–19.01) Конечно, жаль, что 
лето так быстро пробегает мимо большинства 
Козерогов. Но звезды так удачно встали в плане 
карьеры для Козерогов, что грех этим не вос-
пользоваться. Причем выбор шикарный. Повезет 
медикам, особенно педиатрам, ученым, инжене-
рам, организаторам производства, театральным 
деятелям. Везде нужны умелые и добрые руки, 
быстрый ум и светлая голова. Трудитесь и не 
ленитесь. Ищите свое место в жизни. Вся неделя, 
кроме 23 и 28 июня, благоприятна для новых 
стартов в жизни.
ВОДОЛЕЙ (20.01–19.02) Конец июня запомнит-
ся многим представителям знака Водолея как 
светлая череда счастливых дней. Торжественные 
церемонии в загсах, венчания в храмах, помолв-
ки — основной фон предстоящей недели. Брак, 

заключенный в данный период, способствует 
улучшению вашей жизни, в том числе материаль-
ной. Вся неделя, кроме 23–24 июня, благоприятна 
для свадебных мероприятий. В воскресенье 
проявите особое внимание и любовь к родителям 
и другим старшим родственникам. 
РЫБЫ (20.02–20.03) Подходит к концу первая 
половина 2015 года, которая благодаря блестя-
щему положению Юпитера — покровителя знака 
Рыб, была чрезвычайно благоприятной для реа-
лизации многочисленных талантов представите-
лей этого знака (бывает один раз в двенадцать 
лет.) Если вы упорно трудились с начала года, 
добиваясь заветной цели, ваши мечты обяза-
тельно сбудутся. Остальным придется нелегко, 
особенно после 11 августа. Времени осталось 
немного, но пока еще удача на вашей стороне. 
Найдите в себе силы побороться за свою меч-
ту. 24, 26, 27 и 28 июня есть шансы поступить в 
институт иностранных языков, правоведения, 
устроиться волонтером и защитником природы. 
Все выполнимо, но самое плохое — если у вас 
нет никакой мечты.

С 22 ПО 28 ИЮНЯ

Общественная палата РФ предлагает 
вернуть в школы полноценные кухни, 
отказавшись от централизованного 
развоза так называемого «бортового 
питания». Им пользуются все меньше и 
меньше родителей, предпочитающих 
давать детям с собой еду из дома, по-
скольку в ее качестве они уверены.

Когда Москву переводили на централизо-
ванное питание в учебных заведениях, уничто-
жая собственные кухни при школьных столовых, 
главным аргументом было качество — единое 
производство и единый контроль. Говоря «про-
мышленной терминологией», большой завод 
всегда держит более стабильное качество, 
нежели небольшое кустарное предприятие. 
Однако большинство родителей по-прежнему 
против новшества. В результате они собирают 
ребенку в школу домашний обед, отказываясь 
от «конвейерных» наборов. Причин тому много, 
но самая распространенная — невкусно. Еда 
невнятная, «резиновая». Не менее неудобно и 
отсутствие выбора:

— Моя дочка не ест мясо, и если на обед 
будет что-то вроде гуляша, где мясо переме-
шано с гарниром, то она останется голодной, — 
говорит Татьяна Садкова, мама пятиклассницы 
школы №1206.

— Нужно готовить на месте, — уверена 
Анастасия Салина, ответственная за питание в 
школе №1208, где в середине мая произошел 
неприятный инцидент с отравлением перво-
клашек. — Технически наша школа готова вер-
нуться к прежнему формату, у нас все сохра-
нилось — плиты, холодильники, мясорубки и 
прочее кулинарное оборудование. Сейчас же 
школа, как и все московские ГБОУ, находится 
на «бортовом питании», и берут его меньше 
половины детей — остальные либо едят то, 
что им собирают родители, либо обедают уже 

дома. Это неправильный и нездоровый режим 
питания.

Сегодня питание в школах разделяется 
на льготное (бесплатное) и платное. Льготный 
обед стоит школе 150 рублей, платный — 108 
рублей. Общественники считают, что на эти 
деньги можно без проблем кормить на местах, 
причем гораздо вкуснее, чем с единой фабрики-
кухни. В качестве примера, как нужно кормить, 
приводят… СИЗО!

— Там качественно и достаточно вкусно 
кормят — трехразовое питание на общую сумму 
260 рублей, — рассказывает Андрей Бабушкин, 
председатель Межрегиональной общественной 
правозащитной благотворительной органи-
зации «Комитет за гражданские права». — В 
СИЗО не централизованное «бортовое пита-
ние», а именно приготовление пищи на месте. 
Вопрос качества там решили привлечением 
профессиональных поваров, а тех арестантов, 
которые занимаются раздачей пищи, отправили 
на поварские курсы. 

По итогам обсуждений Общественная па-
лата подготовила ряд предложений по рефор-
мированию школьного питания, которые будут 
переданы в Минздрав, Минобрнауки, Институт 
питания и другие ведомства. К осени они будут 
доработаны с учетом реакции ведомств и вы-
двинуты повторно — уже от имени советника 
Президента РФ Михаила Федотова.

В числе предложений — вернуть в школь-
ные столовые приготовление пищи, отказ от 
«бортового питания», также возможность по-
лучения добавки, возврат ужина для тех детей, 
кто занимается на продленке, обеспечение 
выбора ребенком из нескольких блюд. Также 
предложено ввести диетическое питание для 
детей с аллергией и иными заболеваниями 
и питание с учетом религиозно-культурных 
особенностей.

Евгений БАЛАБАС.

Сообщество бизнесменов обратилось 
в Департамент образования Москвы 
с предложением ввести в школах го-
рода еще одну дисциплину — основы 
предпринимательской грамотности. 
Для нового урока уже разработаны 
методички и даже проведены проб-
ные занятия в некоторых школах. 
«МК» выяснил, как будут готовить 
«школьников-коммерсантов».

Бизнесмены предлагают учить новое по-
коление своих коллег, так сказать, с младых 
ногтей — а именно с 8-го класса. Причина — в 
серьезной обеспокоенности тем, что быть пред-
принимателем в нашей стране становится… 
немодно!

— Сегодня, по нашим данным, более 70% 
выпускников стремятся трудоустроиться на 
государственную службу, в органы местной 
власти или в крупные компании с государствен-
ным участием, в то время как о профессии 
предпринимателя более 80% школьников и 
даже студентов имеют весьма отдаленное 
представление, считая это неперспективным 
направлением, — сожалеет один из авторов 
идеи Алексей Каневский.

Чтобы растить предпринимателей с нуля, 
помогая школьникам самоопределиться на 
грядущем пути во взрослую жизнь, сообще-
ство бизнесменов обратилось в московский 
Департамент образования с предложением 
ввести для школяров-старшеклассников новый 
предмет. Будет он, разумеется, не обязатель-
ным, а добровольным.

Возможно, проводить такие уроки попро-
буют в пилотном режиме в нескольких школах 
уже осенью этого года. Чтобы заинтересо-
вать старшеклассников, бизнесмены будут 
приглашать на некоторые уроки известных 
и успешных бизнесменов, создающих инте-
ресные компании. Такие уроки любой сможет 
увидеть в Интернете через веб-трансляцию 
— по результатам просмотра попробуем сде-
лать выводы о заинтересованности в школьном 
бизнес-курсе.

В качестве разработчика учебника вы-
ступил один из московских вузов, декан кото-
рого Елена Переверзева рассказала «МК», как 
выглядит курс основ предпринимательской 
грамотности:

— Это будет некая игра по созданию соб-
ственного бизнес-проекта. Идею школьники 
придумывают сами, после чего, руководствуясь 
полученными знаниями, планомерно вопло-
щают ее в жизнь. К примеру, после урока, где 
рассказывается о документах, необходимых 
для начала собственного дела, они будут само-
стоятельно искать в Интернете информацию по 
лицензированию и оформлению бизнеса в той 
области, которую они для себя выбрали. После 
урока по маркетингу дети получат задание соз-
дать рекламные буклеты своей компании или 
продукта — им придется разобраться в ценах 
на дизайн-макет, на полиграфию, материалы, 
отыскать, где дешевле и качественней можно 
заказать партию рекламных материалов.

Инициатива «бизнес-уроков», надо отме-
тить, не нова. Подобные проекты проходили в 
разное время и в разных школах, но масштаб-
ности в них обычно не наблюдалось. Возможно, 
в этот раз почин будет более основательным 
и массовым. 

Евгений БАЛАБАС.

ЦЕНТРАЛИЗОВАННОЕ ПИТАНИЕ 
В ШКОЛАХ МОГУТ ОТМЕНИТЬ
Детей будут кормить как в СИЗО?

МОСКОВСКИМ ШКОЛЬНИКАМ 
ДОБАВЯТ НОВЫЙ УРОК?
Предпринимательству надо учить с 8-го класса

ГЛАВНЫЕ ПЛЮСЫ ЭКОНОМИКИ В МФЮА
Тимофей Федоров 

сегодня работает в Феде-
ральной антимонопольной 
службе РФ — об этом он 
мечтал еще в школе. А про-
шлым летом он, студент-
экономист Московского 
финансово-юридического 
университета МФЮА, с 
успехом защитил диплом 
бакалавра по теме, пред-
ложенной компанией, 
где проходил практику. 
Работая в ФАС, Тимофей 
поступил в магистратуру 
МФЮА на заочную форму 
обучения. Это довольно 

распространенный путь выпускников Университета. Практико-ориентированный подход — первая 
особенность МФЮА в целом и Экономического факультета – в частности. Занятия в колледже 
и вузе ведут профессионалы: бизнес-аналитики консалтинговых и страховых агентств, управ-
ляющие компаний. Студенты проходят практику в госкорпорациях и частных компаниях, банках, 
в федеральных органах исполнительной власти, органах государственного и муниципального 
управления субъектов РФ уже с первого курса, там же получают приглашения по трудоустройству 
и выстраивают успешную карьеру. 

(495) 221-10-01, www.mfua.ru
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Интеллигентный человек никогда не ска-
жет «глупая», а скажет «женственная».

— Ну и как вам живется, молодожены?
— Собака уже сбежала...

Если приложить к уху раковину, можно 
услышать, как к тебе приближается охран-
ник магазина сантехники.

— Хочу двойника! Чтобы все за меня 
делал...
— Ты думаешь, твой двойник ходил бы на ра-
боту вместо тебя? Не-ет! Вы лежали бы ря-
дом на диване и кричали: хочу тройника!

Моя девушка пожаловалась, что ей непри-
ятно целоваться со мной, потому что я курю. 
Тогда я вытащил сигарету изо рта, и мы 
продолжили...
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Болл Уве (1965), кинорежиссер
Брызгалов Илья (1980), хоккеист
Карташев Игорь (1960), певец (шансон)
Крючкова Светлана (1950), актриса («Большая 
перемена», «Не может быть», «Утомленные 
солнцем»)
Ма д з и н и Д ж у з е п п е (18 0 5 –1872), 
революционер
Цузе Конрад (1910–1995), инженер, один из 
создателей первых образцов компьютерной 
техники

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье ночью облачно, 
дождь, местами сильный, гроза, температу-
ра в Москве 17…19°, по области 14…19°. Днем 
переменная облачность, местами неболь-
шой кратковременный дождь, температура 

в Москве 26…28°, по области 23…28°. Ветер 
юго-западный, 5–10 м/с, местами с порывами 
12–17 м/с.
Восход Солнца — 3.45, заход Солнца — 21.18, 
долгота дня — 17.33.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, геомагнитная обста-
новка будет меняться от спокойной до 
слабовозмущенной.

ДАТсКИй уГОлОК

День памяти и скорби.
1957 г. — начался пленум ЦК КПСС, обсудив-
ший вопрос об антипартийной группе Молото-
ва, Маленкова и Кагановича (до 29 июня).
1995 г. — умер поэт-песенник Леонид 
Дербенёв.
2002 г. — в результате землетрясения в за-
падном Иране погибли более 300 человек, 
тысячи были ранены.
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сПОРТ
с Натальей МАлАХОВОй

МуЗЫКАлЬНЫЕ 
ХРОНИКИ ГЛАВНЫЙ 

ГЕРОЙ

КАДР ДНЯ

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
22 июня с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Проспект Вернадского»,  
просп. Вернадского, д. 14, у к/т «Звёздный»
м. «Щелковская», автовокзал
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 12,  
у к/т «Улан-Батор»
23 июня с 8.00 до 20.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт»
м. «Проспект Вернадского», просп. Вернадского, 
д. 14, у к/т «Звёздный»
м. «Щёлковская», автовокзал
24 июня с 8.00 до 20.00
м. «Новогиреево», Зеленый проспект, д. 81, у к/т 
«Киргизия»
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
р-н Старое Крюково, г. Зеленоград, корп. 900

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
будни с 10.00 до 17.30, 
обед с 14.00 до 15.00, 
по субботам с 10.00 до 14.00

м. «Крылатское», выход к Осенний б-ру, д. 18, к. 1
м. «Кузьминки», у выхода к ТЦ «Мираж»
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы»,  
пл. Победы, д.1а (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырскую
м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б. Сухаревской (киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», 
у выхода на Новоясеневский пр-т 
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово,  
у авт. ост. «Ул. Шипиловская, 18»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, библиотека корпуса №7, кабинет № 219

НЕ уПусТИ ПОслЕДНИй ШАНс ПОДПИсАТЬсЯ И ЧИТАТЬ «МК»!

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+По многочисленным просьбам читателей по 24 июня этого года в редакци-

онных пунктах «МК» и ряде городских почтовых отделений  
Москвы и Подмосковья продлена подписка на газету «Московский Комсомолец» 

(понедельник — суббота) по специальной редакционной цене 650 рублей! Спешите 
выгодно подписаться на «МК»!

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

■ «Федя, как кирпичик, идеально вошел в 
нашу семью», – Аглая ШИЛОВСКАЯ встре-
тила свою любовь. Как ни странно, ее моло-
дой человек тоже из актерской среды

■ «Я не скатился благодаря Марине Голуб», – 
Анатолий Белый о том, как мучительно трудно 
шел к успеху и личному счастью

■ Тайны, скандалы и адюльтеры оперных звезд: 
Лучано Паваротти, Анны Нетребко, Хосе 
Куры и других

■ «Юмор – отмычка, которая открывает все две-
ри» – жизненные уроки создателя культовых 
советских комедий Эльдара Рязанова

ЧИТАЙТЕ 
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

«АТМОСФЕРА»:

В минувшую пятницу в Москве про-
шел третий ежегодный фестиваль Park 
Live, напомнивший, правда, в этот раз 
скорее не опен-эйр, а многоактный 
концерт. Переезд с территории ВВЦ на 
новую площадку — один из столичных 
стадионов — заставил гостей перене-
стись в совершенно иную атмосферу. 
Хотя организаторам пришлось отка-
заться от традиционной концепции двух 
сцен (открытой живой и закрытой элек-
тронной), в этом году они заявили таких 
хедлайнеров, которые одним своим 
выступлением могут дать фору многим 
музыкантам: на Park Live-2015 леген-
дарные Muse презентовали свой новый 
альбом «Drones». 

До выхода главных героев публику разогре-
вали медленно и упорно, постепенно повышая 
градус. Единственной российской командой на 
фестивале стали Jack Action, в этом году отме-
чающие 20-летие. За плечами у ребят, играющих 
альтернативный рок, более 400 концертов, в 
том числе на многочисленных европейских фе-
стивалях, совместные выступления с Depeche 
Mode, Fun Lovin’ Criminals, Antiloop и громкие 
ремиксы на песни Nirvana, тех же «депешей» и 
других музыкантов с мировым именем, так что 
их выход на сцену Park Live стал достойным от-
крытием фестиваля. 

Из Бельгии в Москву наконец-то добралось 
трио Triggerfinger. Хотя большинству слушателей 
оно известно по каверу на саундтрек к фильму 
«Жизнь Адель» «I Follow Rivers» Lykke Li, которая, к 
слову, в прошлом году выступала на электронной 
сцене фестиваля, авторская музыка этой группы 
куда более самобытна и интересна, чем ее каве-
ры. Triggerfinger — мастера экспериментально-
го рока, в котором гитарные рифы гармонично 
сочетаются с шумами, ломаными ритмами и 
другими звуковыми находками. Казалось, на 
сцене звучит прелюдия к остросюжетному бое-
вику, а лидер группы Рабен Блок внешностью 
и манерами мог напомнить кому-то одного из 
двух главных героев, маньяка из знаменитого 
сериала «Фарго», что придавало еще большей 
пикантности выступлению.

Если Triggerfinger по образу похожи на ки-
ношных злодеев, то американцы Incubus скорее 
напомнили добрых волшебников. Голосистый 
солист Брэндон Бойд после каждой песни тро-
гательно, нараспев и с очаровательным акцентом 
говорил поклонникам «спасибо» и бросал им бу-
тылочки воды в танцпол, в общем, устроил полную 
идиллию. В конце 1990-х Incubus сравнивали с 
Red Hot Chili Peppers, но чем дальше, тем четче 
у группы вырисовывался собственный стиль, за 
который ее сейчас и ценят фанаты. 

Как бы ни старались все участники фести-
валя, Muse своим концертом, кажется, стерли из 
памяти зрителей все, что происходило на сцене 
до них, в очередной раз подтвердив статус одной 
из лучших стадионных групп мира. Музыканты 
накрыли многотысячную площадку мощной энер-
гетической волной, не давая слушателям выдо-
хнуть ни на минуту. «Мэттью Беллами — любимая 
истеричка с оперным голосом, занимающийся 
прилюдным непристойнейшим сексом со своими 
гитарами, но от этого мурашки бегут по коже 
волнами, — пишет о лидере Muse в соцсетях одна 
из поклонниц группы после концерта, — одна 
большая, слаженная, ритмичная, необъятная 
махина, которая каждым рифом и ревом рвет 
тебя изнутри в клочья». Во время выступления 
Muse с людьми, кажется, происходило что-то не 
только на эмоциональном, но и на физическом 
уровне — так громко и истошно ревел зал вместе 
с кумирами, некоторые фанаты в буквальном 
смысле слова рыдали под звуки любимых хитов. 
Подобную картину, несмотря на огромное количе-
ство посещаемых концертов, «МК» приходилось 
наблюдать нечасто. 

Британцы-шаманы приехали, конечно, не с 
пустыми руками, а с новоиспеченным альбомом 
«Drones». Основные темы пластинки, о кото-
рых заявил Беллами еще до выхода работы, — 
«глубинная экология, эмоциональный разрыв 
и Третья мировая война». «Для меня «Дроны» 
— это современная метафора того, как можно 
быть человеком, который способен убивать без 
малейшего проявления чувств, — рассказывает 
лидер группы в интервью одному из зарубежных 
журналов, — многие этого не знают, но ведь нас 
в некотором роде постепенно превращают в 
людей, способных принимать решение убивать. 
Современные технологии дают нам возможность 
быть менее чуткими к тому, что происходит во-
круг нас. Мы становимся ближе ко всему миру, 
но при этом отдаляемся от него». Наигравшись 
на предыдущих пластинках с экспериментами, 
сейчас Muse вернулись к самим себе, к своему 
раннему звучанию, только на качественно новом 
уровне. «Drones» — мощный по идее, но ми-
нималистичный по звуку альбом, построенный 
преимущественно на гитарных партиях с вкра-
плением фортепианных и изящных вокализов 
Беллами, прочная конструкция из драматических 
композиций, которые, как показал прошедший 
концерт, способны сводить с ума фанатов не 
меньше, чем хиты команды.

На новой пластинке 
легенды запели 
о проблемах века

MUSE ЗАПИсАлИ 
АлЬБОМ ОБ уГРОЗЕ 
ТРЕТЬЕй МИРОВОй

Аргентина — Ямайка — 1:0
В матче Аргентины и Ямайки в рамках груп-

пового раунда Кубка Америки разгрома (5:0), 
воспетого группой «ЧайФ», на сей раз не вы-
шло. Ограничились минимальным счетом после 
гола на 11-й минуте в исполнении известного 
игрока «альбиселесте» Гонсало Игуаина. А вот 
ямайский игрок Дешорн Браун, несмотря на 
проигрыш своей сборной, свое желание испол-
нил: он сделал селфи со знаменитым Лионелем 
Месси. Причем игрок покинул поле досрочно, 
поскольку был заменен, но после финального 
свистка бросился обратно на поле для совмест-
ной «фотокарточки». 

  Отсутствие в течение трех лет на 
большом помосте, после того как 
оплакано горючими слезами олим-
пийское «серебро» на глазах у всего 
мира, — почти приговор. Спортивная 
гимнастика понимает ежедневный 
труд и итоговую проверку на стар-
тах. Когда нет ни того, ни другого 
из-за бесконечных травм и болез-
ней — остаются только сомнения. 
Еще — упертость характера. Викто-
рия Комова в Баку получила золотую 
медаль в командных выступлениях. 
Пока не верится даже ей.

Как-то тренер Вики, Елфимов, признался: 
самое трудное — вложить в детскую голову взрос-
лые мысли. Можно предположить и другое: убрать 
из взрослых мыслей детские страхи невероятно 
сложно. Но, во-первых, это надо совершить, во-
вторых — очень надо. Она сделает это. 

— Вика, это было страшно?
— Выйти вновь на помост? Честно говоря, 

вообще не знала, как себя поведу на старте. Уж 
очень долгий перерыв у меня получился. Труд-
новато вкатываться.

— Тело умеет, а мозги не дают?
— Да. В том-то и дело. Я вроде все могу 

сделать, но не могу понять, в какой момент могу 
сорваться. Или что-то сделать не так, что-то за-
быть или затрястись, как... не знаю, как кто.

— Но в принципе, думаю, вы должны быть 
все же довольны собой. Хотя тренеры гово-
рят, что на «Круглом» качество исполнения 
комбинаций было и выше. 

— В общем, довольна. Но только тем, что 
вышла наконец на старт. Вот это было для меня 
очень тяжело — не физически, а психологически. 
Ведь стою перед снарядом и дергаюсь: что мне 
сделать, как сделать? Нет уверенности. Но это 
не последний старт, я надеюсь. 

— А что вы хотите — три года мы вас 
ждали. 

— И я себя ждала. Надеюсь, что это нача-
ло. Все новое. Мама вот рада. Говорит, не надо 
бояться: что будет, то будет, ты же не с небес 
спустилась, все могут ошибаться, просто вы-
ходи и делай. 

— За эти три года наверняка грызли себя 
вопросом: за что мне это? И, возможно, даже 
давали ответ: за слезы после лондонского 
«серебра» и брошенные в отчаянии слова «это 
не медаль»! 

— Было всякое. За слова всегда приходится 
отвечать. Я очень много думала. И как раз этим, 
наверное, загоняла себя в угол. Травма за трав-
мой. Проблема за проблемой. И тупик, когда я 
заявила тренеру, что ухожу. Решила: все, уже не 
судьба, не могу я больше! На тренировках ничего 
не получается, с тренером ссорюсь — пора идти 
отсюда. Ничего не вернуть назад. Только потом 
я поняла: нет, не так все. Но это уже только когда 
оказалась без тренера. И без его строгости. Да, 
Геннадий Борисович — строгий тренер. Но тренер 
и должен быть таким: если бы он меня жалел, ведь 
знает меня с пеленок, с родителями дружит, то 
и результатов не было бы вообще. А тогда мы 
ссорились, тренер крикнул: не можешь — уходи. 

Я сидела на брусьях со слезами. Потом сняла 
накладки: все, заканчиваю. 

— Выражение лица Елфимова не 
видели?

— Может, и смотрела на него, но не видела. 
Он сразу маме звонить: Вера, она собирается 
все бросить! А я уже сижу — слезы льются, вещи 
собираю. Он говорит: в Москву поедешь? «Не 
поеду никуда, сказала — заканчиваю!». И после 
этих слов ходила два дня как убитая, ни с кем не 
разговаривала, ничего не делала. А Геннадий 
Борисович-то делал. Он позвонил главному тре-
неру сборной и сказал: забирайте ее в Москву. 
Андрей Федорович (Родионенко. — И.С.) позво-
нил мне: через два дня должна быть в Москве!

— Это был приказ, и вы не могли 
ослушаться? 

— Да. Наверное, привычка сработала. Но 

ехала я с неохотой. Настроение такое было, с 
вызовом даже: ну приеду, ну потренируюсь, кто и 
что мне сделает — никто и ничего. А потом как-то 
со мной тренеры начали разговаривать, мысли 
какие-то закладывать, я в себе стала ковыряться, 
думать: а вдруг получится, может, я не права? 
Когда восстановилась, более-менее все пошло 
вперед, поняла: нужен мой тренер. Без него я 
не достигну результатов, которые были. (С Ел-
фимовым Вика выиграла звание трехкратной 
победительницы юношеских Олимпийских игр, 
чемпионки Европы, чемпионки мира, «серебро» 
чемпионата мира в личном многоборье, две се-
ребряные медали Олимпийских игр. — И.С.). 
Позвонила Геннадию Борисовичу и говорю: я го-
това работать. 

— И сколько телефон в руках держали, 
прежде чем позвонить?

— Я его схватила — и все, тут же. Перед 
этим долго мучилась. С родителями поговорила, 
они обрадовались: отлично, давай звони, раз 
решила. 

— А сами они не пытались вас заста-
вить это сделать? Или хотя бы подтолкнуть? 
(Отец — мастер спорта, мама — чемпионка 
мира 1985 года в командном первенстве, 
победительница Игр доброй воли-1986, тре-
нер, судья международной категории Вера 
Колесникова.)

— Нет, ловили момент, когда я до этой мыс-
ли дойду, созрею. И поймали. До этого только 
спрашивали: «Что ты решила?» — «Пока ничего. 
Он остывает, я остываю, пусть все немного за-
будется». Я искренне так считала. Но как-то на 
тренировке сорвалась: «Все, больше не могу без 
тренера! Он мне нужен. Кто-то должен пожалеть, 
поругать». А то все ходят, говорят что-то, и все 
не то. И я ходила какая-то… не такая. А появил-
ся рядом Елфимов — глаза у меня загорелись, 
внутри все задрожало.

— От чего? От предвкушения большой 
работы?

— Наверное. Конечно, было потом всякое: 
я не понимала, что он хочет, он не мог до меня 
достучаться. 

— А первые слова, которые сказал Ел-
фимов во время того звонка: «я знал», или 
«ну хорошо», или «завтра в девять»?

— Я, во-первых, извинилась. «Простите 
меня, пожалуйста, вы мне нужны». Он гово-
рит: «Ты же понимаешь мои требования?» — 
«Да». — «Ты готова к этому?» — «Да». — «Все, 
ладно, теперь надо все снова начинать». Мне 
вообще-то многие звонили и предлагали разные 
кандидатуры тренеров. Я всем отвечала одно: 
либо я сама буду готовиться, либо со своим 
тренером. Ну вот, а первая тренировка наша 
прошла, знаете, так волнительно. Слова я все 
немного под контролем держала. А теперь могу 
сказать: мой любимый тренер, я вас обожаю, 
лучше вас с Ольгой Митрофановной никого нет, 
я вас люблю! (Ольга Булгакова — тренер и жена 
Елфимова. — И.С.)

— Вы сейчас готовы вернуть то, что не 
забрали три года назад? 

— Я очень хочу вернуть. Должна сама вер-
нуться и забрать то, что не удалось в тот раз. У меня 
еще остался должок перед гимнастикой. 

— У вас и перед собой должок. Кому 
многое дано, с того и спрос большой.

— Самое главное, чтобы я в себя верила. 
Потому что я все равно выхожу, и мне кажется… 
что это днище какое-то. За последние три года 
ведь сама себя доводила до истерики: «Я никто, 
звать меня никак, на помосте я не смотрюсь. И 
вообще кто меня взял в гимнастику?».

— Это новая длина рук и ног так подей-
ствовала, вы же очень выросли?

— И это тоже — я и в Баку не попала в финал 
в упражнениях на брусьях, ударилась ногами об 
жердь, сразу минус полбалла, а я мимо финала. 
Хотя понимаю, что наступит момент, когда не 
ударюсь, и все будет хорошо. Наверное.

— Последнее слово смущает. Может, 
просыпаясь утром, надо говорить себе: я 
самая лучшая? 

— Не могу. 
— Сказать не можете? Почему?
— Может, потому что слишком часто от 

важных для меня людей слышала, что я никто. 
И этот вопрос: да кто тебя в команду возьмет? 
Отложилось в голове. И, наверное, замкнуло 
меня как-то. 

— Возможно, надо просто перестать себя 
жалеть? Именно в Баку это и должно было 
произойти: медаль получена, вокруг — все, 
что уже проходили, включая ажиотаж во-
круг вас. 

— Пока не поняла. Да, мне советуют: по-
говори с психологами. Не очень верю. Не хочу. 
Стыдно как-то. Да и кто, кроме меня, мне помо-
жет? Вот окунулась сейчас в эту атмосферу — 
публика поддерживала классно. Хожу, вдыхаю 
соревновательный воздух. 

Почему я не ездила по мелким стартам? Я не 
была готова появиться на публике. Ведь только 
в последний момент перед Баку я стала себя 
чувствовать более-менее уверенно. А до этого 
жалась, скованно все получалось. 

В Баку, когда не выступала, все же, навер-
ное, поняла только одно, еще раз посмотрев на 
девчонок, уже с трибуны: могу бороться со всеми. 
А думала, что возможность борьбы уже совсем 
далека от меня. Но увидела оценки лидеров — я 
могу их получать, даже лучше делать могу. Надо 
только работать над ошибками. 

— Самооценка, значит, все же 
чувствуете — поднялась?

— Я пока еще в таких мыслях все равно… 
как бы сказать? Запутываюсь, что ли. Ко мне 
подходят и говорят: ты такая красивая стала, ты 
молодец. А я не верю. Мне кажется, я еще ничего 
не сделала, чтобы кто-то потенциально увидел 
что-то или в восторге был.

— Но ведь наступит момент, когда вы 
сами от себя будете в восторге. Или его не 
может быть в принципе? Всегда собираетесь 
ковыряться в своих недостатках?

— Я думаю, если начну больше выступать и 
пойдет рост гимнастики — буду получать удоволь-
ствие и от комплиментов, буду уверенной. Тогда, 
наверное, я полюблю себя… в конце концов. 

— Вика, полюбите уже! И все же я 
спрошу: потеряшка большой гимнастики 
вернулась?

— И я спрошу: вы и правда так думаете?

Спецкор 
«МК» Ирина 
СТЕПАНЦЕВА 
передает из Баку 
с Европейских игр

Сможет ли 
Комова себя 
полюбить?

  ...Уик-энд получился, граждане бо-
лельщики, интересный — несмотря 
на то что в хоккее и даже в футболе 
у нас нынче официально межсезо-
нье. Но это же, как правило, и вре-
мя игроцких и тренерских переста-
новок, верно?

НОВОСТЬ УИК-ЭНДА: В СКА 
поменяли тренера

В субботу иные спортивные интернет-
ресурсы, да и отдельные телеканалы приня-
лись охать-ахать: как это, мол, питерский СКА, 
новоиспеченный обладатель Кубка Гагарина, 
основного нашего хоккейного трофея, позвал 
главным тренером вместо Вячеслава Быкова 
человека без опыта работы в топ-клубах?

А я лично не удивлен. Точнее, удивлен, но 
приятно: вообще-то давно считал, что Андрея 
Назарова (на фото) хоккейная Россия недоо-
ценивает, заслужил он приглашение в команду, 
которая борется за медали, но полагал, что ему 
придется еще подождать внимания грандов.

Поясню: практически во всех клубах, в ко-
торых работал, Андрей Викторович выжимал из 
состава максимум.

Выводил в плей-офф (с ходу!) челябинский 
«Трактор» и сейчас вот «Барыс» из столицы Ка-
захстана, Астаны, доводил даже до второго 
раунда скромные по составу «Северсталь» из 
Череповца и «Донбасс» из тогда еще не объятого 
войной Донецка. Только пресловутый подмо-
сковный «Витязь» никуда не вывел — но это ведь 
и другим тренерам не удавалось...

В общем, рад за Назарова — и отдаю долж-
ное смелости руководителей СКА, которые 
приняли не самое очевидное для многих, но 
здравое, на мой взгляд, решение.

ТУРНИР УИК-ЭНДА: 
«МК» сыграл в 
Кубке Егора Титова
День рождения редко обходится без 

юбиляра (хотя и такие случаи, знаю, бывали), 
а вот турнир имени того или иного человека 
без него провести куда легче. Тем более, ког-
да причина такая уважительная, как у Егора 
Титова: друг и соратник Дмитрий Аленичев 
позвал в штаб «Спартака», а там работы — не-
початый край.

Но это не помешало организовать Кубок 
Титова в Москве на гостеприимном стадионе 
«Метеор» просто на ура: впрочем, когда в ка-
честве почетных гостей и участников — такие 
звезды футбола и сцены, как Олег Романцев, 
Георгий Ярцев, Юрий Гаврилов, Валерий Ке-
чинов, Аркадий Белый, Вагиз Хидиятуллин, 
Юрий Ковтун, Дмитрий Хлестов, Николай 
Трубач, Артур Смолянинов, Владимир Пре-
сняков, Михаил Химичев, то по-другому и 
быть не может!

В итоге битвы с участием 16 любительских 
команд, в том числе и коллектива «МК» (4-е 
место), закончились победой «БПА»  и гала-

матчем между футбольным клубом «Артист», 
в состав которого и входят вышеназванные 
знаменитости, и сборной турнира. Победила 
команда Николая Трубача: знаменитый Арка-
дий Белый, чемпион Европы по мини-футболу, 
сделал хет-трик, а в итоге все завершилось 
разгромом — 8:4.

МЕЖДУ
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“МК”
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ДОСЬЕ
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ВАЖНОВАЖНО

Представители «МК» приняли уча-
стие и в турнире по нардам непо-
далеку от «Метеора» — в парке По-
беды — в рамках Корпоративных 

игр. Впрочем, и здесь в тройку 
призеров пробиться не 

удалось, победила Га-
лина Струтинская из 

журнала «Шахматное 
обозрение», выи-
гравшая в финале у 
главного редактора 
«Московской прав-
д ы »  Ш о д а 
Муладжанова.

ЦИТАТА УИК-
ЭНДА: Воронин 

призвал 
руководство 

«Динамо» открыть глаза
Андрей ВОРОНИН, экс-футболист «Ди-

намо» —  в интервью «Советскому спор-
ту»: «Динамовские руководители могли бы 
предугадать, к чему может привести политика 
клуба. Выложили кучу денег на трансферы, ни-
чего не выиграли и ничего не добились. Теперь 
еще и Лиги Европы лишились... Видимо, всех 
устраивало, что из команды толпами уходят 
футболисты. Да еще бесплатно. И игроки, надо 
сказать, не самые последние. Многих молодых 
упустили, сборников с российском паспортом... 
Те люди, которым принадлежит клуб, должны 
открыть глаза и понять, что им вообще нужно. 
Если стоит задача выигрывать и выступать в 
Лиге чемпионов, то надо ставить на ключевые 
должности профессионалов».М
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Георгий Ярцев и Дмитрий Хлестов пожимают руки 
соперникам.


